
На граждан 
легла долговая 
разгрузка
Антиколлекторы 
нравятся должникам 
не больше  коллекторов

Должникам, которые с помо-
щью антиколлекторов пытались 
уклониться от исполнения сво-
их обязательств, теперь прихо-
дится бороться уже со своими 
псевдоспасителями. Как прави-
ло, раздолжнители, взимая плату 
за услуги по снижению или списа-
нию суммы долга, только изобра-
жают бурную деятельность без 
результата. В попытках вернуть 
плату за услуги таких специали-
стов граждане дошли до судов, 
которые в основном встают на их 
сторону. Однако в большинстве 
случаев получить деньги, упла-
ченные антиколлекторам, несмо-
тря на решения суда, не удается.

О том, что в 2018 году должни-
ки стали активно обращаться в су-
ды с исками против раздолжните-
лей, рассказали 

”
Ъ“ в юридических 

компаниях. «В 2018 году к нам обра-
тилось около 50 человек с жалобами 
на антиколлекторов, это существен-
но больше, чем годом ранее» — гово-
рит глава «Юридического бюро №1» 
Юлия Комбарова. «Мы отмечаем та-
кую тенденцию. Обусловлена она 
тем, что в результате снижения до-
ходов россиян в кризисный период 
возникла необходимость решать во-
просы с непосильной кредитной на-
грузкой,— поясняет партнер юриди-
ческой компании 

”
НАФКО-Консуль-

танты“ Ирина Мостовая.— Прос-
рочка по потребкредитам увеличи-
валась, и граждане искали вариан-
ты, как можно избавить себя от этого 
бремени». По словам партнера юри-
дического бюро «Замоскворечье» 
Дмитрия Шевченко, прошло как раз 
достаточно времени: срок исполне-
ния обязательств по подобным до-
говорам подходит к концу или уже 
истек, а по факту услуги не оказаны.

Антиколлекторы за определен-
ную плату, которая в среднем состав-
ляет 10–20 тыс. руб. в месяц, обеща-
ют избавить людей от долгов, а в ре-
альности лишь пишут однотипные 
обращения и иногда — исковые за-
явления. «Такие компании платят за 
достаточно агрессивную рекламу, 
давая должникам ложные обеща-
ния»,— отмечает директор СРО НАП-
КА Борис Воронин.
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Высокоскоростное продвижение
Транскавказская магистраль  
прошла от главы Чечни до президента России
Глава Чечни Рамзан Кады-
ров задумал новый мас-
штабный инфраструктур-
ный проект в регионе за 
счет федерального цент-
ра. Вслед за новым аэро-
портом он просит у прези-
дента высокоскоростную 
железнодорожную ма-
гистраль (ВСМ) от Крас-
нодара до Грозного. 
Для этого Рамзан Кады-
ров предлагает ОАО РЖД 
 начать строить уже заду-
манную ВСМ Центр—Юг 
с участка Ростов-на-До-
ну—Краснодар и в пер-
спективе до 2025 года 
присоединить к нему но-
вую Транскавказскую 
ВСМ до Грозного. Экспер-
ты сомневаются в целесо-
образности проекта, сто-
имость которого может 
существенно превысить 
1 трлн руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

глава Чечни Рамзан Кадыров 
обратился к Владимиру Пу-
тину с просьбой включить 
в стратегию пространствен-
ного развития до 2025 года 
новую Транскавказскую ВСМ 
от Краснодара до Грозного. 
В своем письме от 15 июня 
(
”
Ъ“ ознакомился с ним) гла-

ва региона пишет, что ОАО 
РЖД планирует строитель-
ство выделенной высоко-
скоростной линии Центр—
Юг (Москва—Адлер), а так-
же Ставрополь—Невинно-
мысск—Минводы. Рамзан 
Кадыров предлагает в ка-
честве первого этапа ВСМ 
Центр—Юг построить уча-
сток Ростов-на-Дону—Крас-
нодар и отдельно к нему уже 
Краснодар— Грозный через 

Майкоп, Черкесск, Минво-
ды, Нальчик и Владикавказ.

Владимир Путин поручил 
главе Минэкономики Мак-
симу Орешкину и министру 
транспорта Евгению Дитри-
ху рассмотреть возможность 
включения проекта в про-

грамму и доложить об этом. 
В Минтрансе 

”
Ъ“ подтвер-

дили, что письмо получено, 
оно «в проработке». В ОАО 
РЖД пообещали сформиро-
вать позицию и направить 
ее в Минтранс. В Минэконо-
мики поручение также по-
ступило. «Сейчас министер-
ство совместно с отрасле-
выми ведомствами готовит 
план магистральной инфра-
структуры в рамках 

”
Страте-

гии пространственного раз-
вития“,— пояснили там.— 
Все объекты, в том числе 
ВСМ Краснодар—Грозный—
Махачкала, должны пройти 
оценку социально-экономи-
ческих эффектов и только 
после этого могут быть вклю-
чены в план».

ОАО РЖД действитель-
но в перспективе планиру-
ет строительство ВСМ Мо-
сква—Адлер (см. карту на 

стр. 9). Сейчас в проекте дол-
госрочной программы раз-
вития монополии предус-
мотрено несколько элемен-
тов будущего пути. На пер-
вой стадии речь идет о раз-
делении грузового и пасса-
жирского хода на направле-
нии Центр—Юг с созданием 
скоростного пассажирского 
движения — для этого будут 
электрифицированы участ-
ки Ртищево—Кочетовка 

(2018–2023 годы), куда пой-
дут грузовые потоки, и Оже-
релье—Елец (2018–2022 го-
ды), где пустят пассажирские 
поезда. На это предусмотре-
но 34 млрд руб. Предполага-
ется, что на выделенном пас-
сажирском ходу поезд будет 
идти от Москвы до Адлера 
за 16 часов.

Та к ж е  п р ед ус м о т р е -
но строительство ВСМ Мо-
сква—Тула длиной 194 км 
и стоимостью 363 млрд руб. 
как первого элемента буду-
щей южной ВСМ. Ответвле-
ний на Грозный и Махачка-
лу пока в планах нет. Зато 
южнее Ростова у ОАО РЖД 
запланировано огромное 
количество работ, связан-
ных с организацией грузо-
потоков: майские указы пре-
зидента требуют обеспечить 
к 2024 году пропуск 131 млн 
тонн на порты Азово-Черно-
морского бассейна, в инвес-
тпрограмме предусмотрено 
строительство обхода Крас-
нодара. Пуск здесь скорост-
ного сообщения может вой-
ти в противоречие с плана-
ми по развитию грузово-
го: как рассказывал источ-
ник, близкий к ОАО РЖД, 
появление одного скорост-
ного пассажирского пое-
зда в среднем влечет снятие 
четырех грузовых.

Неясным остается и во-
прос финансирования. Чеч-
ня остается одним из лиде-
ров по объему безвозмезд-
ных поступлений из феде-
рального центра, на разные 
виды субсидий приходится 
84% доходов ее бюджета.
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Служению просят 
не ставить условий труда
РПЦ инициировала поправки  
к трудовому законодательству

В Госдуму внесен законопроект, кото-
рый освободит священнослужителей 
от обязанности исполнять требования 
закона «О специальной оценке условий 
труда» в части соблюдения требований 
освещенности, температурного режима 
и других нормативов на рабочем месте. 
По инициативе Русской православной 
церкви (РПЦ) действующее трудовое за-
конодательство предложено изменить 
«в целях более полной защиты конститу-
ционных прав и законных интересов ре-
лигиозных организаций». В настоящее 
время служителей культа штрафуют 
за уклонение от проведения аттестации 
рабочих мест клириков и религиозного 
персонала.

Поправки к ст. 3 закона «О специальной 
оценке условий труда» внесли в Госдуму де-
путаты Ярослав Нилов (ЛДПР) и Ольга Тимо-
феева («Единая Россия»). «Работнику на про-
изводстве положено определенное коли-
чество квадратных метров, определенный 
уровень освещения, температура,— пояс-

няет господин Нилов.— А служители рели-
гиозных культов могут, например, служить 
только при свече».

С инициативой корректировки законода-
тельства, рассказывает Ярослав Нилов, в Гос-
думу обратились представители Московско-
го патриархата. «Оценка условий служения 
клириков и религиозного персонала, то есть 
алтарников, певчих, пономарей, не может 
регулироваться законодательством и осу-
ществляться сторонними организациями,— 
пояснила 

”
Ъ“ руководитель юридической 

службы Московского патриархата игуменья 
Ксения (Чернега).— Наша инициатива свя-
зана с попытками трудовых инспекций при-
влекать религиозные общины к администра-
тивной ответственности — штрафу в разме-
ре 80 тыс. руб.— за уклонение от проведения 
аттестации рабочих мест клириков и рели-
гиозного персонала». По ее словам, «храмы и 
алтари не являются рабочим местом, а пред-
ставляют собой место молитвы и служения».
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Репосты вычеркивают  
из Уголовного кодекса
Депутаты Госдумы предлагают за них 
административное наказание

Вчера депутаты Госдумы Алексей Жу-
равлев («Родина») и Сергей Шаргунов 
(КПРФ) внесли в Госдуму пакет законо-
проектов, которые отменяют уголовную 
ответственность за репосты в интерне-
те. Во время прямой линии 7 июня Вла-
димир Путин согласился, что ситуацию 
с наказанием за подобные действия не 
нужно доводить «до маразма и абсур-
да». В Mail.ru Group вчера сказали, что 
идею поддерживают, но готовят и свои 
предложения.

Депутаты внесли в Госдуму пакет зако-
нопроектов, которые вносят поправки в УК 
РФ и КоАП РФ. Действующую редакцию 
ст. 282 УК РФ (возбуждение ненависти ли-
бо вражды, а равно унижение человеческо-
го достоинства) парламентарии предлага-
ют разделить между двумя кодексами. Пер-
вую часть статьи, посвященную публично-
му разжиганию ненависти «по признакам 
пола, расы, национальности, языка, про-
исхождения, отношения к религии, а рав-
но принадлежности к какой-либо социаль-

ной группе», переносят в КоАП. По ней на-
рушителям будет грозить штраф от 10 тыс. 
до 20 тыс. руб., или обязательные работы до 
100 часов, или административный арест до 
15 суток. Вторая часть статьи (те же дейст-
вия, совершенные группой лиц или с при-
менением должностного положения) оста-
нется в том же виде в УК РФ. «Я считаю, что 
вся 282-я статья в УК РФ избыточна, потому 
что в кодексе есть и другие статьи, которые 
наказывают за схожие деяния. Лайки, репо-
сты и страстное выражение своей позиции 
не должно наказываться уголовно»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Сергей Шаргунов.

Об этом же господин Шаргунов говорил 
на прямой линии с Владимиром Путиным. 
«Молодых патриотичных ребят решили осу-
дить за создание утопической группы по 
проведению референдума об ответственно-
сти власти в стране. Казалось бы, чего здесь 
преступного? Вот 

”
экстремистское сообще-

ство“»,— приводил тогда пример депутат.
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сегодняшнее 
число 377

миллиардов рублей составил в 2017 году размер расходов федерального бюджета РФ на 
гражданскую науку. В последние четыре года этот показатель в среднем снижался за год на 8,4% (на 
29,7% от уровня 2013 года). Удельный вес расходов на науку в федеральном бюджете имеет схожую дина-
мику — за последние несколько лет он сократился с 3,19% в 2013 году до 2,3% в 2017 году. В сумме этих 
расходов средства на фундаментальные исследования составляют 31%, на прикладные — 69%. В 2018–
2020 годах, согласно действующему закону о бюджете, доля финансирования фундаментальных исследо-
ваний должна существенно вырасти, превысив 40% всех госрасходов на научные исследования.

КОРПОРАТИВНЫЕ ФИНАНСЫ

Облигационному рынку 
добавили рисков

Мировой рынок корпоративных 
заимствований в 2007–2017 
годах вырос почти в три раза, 
до $11,7 трлн, доля облигаций 
в его структуре составила 19%, 
констатируют аналитики McKinsey 
Global Institute (MGI). Интенсивный 
рост облигационной задолженно-
сти наблюдался во всех регионах, 
но почти две его трети обеспечили 
развивающиеся страны.

Основной причиной роста рынка 
стала посткризисная реструктуриза-
ция банковских балансов, которая 
заставила нефинансовые компании 
искать новые источники инвестиций. 
Бурное развитие рынка корпора-
тивных облигаций вызвало, однако, 
существенное снижение среднего 
качества заемщиков. По оценкам 
аналитиков MGI, более половины 
непогашенного долга нефинансо-
вых компаний в США приходится 
на эмитентов с повышенным риском 
дефолта (преимущественно из ри-
тейла и энергосектора). Аналогичная 

ситуация наблюдается и в развива-
ющихся странах, в первую очередь 
в Индии, Бразилии и Китае, где 
доля таких компаний достигает 
30%. В то же время в большинстве 
стран Европы доля «мусорных» 
облигаций сейчас составляет менее 
5% — в условиях дешевого кредита 
там на этот рынок выходят только 
«голубые фишки».

Аналитики McKinsey отмечают 
риск ухудшения финансового 
положения некоторых эмитентов 
в развивающихся странах в условиях 
ожидаемого ужесточения кредитных 
условий. Согласно их расчетам, рост 
процентных ставок на 200 базисных 
пунктов может привести к увеличе-
нию доли эмитентов с повышенным 
риском дефолта до 40%. Наиболее 
уязвимы промышленные компании 
и эмитенты в секторе недвижимости, 
на которые приходится более поло-
вины непогашенного долга в Китае 
и Бразилии. Напомним, ранее ФРС 
США повысила ключевую ставку 
до 1,75–2%, а ЕЦБ анонсировал 
завершение программы выкупа 
активов. Впрочем, говорить о пу-
зыре на мировом облигационном 
рынке рано, считают авторы доклада 
MGI, несмотря на риски вложений 
в «мусорные» облигации, степень 
негативного воздействия дефолтов 
на финансовые рынки будет несуще-
ственной.

При этом на фоне исследования 
MGI отчетливее проявляются отличия 
рынка корпоративных облигаций 
РФ — ведущая роль энергетических 
госкомпаний, более скромные по 
сравнению с другими развивающи-
мися странами объемы размещений, 
медленное замещение банковских 
кредитов облигациями и меньшая 
доля эмитентов с риском дефолта.

Оскар Мухаметов

ОБЪЕМ РЫНКА КОРПОРАТИВНЫХ 
ОБЛИГАЦИЙ ($ ТРЛН)  
ИСТОЧНИК: MCKINSEY GLOBAL INSTITUTE.
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Белый дом США готовит новые ог-
раничения для защиты американ-
ских высокотехнологичных компа-
ний — теперь они могут коснуться 
не импорта, а зарубежных инве-
стиций. При этом глава Минфина 
страны Стивен Мнучин заявил, что 
мера не будет направлена исклю-
чительно на китайские компании, 
но затронет и другие страны, ули-
ченные в краже интеллектуальной 
собственности.

Министр финансов США Стивен 
Мнучин в понедельник подтвердил, 
что Белый дом разрабатывает новые 
ограничения, которые коснутся по-
тенциальных инвесторов в амери-
канские высокотехнологичные ком-
пании,— но при этом опроверг со-
общения СМИ о том, что такой план 
готовится исключительно в отноше-
нии Китая. Мера затронет все стра-
ны, «пытающиеся украсть наши тех-
нологии», сообщил он. По сообще-
нию Reuters, блокировка может быть 
нацелена на компании, обладающие 
важными промышленными техноло-
гиями, в которых доля инвестора по-
сле сделки составляла бы более 25%. 
В отчете офиса торгового представи-
теля США по итогам расследования, 

связанного с кражами интеллекту-
альной собственности, его составите-
ли указывают, что основной рост ин-
вестиций из Китая наблюдался в се-

ми секторах — автопроме, авиасекто-
ре, электронике, энергетике, биотех-
нологиях, промышленном оборудо-
вании (включая робототехнику) и IT. 
С 2005-го по 2016 год ежегодный объ-
ем капвложений в них увеличился с 
$1,9 млрд до $9,8 млрд. 

Ранее США уже объявили о введе-
нии повышенных пошлин на импорт 
из Китая в объеме $34 млрд начиная 
с 6 июля (тариф составит 25%). Список 

товаров еще на $16 млрд будет утвер-
жден позднее, после публичных слу-
шаний. Также Дональд Трамп пору-
чил торговому представителю страны 
подготовить список товаров, по кото-
рым могут быть введены 10-процент-
ные пошлины еще на $200 млрд им-
порта. Эта мера была объявлена в каче-
стве ответа на эквивалентное (в разме-
ре $50 млрд) повышение пошлин Ки-
таем в отношении импорта из США. 
Помимо этого, как сообщил Дональд 
Трамп в пятницу, США по-прежне-
му рассматривают возможность вве-
дения 20-процентного тарифа на им-
порт автомобилей из ЕС, если страны 
союза не снимут уже введенные огра-
ничения (речь идет об утвержденных 
ЕК ответных пошлинах на $3,3 млрд). 
«Все страны, применяющие искусст-
венные барьеры в отношении амери-
канского экспорта, столкнутся с более 
чем взаимными ограничениями, тор-
говля не должна быть улицей с одно-
сторонним движением»,— призвал 
американский президент. 

Власти Китая и Евросоюза на этом 
фоне вчера объявили о договоренно-
сти запустить совместную группу, це-
лью которой станет обновление меж-
дународных правил торговли, в част-

ности, в таких областях, как техноло-
гическая политика и субсидии. «Од-
носторонние шаги администрации 
Дональда Трампа в рамках торгово-
го спора с Китаем о краже интеллек-
туальной собственности показывают, 
что правила ВТО должны обновлять-
ся вслед за изменениями в бизне-
се»,— отметил вице-президент Евро-
комиссии Юрки Катайнен. При этом 
он заявил, что к группе могут присо-
единиться и другие страны. Напом-
ним, ранее жесткую критику в отно-
шении ВТО высказывали именно 
США, блокируя на этом основании 
переговоры по новым направлени-
ям, а также назначение судей апелля-
ционного органа. 

«Протекционизм уже оказывает 
негативное влияние на глобальный 
рост, в случае применения тарифов 
на импорт автомобилей деловая ак-
тивность в ЕС окажется под давлени-
ем, что сделает восстановление роста 
в зоне евро во второй половине года 
еще менее вероятным»,— отмечают 
в ING Bank. При этом в банке ожида-
ют, что Белый дом достигнет торговых 
сделок до промежуточных выборов в 
Конгресс США в ноябре этого года. 

Татьяна Едовина

Торговые барьеры остановят и капиталы
В Вашингтоне готовятся ограничить инвестиции в высокие технологии
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Переход урбанизации в РФ от 
стандартной модели к модели 
«умных городов» (Smart City), экс-
перименты в рамках которой ре-
ализуются и в России, и в мире, 
в случае с российской юрисдик-
цией требуют довольно масштаб-
ной правки законодательства, 
предполагают в отчете по «ум-
ным городам» Центра стратеги-
ческих разработок (ЦСР). Наибо-
лее вероятны, исходя из анализа 
ЦСР, применение децентрализо-
ванной модели цифрового пере-
хода для мегаполисов и локаль-
ные модели перехода в малых 
городах. Технологии для этого, 
за исключением части энергети-
ческих, видимо, придется импор-
тировать.

Smart City пока преимуществен-
но гипотетическая модель город-
ского развития, формирующаяся на 
стыке нескольких процессов — уско-
рения урбанизации, цифровизации 
экономик и появления новых тех-
нологий в коммунальном хозяйст-
ве. Доклад ЦСР, посвященный пер-

спективам развития в РФ «умных го-
родов», создан под эгидой «большо-
го» ЦСР группой аналитиков ЦСР 
«Северо-Запад», чтобы оценить воз-
можные стратегии проникновения 
в РФ технологий и самой концепции 
Smart City и барьеры на этом пути.

Говорить о перспективах «умных 
городов» в РФ аналитики имеют воз-
можность по трем причинам: Россия 
достаточно активный импортер и 
центр развития IT-технологий (циф-
ровизация считается сейчас цент-
ральным процессом создания Smart 
City). Собственно, комплексных про-
ектов «умных городов» в мире пра-
ктически нет (есть только экспери-
менты в этой сфере, как южнокорей-
ский проект Сонгдо). Наконец, высо-
кая степень деградации коммуналь-
ной инфраструктуры в большинстве 
городов РФ (свыше 60%) создает по-
требность в комплексных решени-
ях проблемы, тогда как в городах с 
более стабильной инфраструктурой 
потребность в таких решениях ни-
же: высокая изношенность инфра-
структуры создает крупные потери 

ресурсов, на фоне чего относитель-
но дорогие «умные решения» оце-
ниваются как рациональные. Сам 
по себе рынок технологий «умного 
города» в мире пока не слишком ве-
лик, но оценки его роста крайне пер-
спективны, хотя и расходятся. Так, 
авторы доклада приводят две оцен-
ки: Frost & Sullivan (объем рынка та-
ких технологий в мире к 2025 году 
достигнет $2,4 трлн) и Markets and 
Markets (объем этого рынка в 2017 
году составлял $425 млрд, а к 2022 го-
ду достигнет уже $1,2 трлн). Основ-
ные рынки — США, КНР, крупные 
мегаполисы.

Концепции «умного города», при-
меняемые ЦСР «Северо-Запад», пред-
полагают, что на определенном эта-
пе развития в городах будут тесно 
интегрированы друг с другом смарт-
технологии в секторах обработки ин-
формации, транспорта, ЖКХ, строи-
тельства, планирования, безопасно-
сти, муниципального управления, 
энергетики, образования и здравоох-
ранения — в основном на платфор-
менных цифровых решениях. Это 

трансформирует экономику город-
ского хозяйства и характер предпри-
нимательства в нем. Авторы предпо-
лагают три возможные модели циф-
рового перехода в городах РФ, без ко-
торого говорить об интеграции «ум-
ных технологий» друг с другом не-
возможно. Это децентрализованная 
модель для Москвы, Санкт-Петербур-
га и городов-миллионников (де-фак-
то неуправляемый процесс, движи-
мый рынком), централизованная 
модель для крупных и средних го-
родов (мобилизация ресурсов под 
контролем власти) и «модель локаль-
ных действий» для малых и средних 
городов, где цифровой трансформа-
ции подвергаются только проблем-
ные сектора в кооперации с крупны-
ми бизнес-игроками.

Доклад приводит довольно пози-
тивные оценки такой трансформа-
ции для разных сфер городского хо-
зяйства Москвы, а также локальные 
решения разного масштаба в Екате-
ринбурге, Тюмени, Самаре, Красно-
горске (смарт-квартал), Омске, Са-
рове, Уфе (кварталы Smart Grid в 

коммунальной энергетике) и ряд 
greenfield-проектов («Иннополис» и 
«Смарт Сити» в Татарстане, «Акаде-
мический» в Екатеринбурге, «Скол-
ково» и «Инноград Южный» в Санкт-
Петербурге). Однако в целом из рас-
четов неявно следует, что пока де-
централизованная модель и модель 
локальных действий для городов 
РФ основные: на полную цифровую 
трансформацию города в России ни-
кто не решается.

При этом ЦСР «Северо-Запад» кон-
статирует, что почти во всех случаях 
барьером на пути создания любого 
Smart City в РФ являются нормы за-
конодательства. Только краткое пе-
речисление проблем в этой сфере в 
докладе показательно: хотя вопро-
сы о возможности Smart City в Рос-
сии будут решаться явно не в 2020–
2021 годах, в первую очередь она бу-
дет тормозиться именно ими. При 
этом технологических заделов (за 
исключением энергетики) в РФ для 
этих технологий нет — их придется 
импортировать.

Дмитрий Бутрин

Цифровых городов нет в законодательстве
В ЦСР описали препятствия на пути современных форм урбанизации России

Как стало известно ”Ъ“, Евразий-
ский банк реконструкции и раз-
вития купил за €191,3 млн долю 
в синдицированном кредите для 
проекта Западного скоростного 
диаметра (ЗСД) в Санкт-Петер-
бурге — ранее она принадлежа-
ла сворачивающему работу в РФ 
Европейскому банку реконструк-
ции и развития. В феврале о по-
купке у ЕБРР доли номиналом 
в €194 млн сообщал ВТБ — вче-
ра в банке подтвердили ”Ъ“, что 
продали ее. В ЕАБР говорят, что 
намеренно поглощают проекты 
ЕБРР, воспринимая покупку как 
участие в перспективном проекте 
по развитию транспортного кори-
дора Европа—Западный Китай. 
Для расширения участия в ин-
фраструктурных проектах ЕАЭС 
ЕАБР готов привлекать средства 
как стран-участниц, так и новых 
акционеров, среди которых хоте-
ли бы видеть Китай и Узбекистан.

Евразийский банк развития 
(ЕАБР) увеличил свою долю в син-
дицированном кредите по проекту 
строительства центрального участка 
автодороги «Западный скоростной 
диаметр» (ЗСД) в Санкт-Петербурге, 
выкупив права в объеме €191,3 млн, 
принадлежавшие Европейскому 
банку реконструкции и развития 
(ЕБРР). Отметим, что вчера же в бан-
ке ВТБ 

”
Ъ“ сообщили, что продали 

долю в этом же кредите, также ранее 
принадлежавшую ЕБРР, номиналом 
€194 млн. Покупателя в ВТБ не назы-
вают, банк сообщал о ее покупке в 
феврале 2018 года.

В ЕАБР говорят, что купили низ-
корисковый актив (объект введен 
в эксплуатацию), и воспринимают 
сделку как очередной этап строи-
тельства участков трассы транспорт-
ного коридора Европа—Западный 
Китай на территории РФ и Казахс-
тана с выходом в КНР. «Запуск тран-
зитного движения по этому коридо-

ру встраивает ЗСД в международные 
грузовые автомобильные перевоз-
ки по территории стран ЕАБР с вы-
ходом на портовую инфраструкту-
ру Санкт-Петербурга и далее на ев-
ропейские маршруты»,— отметили 
в ЕАБР. «Мы любим инвестировать 
в долгие и сложные инфраструктур-
ные проекты, на которые коммерче-
ские банки идут редко и неохотно,— 
рассказал 

”
Ъ“ зампред правления 

ЕАБР Андрей Крайний.— Это хоро-
ший, прибыльный, низкорисковый 
проект. ЕБРР вышел из него из-за гео-
политики, к бизнесу это не имеет от-
ношения. Мы готовы занять его ме-
сто под солнцем и ЗСД, и когда тучи 
разойдутся, им будет тяжелее вер-
нуться в Россию». ЗСД, по словам го-
сподина Крайнего, первый проект, в 
котором ЕАБР заменит ЕБРР, но ЕАБР 
рассматривает и другие проекты, из 
которых выходит Европейский банк 
(операционные активы ЕБРР в РФ 
оцениваются в €2,66 млрд). «У нас на 

Россию лимитов нет, сейчас россий-
ские проекты занимают в портфеле 
банка 39% (41% — Казахстан) при об-
щем объеме проектов $2,3 млрд»,— 
говорит господин Крайний.

При этом в ЕАБР отмечают, что ин-
ституту развития приходится конку-
рировать за сложные инфраструк-
турные проекты в ЕАЭС с коммер-
ческими банками — в частности, 
со Сбербанком, который привлека-
ет деньги у населения. «Мы сейчас 
работаем над тем, чтобы повысить 
свою ликвидность в националь-
ных валютах, в первую очередь в ру-
блях и тенге»,— отметил вчера Анд-
рей Крайний. Ранее на избыток дол-
ларовой ликвидности и недостаток 
средств в национальных валютах 
ЕАЭС жаловался и новый глава ЕАБР 
Андрей Бельянинов. Объявленный 
уставный капитал банка развития 
составляет $7 млрд, а оплаченный 
— $1,5 млрд. По сравнению с наци-
ональными институтами и коммер-

ческими банками доступ к инстру-
ментам получения и размещения 
ликвидности в валютах стран-акци-
онеров для ЕАБР крайне ограничен 
— на него не распространяются мно-
гие госпрограммы субсидирования. 
«Нам бы хотелось, чтобы мы были в 
равных условиях с коммерческими 
банками. Наша задача — донести это 
до акционеров»,— говорит зампред 
правления ЕАБР.

Также в банке развития рассма-
тривают возможность расширения 
состава его участников — в первую 
очередь рассматриваются Узбекистан 
и Китай. Сейчас акционерами ЕБРР 
выступают РФ, Казахстан, Белорус-
сия, Армения, Киргизия и Таджикис-
тан. По планам ЕАБР к концу 2022 го-
да инвестиционный портфель выра-
стет до $3,6 млрд, а общая стоимость 
новых проектов — до $4,6 млрд.

Олег Сапожков;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Инфраструктура пошла нарасхват
ЕАБР заменит ЕБРР в финансировании дорог из Европы в Китай
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Глава Минфина США Сти-
вен Мнучин пообещал, что 
американский хайтек ста-
нет недоступным для инве-
сторов из всех стран, ули-
ченных в краже технологий
ФОТО  DPA / AFP
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С «Сигнала» подают 
сигналы бедствия
Миноритарии радиозавода жалуются на то, 
что их обошли деньгами

Как стало известно ”Ъ“, Ставрополь-
ский радиозавод «Сигнал» — одно из 
предприятий концерна КРЭТ (входит 
в госкорпорацию «Ростех») — не выпла-
чивает дивиденды за 2017 год своим 
миноритариям, имеющим привилеги-
рованные акции. Держатели бумаг обра-
тились с жалобой к главе госкорпорации 
Сергею Чемезову, а также подали иск 
в арбитражный суд. Юрист уверен, что 
выплат акционерам ждать не стоит.

О том, что на Ставропольском радиозаво-
де «Сигнал» (входит в концерн КРЭТ, который 
в свою очередь находится в контуре госкор-
порации «Ростех») часть акционеров вопре-
ки законодательству не получила выплат по 
своим бумагам, 

”
Ъ“ рассказали два минори-

тария. По их словам, 1 июня 2018 года совет 
директоров предприятия рекомендовал об-
щему собранию акционеров выплатить ди-
виденды по результатам 2017 года по обык-
новенным акциям, проигнорировав реко-
мендации устава АО и п. 2 ст. 43 ФЗ «Об ак-
ционерных обществах» по выплатам на при-
вилегированные акции. При этом за девять 
месяцев прошедшего года на первый тип бу-
маг выплаты уже были, что также является 
нарушением, и, таким образом, держателей 
привилегированных бумаг обошли дважды. 
Для сравнения, дивиденды по итогу 2017 го-
да на одну такую акцию должны составить 
310,80 руб., а на обыкновенную — 73,2 руб.

• Ставропольский радиозавод «Сигнал», 
основанный в 1971 году, специализирует-
ся на производстве техники радиоэлектрон-
ной борьбы и активно работает в области 
создания средств защиты информации. Так-
же он сотрудничает с ведущими российски-
ми и зарубежными авиастроительными 
компаниями в производстве и поставке ра-
диоэлектронного оборудования для Су-27СМ 
и Су-35С. Доля участия КРЭТ в уставном ка-
питале «Сигнала» составляет 85,9%, а доля 
принадлежащих концерну обыкновенных ак-
ций — 90%. Чистая прибыль предприятия за 
2017 год составила более 736 млн руб. 
Письмо с жалобами от одного из мино-

ритариев было направлено на имя главы го-
скорпорации «Ростех» Сергея Чемезова (там 

”
Ъ“ подтвердили получение документа), в 

арбитражный суд Ставропольского края по-
ступил иск, количество участников которо-
го составит 25 человек — то есть 30% от об-
щего числа всех привилегированных акци-
онеров завода «Сигнал». Кроме того, держа-
тели акций обратились с заявлением в Цен-
тробанк. «Очевидно, решение совета дирек-
торов о рекомендуемых дивидендах в поль-

зу лишь акционеров — владельцев обыкно-
венных акций ставит другую часть акционе-
ров — владельцев привилегированных ак-
ций в дискриминационное положение по 
отношению к первым в вопросе получения 
дивидендов, следствием чего является су-
щественный дисбаланс в объеме прав акци-
онеров, обладающих различными типами 
акций», говорится в заявлении (документы 
есть в распоряжении 

”
Ъ“).

По словам миноритариев, в ситуации 
также замешан так называемый инсайдер. 
Один из членов совета директоров предпри-
ятия Александр Логвинов (в 1990-е годы был 
генеральным директором завода) знал о го-
товящемся решении и незадолго до выплат 
по обыкновенным акциям продал свои при-
вилегированные бумаги.

В концерне КРЭТ 
”
Ъ“ заявили, что выпла-

та дивидендов, в том числе владельцам при-
вилегированных акций, является «правом 
общества, а не его обязанностью». «В случае 
если такое решение не принимается, зако-
ном, равно как и уставом общества, предус-
мотрены определенные гарантии, в частно-
сти, получение акционерами — владельца-
ми привилегированных акций права голоса 
по всем вопросам повестки дня собраний ак-
ционеров, начиная с собрания, следующего 
за годовым»,— рассказали там, не став уточ-
нять дальнейшие планы по реакциям на иск 
в арбитражный суд и жалобу в Центробанк.

Один из источников, знакомых с ситуаци-
ей, заявил 

”
Ъ“, что если суд вопреки закону 

«Об акционерных обществах» встанет на сто-
рону «Сигнала», то это станет опасным пре-
цедентом.

Партнер юридической фирмы Saveliev, 
Batanov & partners Анастасия Савельева по-
яснила 

”
Ъ“, что невыплаты по привилегиро-

ванным акциям случаются в РФ и существу-
ет дальнейший механизм работы в таких си-
туациях. «Такие акции в случае невыплаты 
становятся 

”
голосующими“, то есть их вла-

дельцы получают права, аналогичные пра-
вам владельцев обыкновенных акций, по-
сле чего они могут участвовать в общем со-
брании акционеров с правом голоса по всем 
вопросам повестки»,— рассказала 

”
Ъ“ госпо-

жа Савельева. По ее словам, были случаи, 
когда за торговлю бумагами с использовани-
ем инсайдерской информации Центробанк 
привлекал к ответственности, но они были 
редки, так как доказать это сложно. В «Росте-
хе» пообещали уделить внимание ситуации, 
проверив соблюдение устава предприятия.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Комитет по культуре  
ждет председателя
Решение будет принято не раньше конца июля

По сведениям ”Ъ“, сейчас рассматри-
вается несколько кандидатов на пост 
главы комитета по культуре в Госдуме. 
Это председатель редколлегии газеты 
«Культура» Елена Ямпольская, первый 
зампред профильного комитета Ольга 
Казакова и простой зам Александр Шо-
лохов. Все они депутаты от «Единой Рос-
сии». Решение кадрового вопроса могут 
отложить до осени.

По словам нескольких собеседников 

”
Ъ“, в ближайшее время в Госдуме не будут 

называть имя нового председателя комите-
та по культуре. Решено взять паузу, пока не 
пройдет 40 дней со дня смерти режиссера 
Станислава Говорухина (14 июня), который 
был депутатом всех созывов, а руководил 
комитетом с 2012 года.

Решение кадрового вопроса в Госдуме 
может быть перенесено на последнюю не-
делю июля или даже осеннюю сессию. На 
руководящий пост в комитете пока рассма-
тривается три кандидата, говорят думские 
собеседники 

”
Ъ“. Это, в частности, Оль-

га Казакова, которая курирует партийный 
проект «Единой России» «Культура малой 
родины». По словам источника 

”
Ъ“ в Гос-

думе, она контактирует с Министерством 
культуры и выстроила конструктивные от-
ношения с главой ведомства Владимиром 
Мединским. До первого зампреда комите-
та ее повысили полгода назад. Также может 
претендовать на повышение Александр 
Шолохов, глава российского подразделе-
ния Международного совета музеев. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в Госдуме, его поддержи-

вает советник главы государства, секретарь 

президентского совета по вопросам культу-
ры Владимир Толстой (в совет входит и го-
сподин Шолохов). Другой собеседник 

”
Ъ“ 

считает Александра Шолохова «компро-
миссным кандидатом», поскольку его на-
значение не вызвало бы сильных конфлик-
тов внутри комитета: против не стал бы 
выступать, к примеру, первый зампред от 
«Единой России» Иосиф Кобзон. Среди при-
оритетных кандидатов собеседники 

”
Ъ“ в 

Госдуме называют Елену Ямпольскую. Она 
входит в президентский и Патриарший со-
веты по культуре, числится экспертом цен-
трального штаба ОНФ, а в нижней палате 
занимает пост зампреда комитета по делам 
национальностей.

Известна госпожа Ямпольская как глав-
ный редактор газеты «Культура». В этом ста-
тусе она впервые баллотировалась в Госду-
му в 2016 году. Елена Ямпольская тогда воз-
главила региональную группу «Единой Рос-
сии» по Курганской и Челябинской обла-
стям, к которым до этого не имела отноше-
ния. Источники 

”
Ъ“ говорили, что прежде 

ее продвижение лоббировал режиссер Ни-
кита Михалков. Уже после выборов в Госду-
му в эфире радио «Говорит Москва» 21 сен-
тября она заявила, что государственных де-
ятелей нужно оценивать по эпохе, в кото-
рой они жили: «Сталин был инструментом, 
который использовали для нашего вразум-
ления, для определенного искупления. По-
тому что нагрешили много: наубивали, хра-
мы посносили, священников порасстрели-
вали. И в качестве кнута был послан Иосиф 
Виссарионович. Господь Бог не объясня-
ет, почему он такие инструменты исполь-

зует». На встрече президента с советом по 
культуре в декабре 2017 года госпожа Ям-
польская призвала «сшить обратно общест-
во и культуру». «Живая культура, которая от-
торгается собственным народом, в принци-
пе нежизнеспособна»,— заявила она тогда, 
отметив, что человек «не должен смотреть 
на культуру сверху вниз, как заказчик», хо-
тя на билетах есть надпись «стоимость услу-
ги», «это вредно в первую очередь для него 
самого, для его душевного устройства».

Новому председателю комитета, напом-
ним, предстоит поработать над принципи-
альными для отрасли документами. Адми-
нистрации президента в феврале было по-
ручено подготовить совместно с Советом 
при президенте по культуре концепцию 
проекта закона «О культуре» и поправки к 
другим законам. Они должны быть разрабо-
таны к 1 июля 2018 года, кроме того, долж-
ны быть откорректированы правила госза-
купок в сфере культуры и порядок присвое-
ния почетных званий творческим работни-
кам и деятелям культуры и искусства.

 «Если человек, который возглавит ко-
митет, подойдет к этому ответственно, то и 
слава богу, а если подойдет как к номиналь-
ной работе, то разницы в кандидате не бу-
дет»,— сказал 

”
Ъ“ режиссер Константин Бо-

гомолов, по мнению которого, за сферу от-
вечает прежде всего профильное ведомст-
во. Источники 

”
Ъ“ в Минкультуры сказали, 

что информации по кандидатуре на пост 
главы комитета нет.

Максим Иванов,  
Лиза Миллер;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

КПРФ оттачивает  
вопрос о пенсиях
Партия готовится к запуску  
всероссийского референдума

Коммунисты готовы к запуску всерос-
сийского референдума по пенсион-
ной реформе и 5 июля начнут формиро-
вать инициативные группы. Предстоит 
создать инициативные группы не ме-
нее чем в 43 регионах с минимальной 
численностью 100 человек в каждой. 
Сейчас «оттачивается формулировка во-
проса» для вынесения на референдум, 
сообщили ”Ъ“ в президиуме ЦК КПРФ. 
Аргументы против повышения пенсион-
ного возраста ЦК предъявит на пленуме 
30 июня. На 28 июля партия запланиро-
вала всероссийскую акцию протеста.

Президиум ЦК КПРФ вчера решил начать 
подготовку к всероссийскому референдуму, 
чтобы выяснить отношение граждан к объяв-
ленной правительством пенсионной рефор-
ме. «Запуск процедуры референдума плани-
руем на 5 июля, сделаем первые практиче-
ские шаги по выполнению требований зако-
на»,— сообщил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Дмит-

рий Новиков. По закону «О референдуме 
РФ», коммунистам надо создать инициатив-
ные группы не менее чем в половине субъ-
ектов федерации, то есть, минимум в 43. В ка-
ждой инициативной группе должно быть не 
менее 100 граждан, участие каждого из кото-
рых должен подтвердить нотариус.

Помимо численности инициаторы долж-
ны сформулировать вопрос, правомерность 
которого будет оценивать Центризбирком 
(ЦИК). «Сейчас оттачиваем формулировку 
вопроса, он будет таким, чтобы ответ пред-
полагал однозначный отказ от повышения 
пенсионного возраста»,— сообщил Дмит-
рий Новиков. По закону, нельзя, к примеру, 
ставить вопрос «о досрочном прекращении 
или продлении срока полномочий» прези-
дента или Госдумы, о «персональном соста-
ве федеральных органов госвласти». До 2008 
года закон запрещал вопросы об «исполне-

нии и изменении внутренних финансовых 
обязательств РФ», «о введении, об измене-
нии и отмене федеральных налогов и сбо-
ров». Теперь таких ограничений нет. Но от 
этого оппозиционерам вряд ли будет легче. 
Статья 6 закона запрещает выносить на ре-
ферендум вопросы, «отнесенные Конститу-
цией РФ к исключительной компетенции 
федеральных органов госвласти». А по Кон-
ституции (ст. 114), именно правительство 
«обеспечивает проведение в РФ единой го-
сударственной политики в области культу-
ры, науки, образования, здравоохранения, 
социального обеспечения, экологии». Су-
дья Конституционного суда в отставке Та-
мара Морщакова «не видит препятствий» к 
тому, чтобы вопрос о пенсионном возрасте 
был вынесен на референдум. «Коммунисты 
свои вопросом не оспаривают и не меняют 
конституционных полномочий правитель-
ства»,— полагает она.

Если ЦИК не забракует вопрос и КПРФ 
зарегистрирует 43 инициативные группы, 
можно будет приступать к сбору 2 млн под-
писей, причем в одном субъекте федерации 
закон позволяет собрать не более 50 тыс. 
подписей. На сбор отводится всего 45 дней. 
Это потребует от партии существенных ор-
ганизационных и финансовых затрат. Поэ-
тому КПРФ не исключает сотрудничества с 
другими организациями.

В субботу пенсионную реформу обсудит 
пленум ЦК КПРФ. Коммунисты, включая ли-
дера Геннадия Зюганова, уже назвали «людо-
едским» законопроект о повышении возра-
ста выхода на пенсию. В подтверждение это-
го тезиса ЦК должен представить экономи-
ческие, политические и идеологические ар-
гументы. Кроме того, пленум утвердит да-
ту всероссийской акции протеста, которую 
КПРФ планирует провести 28 июля.

Виктор Хамраев

Репосты вычеркивают 
из Уголовного кодекса 

Он спросил президента, «нет ли смысла 
как-то приостановить тех, кто на полной ско-
рости решил закатывать чужие мнения?» 
Президент ответил, что с такой позицией 
«согласен»: «Не нужно доводить все до ма-
разма и до абсурда». Правда, он оговорился, 
что необходим «заслон» экстремизму в ви-
де «пропаганды суицида, распространению 
фашистских идей». Владимир Путин предло-
жил «определиться с понятиями» и для этой 
работы привлечь ОНФ и Верховный суд. 

ОНФ в начале июля собирается провести 
«экспертное совещание» с участием право-
охранительных и надзорных органов, Вер-
ховного суда. На вопрос 

”
Ъ“, почему авторы 

законопроекта не дождались обсуждения 
ОНФ, господин Шаргунов ответил: «Инициа-
тива предваряет обсуждение, возможно, это 
побудит депутатов от фракции большинства 
поддержать законопроект». Пока же, по мне-
нию депутата, «шансы на его принятие не-
значительные». Отметим, что, согласно пун-
кту 

”
к“ ст. 105 думского регламента, поправ-

ки в УК должны вноситься с отзывами пра-
вительства и Верховного суда. Сергей Шар-
гунов сказал 

”
Ъ“, что их пакет законопроек-

тов внесен без них. 
Ранее похожую инициативу уже вносил 

в Госдуму Алексей Журавлев. На нее посту-
пил отрицательный отзыв правительства. 
Господин Журавлев вчера был недоступен 
для комментариев. Информагентства пере-
дали, что в отзыве, поступившем на Охот-
ный Ряд из правительства, говорится, что 
проект не содержит обоснования необходи-
мых изменений и носит противоречивый 
характер. Также в документе говорится, что 
статистические данные, приводимые в по-
яснительной записке к проекту, свидетель-
ствуют о тенденции роста таких преступле-
ний. В частности, в 2012 году по ч. 1 ст. 282 
было осуждено 118 человек, в 2013-м — 174 
человека, в 2014-м — 258 человек, а в 2015-
м — 369. Сергей Шаргунов на это возража-
ет, что «цифры говорят скорее об интенсив-
ности охоты». Отзыв правительства готовил-
ся еще старым кабмином — документ под-
писан Сергеем Приходько. «В свете согласия 

президента, может быть, инициатива смо-
жет найти понимание в принимающих ин-
станциях»,— говорит Сергей Шаргунов. 

Первый зампред комитета ГД по государ-
ственному строительству и законодательст-
ву Юрий Синельщиков (КПРФ) вчера сказал 
агентству «РИА Новости», что в законопроек-
те «есть некое разумение»: «В принципе я за 
то, чтобы некоторые составы уголовно-нака-
зуемых деяний перебросить в КоАП. Навер-
ное, преступления, которые предусмотрены 
первой частью этой статьи, не относятся к ка-
тегории каких-то тяжких или сильно опас-
ных для общества преступлений». Поддер-
жал идею отмены уголовной ответственно-
сти за репосты и гендиректор Mail.ru Group 
Борис Добродеев. «Многое требует доработ-
ки, и наши эксперты разрабатывают собст-
венные предложения в этой области, кото-
рыми мы готовы будем поделиться с законо-
дателями»,— сказал он. 

Софья Самохина

Репост может перестать быть 
поводом для отправки в тюрьму   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К О Г О  И  К А К  Н А К А З Ы В А Л И  З А  Р Е П О С Т Ы

6 мая 2016 года решением Заволжского райсуда 
Твери инженер-механик Андрей Бубеев был 
приговорен к двум годам и трем месяцам 
колонии-поселения по трем уголовным делам, 
два из которых — за публикацию картинок и записей 
о событиях на Украине. Мужчина обвинялся в призывах 
к экстремизму (ч. 2 ст. 280) и деятельности, направ
ленной на нарушение территориальной целостности 
России (ч. 2 ст. 280.1).
31 мая 2016 года городской суд Бердска приго-
ворил жителя города Максима Кормелицкого 
к одному году и трем месяцам колонии-по-
селения за репост снимка купающихся в прору
би, оскорбив верующих. Кормелицкого признали 

виновным в разжигании ненависти по религиозному 
признаку (ч. 1 ст. 282).
8 ноября 2016 года Катайским райсудом Курганской 
области воспитательница Евгения Чудновец 
была осуждена на шесть месяцев колонии за 
распространение детской порнографии (ч. 2 ст. 242.1 
УК РФ). Поводом послужил репост ролика, где сотруд
ники детского лагеря издеваются над ребенком, за
ставляя его раздеться. В марте 2017го приговор 
был отменен за отсутствием состава преступления.
22 мая 2017 года Ленинский райсуд Екатеринбурга 
приговорил 29-летнего Павла Волкова к пяти 
месяцам исправительных работ (ч. 1 ст. 282 
УК) за репост видеоролика с поджогом еврейского 

ресторана «Соломон» и ксенофобную надпись в лифте 
дома. В июле того же года приговор был отменен.
28 декабря 2017 года решением Староосколь
ского городского суда 23летний студент Александр 
Крузе был приговорен к двум с половиной 
годам колонии-поселения за репост четы-
рех картинок в соцсети. Следствие нашло в них 
«признаки побуждения к совершению насильственных 
действий» по отношению к коммунистам, евреям, 
кавказцам, азиатам и представителям органов власти. 
Крузе утверждал, что репосты были сделаны в рамках 
опроса в рамках дипломной работы.

Анна Поваго, 
Евгений Федуненко

с1

Его поздравляет лауреат Нобелевской пре-
мии, академик РАН Жорес Алферов:
— Дорогой Геннадий Андреевич! Сердечно 
поздравляю Вас с днем рождения! В этот тя-
желый и трагический период истории на-
шей страны Вы нашли силы и мужество воз-

главить оппозицию и возродить Коммуни-
стическую партию Российской Федерации. 
Желаю Вам здоровья и успехов в Вашей заме-
чательной деятельности. Ваш друг и коллега 
по фракции Жорес Алферов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 74 года  
председателю фракции КПРФ в Госдуме 
Геннадию Зюганову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
прекратил уголовное преследо-
вание бывших руководителя от-
дела бюро специальных техниче-
ских мероприятий (БСТМ) МВД 
РФ Фарита Темиргалиева и его 
заместителя Михаила Куликова, 
обвинявшихся в получении взя-
ток за крышевание незаконно-
го игорного бизнеса в Подмоско-
вье. Через семь лет после начала 
расследования после вмешатель-
ства генпрокурора в СКР посчита-
ли, что милиционеры не соверша-
ли коррупционных преступлений 
и должны быть реабилитирова-
ны. Ранее следствие пришло к 
выводу о непричастности к взят-
кам и большинства прокуроров, 
проходивших по этому делу. Под 
следствием, впрочем, остается 
бывший зампрокурора Москов-
ской области Александр Игнатен-
ко, однако его лишь информируют 
по почте о продолжении дела.

Офицеры Темиргалиев и Куликов 
находились под следствием с июня 
2011 года, когда в их отношении Глав-
ное следственное управление (ГСУ) 
СКР возбудило уголовное дело по ч. 4 
ст. 290 УК — получение взятки ли-
цом, занимающим госдолжность. По 
версии следствия, офицеры, в компе-
тенцию которых входило скрытое на-
блюдение за подозреваемыми с помо-
щью видео- и аудиосредств, получили 
от организатора сети подпольных ка-
зино в Подмосковье Ивана Назарова в 
общей сложности $225 тыс. (или око-
ло 7 млн руб. по тогдашнему курсу) за 
то, что они предупреждали «игровых» 
в случае их проверок со стороны си-
ловиков. Вина офицеров, отмечалось 
в материалах СКР, подтверждалась со-
вокупностью собранных по делу до-
казательств, в том числе показания-
ми свидетелей, протоколами очных 
ставок, проверками показаний на ме-
сте, результатами обысков и выемок, 
а также оперативно-разыскных меро-
приятий, проведенных ФСБ. Отме-
тим, что само дело было возбуждено 
по рапорту чекистов, в котором гово-
рилось, что в сентябре—ноябре 2010 
года офицеры БСТМ за вознагражде-
ние якобы уклонялись от исполне-
ния своих служебных обязанностей 
по пресечению азартных игр в Мос-
ковской области.

Осенью 2012 года офицерам Те-
миргалиеву и Куликову было предъ-
явлено обвинение в окончательной 
редакции, которое они отвергли как 
незаконное и необоснованное. Не со-
гласился с собранными следствием 
доказательствами и заместитель ген-

прокурора Виктор Гринь, которому 
обвинительное заключение было на-
правлено на утверждение. Господин 
Гринь вернул материалы в ГСУ СКР, в 
свою очередь председатель комите-
та Александр Бастрыкин безуспешно 
обжаловал у генпрокурора Юрия Чай-
ки действия его заместителя. В итоге в 
январе 2013 года следствие было воз-
обновлено, а обвиняемые офицеры 
освобождены из СИЗО под подписки 
о невыезде и надлежащем поведении. 
При этом Верховный суд, рассмотрев 
апелляционные представления Ген-
прокуратуры, установил, что оба ми-
лиционера содержались под стражей 
незаконно, так как следствие не воз-
будило в отношении них персональ-
ные уголовные дела. По решению су-

да в ГСУ СКР попытались исправить 
это дело, однако 19 мая текущего го-
да генпрокурор Юрий Чайка признал 
уголовное преследование офицеров 
не только незаконным, но и «утратив-
шим юридическую силу», а производ-
ство по делу подлежащим прекраще-
нию. Согласно Уголовно-процессуаль-
ному кодексу, решение руководителя 
надзорного органа является оконча-
тельным и не может быть обжалова-
но, но исполнено оно было не сразу.

Согласно документам, имею-
щимся в распоряжении 

”
Ъ“, следст-

вие объяснило свою медлительность 
тем, что «последующие процессуаль-
ные решения по делу (милиционе-
ров.— 

”
Ъ“) не повлекли правовых по-

следствий», а в рамках другого рассле-
дования — в отношении прокуроров, 
якобы также крышевавших за взятки 
незаконный бизнес, окончательное 
решение не было принято.

Только на днях адвокаты офице-
ров Темиргалиева и Куликова полу-

чили копии постановлений (сами 
решения им на руки еще не выдали) 
следователя ГСУ СКР Олега Савелье-
ва, который, как оказалось, еще 7 мая 
этого года прекратил уголовное пре-
следование правоохранителей за от-
сутствием в их действиях признаков 
взяточничества. Следователь при-
знал за бывшими обвиняемыми пра-
во на реабилитацию. Теперь за нео-
боснованное уголовное преследова-
ние перед ними должны извинить-
ся представители Генпрокуратуры, 
которые с самого начала считали де-
ло экс-милиционеров незаконным, 
а кроме того, господа Темиргалиев 
и Куликов могут обратиться в суд с 
иском о взыскании компенсаций.

По словам адвоката Михаила Ку-
ликова Елены Васильевой, восста-
навливаться на службу в БСТМ ее 
подзащитный не собирается, но за 
18 месяцев, незаконно проведенных 
под стражей, собирается потребо-
вать выплатить ему зарплату и ком-
пенсацию морального вреда. Впро-
чем, с размером возмещения, на ко-
торое они будут претендовать, защи-
та еще не определилась.

Следует отметить, что из всех фи-
гурантов громкого уголовного де-
ла к уголовной ответственности бы-
ли привлечены Иван Назаров и его 
ближайшие соратники. В отноше-
нии большинства прокуроров уго-
ловные дела по требованию надзор-
ного ведомства были прекращены. 
Под следствием, но чисто формально 
остается бывший зампрокурора Мо-
сковской области Александр Игна-
тенко. Как сообщил 

”
Ъ“ адвокат Алек-

сандр Аснис, он и его подзащитный в 
течение четырех последних лет лишь 
получают из СКР постановления сле-
дователя о продлении расследования 
уголовного дела. По данным 

”
Ъ“, уго-

ловное преследование господина Иг-
натенко не прекращают во многом 
потому, что в свое время следствие 
и надзор совместно добились выда-
чи заочно обвиняемого в получении 
взяток от того же господина Назарова 
экс-прокурора из Польши.

Между тем вскоре предстанет пе-
ред судом генерал-майор Денис Ни-
кандров, возглавлявший расследо-
вание уголовного дела о взятках во-
круг незаконных казино. Дослужив-
шись до 1-го замначальника ГСУ СКР 
по Москве, господин Никандров сам 
попался на взятках за освобождение 
подручных вора в законе Захария Ка-
лашова (Шакро Молодой). Его уголов-
ное преследование ФСБ прокуроры 
признали законным.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев 

Подмосковные казино избавили  
от специального контроля
Прекращено уголовное преследование экс-офицеров МВД,  
обвиняемых в получении взяток от незаконного бизнеса

Пушкинский районный суд 
Санкт-Петербурга огласил пер-
вый приговор по резонансному 
делу о подготовке теракта в Ка-
занском кафедральном соборе, 
который злоумышленники пла-
нировали осуществить в декаб-
ре прошлого года. Уроженец Да-
гестана Шамиль Омаргаджиев 
признан виновным в незаконном 
хранении оружия и несообще-
нии о готовящемся преступле-
нии. Суд назначил ему наказание 
в виде двух с половиной лет ко-
лонии общего режима.

Как сообщили 
”
Ъ“ в объединен-

ной пресс-службе судов Санкт-Пе-
тербурга, Пушкинский райсуд счел 
доказанным, что Шамиль Омаргад-
жиев заранее знал о готовящемся 
теракте, но сообщать о преступле-
нии не стал даже после того, как по-
лучил точную информацию о вре-
мени и месте планируемого под-
рыва смертника. В ходе судебного 
следствия было установлено, что 
Омаргаджиев регулярно встречал-
ся с несостоявшимся террористом, 
18-летним Евгением Ефимовым. 
На этих встречах Ефимов рассказы-
вал о своей приверженности иде-
ологии ИГ («Исламское государст-
во», запрещено в РФ) и обсуждал с 
Омаргаджиевым и еще двумя фигу-
рантами дела — выходцем из Ингу-
шетии Алисханом Эсмурзиевым и 
гражданином Таджикистана Фиру-
зом Калавуровым — свои планы о 
подготовке и проведении теракта. 
Так, 10 октября 2017 года у входа на 
станцию метро «Садовая» после мо-
литвы в мечети Ефимов сообщил 
своим знакомым о решении на-
пасть на случайных граждан с но-
жом, как это неоднократно делали 

террористы в Европе. Однако Кала-
вуров и Эсмурзиев эту идею не под-
держали, заявив, что нападать надо 
не на гражданских, а на военных и 
сотрудников полиции, а лучше все-
го устроить самоподрыв в располо-
жении ОМОНа. При этом, как гово-
рится в приговоре, «Омаргаджиев 
высказался, что в борьбе с невер-
ными можно убивать и мирных 
жителей».

Спустя месяц Ефимов рассказал 
Омаргаджиеву о новом плане — под-
рыве Казанского собора, якобы уже 
одобренном неким куратором. Эту 
информацию он подтвердил еще раз 
при встрече с единомышленниками 
в кафе «Шашлычная Халяль», состо-
явшейся 1 декабря 2017 года.

Зная о готовившемся преступле-
нии, Омаргаджиев решил не сооб-
щать об этом в правоохранительные 
органы. Молчал он и во время обы-
ска, который проводили в его квар-
тире сотрудники ФСБ сразу после за-
держания Ефимова.

Напомним, спецоперацию по за-
держанию предполагаемого терро-
риста и его помощников оператив-
ники ФСБ России при поддержке 
ведомственного спецназа прове-
ли в Санкт-Петербурге 13–14 дека-
бря 2017 года. Первым был задер-
жан Евгений Ефимов. Он практиче-
ски сразу дал признательные пока-
зания, рассказав, что в «ангаре» из-
готовлял взрывчатку, которую пла-
нировал расфасовать по бутылкам 
и прикрепить к ним поражающие 
элементы. При этом он заявил, что 
самодельные взрывные устройства 
(СВУ) предполагалось использовать 
для совершения теракта в Казан-
ском соборе. «Ангар», представляв-
ший собой скорее металлический 

контейнер, злоумышленник арен-
довал в Выборгском районе города 
у частного лица, не посвященного в 
его планы. Кроме того, Ефимов на-
звал имена всех людей, посвящен-
ных в его замысел.

В ходе обысков в квартирах по-
дозреваемых, арендуемых ими в 
спальных районах города, была 
изъята взрывчатка — как самодель-
ная, так и тротиловые шашки фа-
бричного производства, а также де-
тонаторы, автоматы Калашникова 
и различная экстремистская лите-
ратура. Стоит отметить, что в ходе 
следствия все трое приятелей Ефи-
мова, подозреваемые в хранении 
оружия и взрывчатки, свою вину 
отрицали, заявляя, что фигуриру-
ющие в деле вещественные дока-
зательства им подбросили. Лишь 
в суде Омаргаджиев признал изъ-
ятый у него автомат Калашникова,  
пояснил, что оружие нашел, но 
сдать его в полицию забыл. Кстати, 
и место находки он тоже не смог 
вспомнить. Шамиль Омаргаджиев 
вину признал и раскаялся в содеян-
ном. По решению суда он отправит-
ся в колонию на два года шесть ме-
сяцев и заплатит штраф в размере 
50 тыс. руб.

Дела Эсмурзиева и Калавуро-
ва еще слушаются Смольнинским 
и Кировским районными судами. 
Ефимову предъявлены обвинения 
в незаконном изготовлении взрыв-
ного устройства и в приготовлении 
к теракту (ч. 1 ст. 223.1, ч. 5 ст. 33, ч. 1 
ст. 30, ч. 1 ст. 205 УК РФ). В мае этого 
года Выборгский районный суд Пе-
тербурга продлил срок его содержа-
ния под стражей до 13 августа.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Подсудимый узнал  
автомат Калашникова
Получил срок фигурант дела о подготовке теракта  
в Казанском соборе

Больше месяца понадобилось 
Привокзальному суду Тулы для 
вынесения обвинительного при-
говора бывшим руководителям 
некогда крупнейшего коммер-
ческого банка Тульской области 
«Первый экспресс», которые об-
винялись в хищении у кредитного 
учреждения 5 млрд руб. Бывшие 
предправления и глава совета ди-
ректоров Константин Томенчук и 
Сергей Худяков, являвшиеся так-
же акционерами банка, получили 
по 19 лет колонии строгого режи-
ма каждый — больше, чем проси-
ло гособвинение. Кроме того, бан-
киры оштрафованы на крупные 
суммы. Двое их сообщников, так-
же работавших в банке на ответ-
ственных должностях, получили 
чуть меньшие сроки. Это самый 
суровый приговор по делам о бан-
ковских преступных сообществах.

Судебный процесс по скандаль-
ному делу «Первого экспресса» шел 
с небольшими перерывами в При-
вокзальном райсуде Тулы с апреля 
2016 года. За это время было изуче-
но 233 тома материалов расследо-
вания и допрошено множество сви-
детелей. По завершении двухлет-
него разбирательства судья Людми-
ла Щербакова 14 мая этого года на-
чала читать приговор и только вче-
ра завершила оглашение своего ре-
шения. С самого начала стало понят-
но, что приговор будет обвинитель-
ным, но что он окажется настолько 
суровым, не ожидали ни гособвине-
ние, ни защита. Бывшие предправ-
ления банка Константин Томенчук 
и председатель совета директоров 
Сергей Худяков получили по 19 лет 
колонии строгого режима каждый 
с последующим ограничением сво-

боды на два года и уплатой штрафа 
в размере 2,9 млн руб. каждый. Быв-
ший первый зампред правления 
банка Сергей Федичев был пригово-
рен к 17,5 года колонии строгого ре-
жима, а экс-глава отдела ценных бу-
маг «Первого экспресса» Юлия Воро-
бьева — к 16 годам колонии общего 
режима. Примечательно, что обыч-
но суд с учетом смягчающих обсто-
ятельств у подсудимых назначает 
наказание несколько более мягкое, 
чем требовало в прениях гособвине-
ние, однако в данном случае все по-
лучилось наоборот. Судья Щербако-
ва назначила каждому из подсуди-
мых на полгода больше, чем проси-
ла прокуратура. Столь суровое на-
казание обусловлено прежде всего 
тем, что подсудимые были призна-
ны виновными по целому ряду ста-
тей УК РФ: создание или участие в 
преступном сообществе (ст. 210 УК 
РФ), особо крупное мошенничество 
с использованием служебного поло-
жения, отмывание денег, получен-
ных в результате совершения пре-
ступления (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ), а так-
же неправомерные действия при 
банкротстве (ст. 195 УК РФ) и пособ-
ничество в этом преступлении. 

Как установили следователи, а за-
тем подтвердил Привокзальный суд, 
руководители «Первого экспресса» в 
период с 2008 года по октябрь 2013 
года (ЦБ лишил кредитное учрежде-
ние лицензии за нарушения законо-
дательства в 2013 году) от имени аф-
филированных с ними 33 коммер-
ческих структур выдавали подкон-
трольным им же юрлицам заведо-
мо невозвратные кредиты. Всего та-
ким образом банкиры похитили и 
легализовали более 5 млрд руб. из 
средств «Первого экспресса».

Само кредитное учреждение бы-
ло основано в Туле еще в середине 
1990-х годов и не раз меняло назва-
ние. В 2002 году к банку был присое-
динен Тульский коммерческий банк 
социально-экономического разви-
тия территории. А в 2011–2012 годах, 
после объединения с КБ «Экспресс-
Тула» и соответствующего ребрен-
динга, кредитное учреждение стало 
называться «Первым экспрессом». В 
2013 году он являлся крупнейшим 
банком Тульской области и имел фи-
лиалы в Нижегородской области. За-
нимал 274-е место по размеру акти-
вов и 185-е — по объему привлечен-
ных средств. Вскоре после отзыва 
лицензии в декабре 2013 года «Пер-
вый экспресс», у которого образовал-
ся долг перед кредиторами в разме-
ре 18 млрд руб., был признан арби-
тражным судом банкротом. Конкурс-
ные управляющие в начале 2014 го-
да направили ряд заявлений в УМВД 
по Тульской области по фактам рас-
траты средств банка (ст. 160 УК РФ) и 
злоупотребления полномочиями его 
руководителями (ст. 201 УК РФ). Было 
возбуждено уголовное дело, в рамках 
которого задержали экс-руководите-
лей «Первого экспресса», которым 
вскоре утяжелили обвинение.

Надо отметить, что это едва ли не 
самый суровый приговор в России за 
последние годы по уголовным делам 
преступных сообществ, состоявших 
из сотрудников банковских струк-
тур. Даже в тех случаях, когда речь 
шла о незаконном обналичивании 
сумм, измеряемых десятками мил-
лиардов рублей, сроки наказания не 
были столь внушительными, как в 
случае с бывшими руководителями 
«Первого экспресса».

Сергей Сергеев

«Первый экспресс»  
приехал в колонию
Бывшие руководители тульского банка  
получили длительные сроки

Конституционный суд (КС) Рос- 
сии отказался рассматривать  
жалобу бывшего руководителя 
ГУЭБиПК МВД РФ Дениса Сугро-
бова, приговоренного к 12 годам 
лишения свободы за организацию 
преступного сообщества из соб-
ственных подчиненных и превы-
шение должностных полномочий 
с целью получения наград и карь-
ерного роста. КС решил, что в его 
компетенцию не входит рассмо-
трение ошибочности применения 
правовых норм в деле бывшего 
генерала, а саму их конституци-
онность господин Сугробов в сво-
ей жалобе не оспаривает. Меж-
ду тем экс-глава полицейского 
главка указал в своем обраще-
нии в КС, что, по его мнению, при 
рассмотрении дела «полицейско-
го ОПС» были ошибочно примене-
ны диспозиции некоторых статей 
Уголовного кодекса (УК) РФ.

В своей жалобе, направленной в 
КС России, бывший руководитель 
антикоррупционного главка МВД 
Денис Сугробов поставил под сом-
нение в первую очередь диспози-
цию двух статей УК РФ — 286-й и 304-
й. Напомним, сам экс-генерал был 
осужден по ст. 210 (организация пре-
ступного сообщества) и ст. 286 (пре-
вышение должностных полномо-
чий) УК РФ, а ст. 304 УК РФ (фальси-
фикация доказательств) вменялась 
только его подчиненным.

Господин Сугробов, как следует из 
его жалобы в КС, считает необосно-
ванным одно из положений о превы-
шении должностных полномочий, 
поскольку «оно позволяет признавать 
тяжкими последствиями от действий 
сотрудников правоохранительных ор-
ганов последствия в виде незаконных 
привлечения к уголовной ответствен-
ности, задержания, заключения под 
стражу и содержания под стражей». 
По мнению осужденного Сугробова, 
такие последствия могут возникнуть 
лишь от действий тех, кто осуществля-
ет уголовное преследование, напри-
мер судьи, избирающего меру пресе-
чения, но никак не сотрудников опе-
ративных подразделений МВД. Кро-
ме того, как полагает заявитель, из-за 
нарушения «принципа определенно-
сти» указанной правовой нормы не-
возможно отграничить провокацию 
преступлений от законного оператив-
но-разыскного мероприятия «опера-
тивный эксперимент».

Кроме того, экс-генерал Сугро-
бов просил признать нарушающими 

его конституционные права ряд по-
ложений Уголовно-процессуально-
го кодекса и закона «Об оперативно-
разыскной деятельности». Так, в жа-
лобе обращено внимание на несоот-
ветствие постановлений о привлече-
нии в качестве обвиняемого, вручен-
ных его защите, тем, что находятся в 
материалах уголовного дела. В итоге, 
как утверждает Денис Сугробов, су-
дебное разбирательство по этому де-
лу фактически проводилось на осно-
вании, по сути, не предъявленного 
подсудимым обвинения.

Изучив жалобу, КС пришел к вы-
воду, что «перечисленные в обраще-
нии Сугробова законоположения са-
ми по себе не могут расцениваться в 
качестве нарушающих его консти-
туционные права». В подписанном 
председателем суда Валерием Зорь-
киным отказе в принятии жалобы к 
рассмотрению отмечается, что «зая-
витель, по сути, не оспаривает кон-
ституционность правовых норм как 
таковых, а выражает несогласие с их 
ошибочным, на его взгляд, примене-
нием в его деле». А это уже не входит 
в компетенцию КС, который «реша-
ет исключительно вопросы права и 
при осуществлении конституцион-
ного судопроизводства воздержива-
ется от установления и исследова-
ния фактических обстоятельств во 
всех случаях, когда это входит в ком-
петенцию других судов или иных 
органов». Определение КС по жало-
бе Дениса Сугробова окончательно 
и обжалованию не подлежит. При 
этом КС отметил в своем решении, 
что господин Сугробов не полно-
стью использовал возможности рос-
сийского судопроизводства для от-
стаивания своей позиции. В связи с 
этим адвокат бывшего генерала Эду-
ард Исецкий сообщил 

”
Ъ“, что гото-

вит жалобу в Верховный суд РФ.
Напомним, что приговор генера-

лу Денису Сугробову Мосгорсуд вы-
нес 27 апреля 2017 года, назначив 
ему наказание в виде 22 лет коло-
нии строгого режима. Кроме того, 
осужденного лишили звания гене-
рал-лейтенанта полиции и возмож-
ности в течение пяти лет занимать 
должности в правоохранительных 
органах. Позже Верховный суд РФ 
снизил наказание Денису Сугробо-
ву до 12 лет. Бывшие подчиненные 
генерала по ГУЭБиПК также получи-
ли длительные — до 20 лет — сроки 
заключения, Верховный суд сущест-
венно снизил и их.

Олег Рубникович

Конституционный 
суд не стал 
вмешиваться в дело 
Дениса Сугробова
Экс-начальнику главка МВД  
отказано в рассмотрении жалобы

По результатам семи- 
летнего расследования  
СКР пришел к выводу,  
что Фарит Темиргалиев  
не совершал преступлений, 
в которых обвинялся
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Авторы поправок напоминают о 
конституционном принципе отде
ления церкви от государства: приме
нение упомянутых норм трудового 
законодательства «в отношении свя
щеннослужителей и других работ
ников, чьи обязанности имеют бо
гослужебный характер, будет вме
шательством государства в деятель
ность религиозной организации, а 
потому недопустимо». «Кроме того, 
стандартизировать условия труда в 
религиозных организациях не пред
ставляется возможным ввиду кон
фессиональных различий и закры
тости культовых территорий»,— го
ворится в пояснительной записке.

«Аттестацию рабочих мест все ор
ганизации должны были пройти с 
1 января 2014 года,— рассказывает 
главный юрист РПЦ.— При этом уже 
четыре года назад работодателей на
чали штрафовать за уклонение от ее 
проведения. Для религиозных орга
низаций срок проведения аттеста
ции установлен до конца 2018 года 
письмом Минтруда, изданным по 
инициативе Русской православной 
церкви. Поскольку это письмо не яв
ляется нормативным актом, трудо
вые инспекции и органы прокурату
ры уже начали штрафовать религи
озные организации за уклонение от 
проведения аттестации».

«Большинство храмов выстро
ено в дореволюционный период, 
изменить условия их освещенно
сти проблематично, в том числе 
ввиду определенных требований 
к облику и внутреннему убранст
ву, установленных законодательст
вом об охране объектов культурно
го наследия»,— напоминают в РПЦ. 
«Должности священнослужителей 
и религиозного персонала отсут
ствуют в едином квалификацион
ном справочнике должностей ра
бочих и служащих,— заметила игу
менья Ксения.— Поэтому разработ
ка и контроль за соблюдением тре
бований к условиям служения кли
риков и религиозного персонала 
составляют прерогативу религиоз
ных организаций».

«Со специальной оценкой усло
вий труда наши церкви уже столк
нулись в ряде регионов,— подтвер

дил 
”
Ъ“ управляющий делами Рос

сийского объединенного союза хри
стиан веры евангельской (пятиде
сятников) епископ Константин Бен
дас.— Мы с пониманием относим
ся к определенным требованиям к 
человеку, работающему за станком, 
компьютером, за рулем автомобиля. 
Но когда государство пытается нало

жить требования на проповедующе
го с алтаря, это уже абсурд». Госпо
дин Бендас констатировал, что «в 
последнее время участились попыт
ки государства контролировать и ре
гламентировать деятельность цер
кви и даже просто жизнь верующе
го, религиозного человека».

«Поддерживаю поправки,— за
явил 

”
Ъ“ раввин Зиновий Коган.— 

Как говорится, кесарю — кесарево, 
а богу — богово. Мы же не проверя
ем квалификацию космонавтов, вра
чей, мы понимаем, что это не наша 
прерогатива. Почему государство, в 
свою очередь, должно вмешиваться 
во внутреннее устройство религи
озных организаций?» «Считаем по
правки обоснованными и привет
ствуем их скорейшее принятие»,— 
заявил первый зампред Совета муф
тиев России Рушан Аббясов.

Применение действующих норм 
трудового законодательства «может 
вызвать конфликтные ситуации, да
же оскорбить чувства верующих и на
рушить их свободу совести», признал 
руководитель Центра по изучению 
проблем религии и общества Инсти
тута Европы РАН Роман Лункин. «В 

этом отношении законопроект пред
ставляется своевременным, и его ло
гика соответствует принципам свобо
ды совести»,— заметил эксперт.

«Законопроект официально в 
Минтруд не поступал,— заявили 

”
Ъ“ в прессслужбе ведомства в ответ 

на просьбу прокомментировать по
правки.— При поступлении он будет 
рассмотрен в установленном поряд
ке». В ведомстве добавили, что зако
нодательство «устанавливает отдель
ные требования для проведения спе
циальной оценки условий труда в ре
лигиозных организациях, соответст
венно, процедура спецоценки прово
дится на общих основаниях при на
личии трудовых отношений».

Законопроект внесен в парла
мент несколько дней назад. «Мы с 
экспертами планируем посмотреть, 
все ли категории работников цер
кви должны быть выведены изпод 
требований о специальной оценке 
труда, или это требуется только для 
части работников»,— сообщила 

”
Ъ“ 

зампред Госдумы Ольга Тимофеева.
Павел Коробов, 
Ольга Думченкова

Служению просят  
не ставить условий труда

Пока омбудсмен Украины доби-
вается встречи с голодающим 
44-й день в российской колонии 
режиссером Олегом Сенцовым, 
его посетили члены ОНК ЯНАО — 
впервые за эти полтора месяца. 
По словам председателя ОНК 
 Данилы Гонтаря, режиссер, при-
говоренный к 20 годам лишения 
свободы за подготовку терактов 
в Крыму, выглядит худым, но бод-
рым, голос у него не дрожит. 
От голодовки он отказываться 
не собирается.

Впервые с начала голодовки укра
инского режиссера Олега Сенцо
ва в исправительной колонии «Бе
лый медведь» в ямалоненецком го
роде Лабытнанги его посетили чле
ны общественной наблюдательной 
комиссии ЯНАО. До этого несколь
ко недель у них не было возможно
сти заходить в места лишения сво
боды: полномочия старого состава 
закончились. В конце мая в Обще
ственной палате РФ состоялись вы
боры нового состава комиссии. «Но 
нам какоето время не выдавали удо
стоверения ОНК, с которыми можно 
проходить в колонии. Удостовере
ния выдали только 18 июня»,— по
яснил 

”
Ъ“ председатель ОНК ЯНАО 

Данила Гонтарь. До этого члены ОНК 
ездили к Олегу Сенцову вместе с 
уполномоченным по правам чело
века в РФ Татьяной Москальковой в 
конце прошлого года.

«Когда я с коллегой пришел к Сен
цову, он находился под капельни
цей,— рассказал 

”
Ъ“ господин Гон

тарь.— Мы сразу его спросили, до
бровольно ли он получает медицин
ское вмешательство. Он пояснил, 
что согласился на это. Голос у него бо
дрый. У Сенцова нет ни пожеланий, 
ни какихлибо претензий. Но голо
довку он не намерен оставлять». «Что 
касается веса, то на глаз я, конечно, 
не могу определить. Кроме того, он 
лежал в одежде. Но он и раньше не 
выглядел полным, скорее худым. И 
сейчас выглядит так же»,— добавил 
господин Гонтарь. Напомним, ранее 
госпожа Москалькова заявила, что 
осужденный во время голодовки по

правился на два килограмма. Пред
седатель ОНК предположил, что ом
будсмен, скорее всего, оперировала 
данными ФСИН. По словам адвока
та осужденного Дмитрия Динзе, из
начально Олег Сенцов весил «90 с не
большим килограмм», а сейчас его 
вес снизился до 77 кг.

Члены ОНК отметили, что с осу
жденным обращаются в рамках зако
на. Господин Гонтарь пояснил, что не 
видит необходимости в частых посе
щениях господина Сенцова: «Есть и 
другие осужденные, другие колонии 
и изоляторы». Вместе с тем если рань
ше члены ОНК жаловались на удален
ное расположение колонии «Белый 
медведь» от Салехарда, то в новом со
ставе комиссии есть жители Лабыт
нанги, которые в острой ситуации 
могут быстро добраться до колонии.

Бессрочную голодовку режиссер, 
осужденный в 2015 году, объявил че
рез своего адвоката 14 мая, назвав 
единственным условием ее прекра
щения «освобождение всех украин
ских политзаключенных, находя
щихся в РФ». Как сообщила в своем 
Facebook уполномоченный по пра
вам человека Верховной рады Ук
раины Людмила Денисова, на 26й 
день голодовки у осужденного прои
зошел кризис и его доставили в боль
ницу. Врачи хотели насильно накор
мить режиссера, но тот отказался. 
Во ФСИН отрицают информацию о 
принудительном кормлении. «Ему 
назначена и проводится поддержи
вающая терапия, направленная на 
поддержание основных функций 
органов и систем организма и недо
пущение развития осложнений,— 
говорится в официальном сообще
нии прессслужбы УФСИН России 
по ЯНАО.— Состояние здоровья Сен
цова оценивается как удовлетвори
тельное». В настоящее время украин
ский омбудсмен просит у ФСИН Рос
сии разрешения на посещение осу
жденного. МИД Украины также на
правил в Россию ноту с требованием 
обеспечить допуск украинского ом
будсмена к гражданам страны, нахо
дящимся в заключении в России.

Анастасия Курилова

Режиссер  
желаний не имеет
Члены ОНК посетили в колонии 
Олега Сенцова впервые с момента 
объявления им голодовки

В РПЦ не считают 
возможным менять 
условия освещенности 
в большинстве храмов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Авторы поправок напоминают 
о конституционном принципе 
отделения церкви от государства
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Культ единоличности
Выборы в Турции укрепили персональную власть Реджепа Тайипа Эрдогана

Лидер турецкой оппозиции Мухаррем 
Индже, представляющий Народно-рес-
публиканскую партию, вчера признал 
свое поражение на воскресных выборах, 
фактически ставших общенациональ-
ным референдумом о доверии прези-
денту Реджепу Тайипу Эрдогану. В ре-
зультате голосования господин Эрдоган 
получил карт-бланш на завершение ини-
циированных им реформ, призванных 
превратить Турцию в президентскую 
республику. Теперь глава  государства 
должен будет убедить своих  критиков 
в том, что Турция избежит перехода 
к  авторитаризму.

О том, что после состоявшихся в стране 
24 июня досрочных президентских и парла-
ментских выборов Турция сделала решаю-
щий шаг в развитии своей политической си-
стемы, действующий глава государства Ред-
жеп Тайип Эрдоган объявил в ночь на поне-
дельник на многотысячном митинге в Анка-
ре. «Явка на выборах достигла уровня 90%, 
что стало примером для многих стран ми-
ра. Особое удовлетворение вызывает высо-
кий уровень организации выборов по всей 
Турции»,— заявил господин Эрдоган, по мне-
нию которого, главными победителями на 
выборах стали «демократия и народная воля».

Несмотря на критику наблюдателей 
 ОБСЕ, заявивших о допущенных в ходе из-
бирательной кампании многочисленных 
злоупотреблениях, Реджеп Тайип Эрдоган 
объявил, что он и его партия добились «чи-
стой победы».

Особую уверенность турецкому лидеру 
придавали данные Высшего избирательно-
го совета: после обработки 99,7% бюллете-
ней действующий глава государства полу-
чил 52,6% голосов — абсолютное большин-
ство, не требующее проведения второго ту-
ра. При этом правящая Партия справедли-
вости и развития (ПСР) также получила воз-
можность сохранить контроль над парла-
ментом: после подсчета 99,6% голосов ПСР 
набрала 42,5%, позволяющих сформиро-
вать правящую коалицию с ее союзником 
на этих выборах — Партией националисти-
ческого движения (11,1% голосов).

Поздно вечером в воскресенье, когда пре-
зидент Эрдоган праздновал победу со свои-
ми сторонниками, по улицам Анкары носи-
лись автомобили с флагами Партии нацио-
налистического движения. Молодые люди 

высовывали из окон руки, сложенные в фор-
ме морды волка (символ турецких национа-
листов). Тем самым они напоминали об осо-
бом вкладе их партии в общую победу пре-
зидента Эрдогана и его ПСР.

Опасаясь возможных столкновений ак-
тивно празднующих и несогласных с ито-

гами выборов, в ночь на понедельник поли-
ция перегородила часть улиц в центре. Тем 
не менее уже к утру жизнь в турецкой столи-
це вошла в привычную колею: коммуналь-
ные службы даже успели убрать с улиц всю 
агитацию, которой крупнейший город стра-
ны еще в пятницу был завешан полностью.

Основной соперник действующего гла-
вы государства — кандидат от оппозицион-
ной Народно-республиканской партии Му-
харрем Индже получил 30,6% голосов и был 
вынужден признать свое поражение. Назвав 
прошедшие выборы «нечестными», госпо-
дин Индже тем не менее дал понять, что не 

ставит их итоги под сомнение. «Я не из тех, 
кто, проиграв, будет обливать грязью побе-
дителя»,— сообщил он.

Говоря о будущем страны после выборов 
24 июня, оппозиционный кандидат преду-
предил, что, по его мнению, главная опас-
ность для Турции кроется в предстоящем пе-
реходе к президентской форме правления, 
наделяющей главу государства всей полно-
той исполнительной власти. «Передача влас-
ти в руки одного человека — это большой 
риск для страны»,— предупредил лидер оп-
позиции, призвав Реджепа Тайипа Эрдога-
на в сложившейся ситуации «стать прези-
дентом всех турок — представлять интересы 
всех 80 млн граждан страны».

Состоявшийся в апреле 2017 года по ини-
циативе Реджепа Тайипа Эрдогана референ-
дум по конституционной реформе в Турции 
предусматривает переход страны к прези-
дентской форме правления после проведе-
ния всеобщих выборов. Превращение Тур-
ции в президентскую республику предпола-
гает упразднение должности премьер-мини-
стра и переход исполнительной власти в под-
чинение президенту, который получает пол-
номочия назначать членов правительства, 
вице-президентов, а также верховных судей. 
Назначив президентские и парламентские 
выборы на 24 июня, Реджеп Тайип Эрдоган 
форсировал переход к президентской фор-
ме правления, который произойдет на пол-
тора года раньше срока (выборы изначально 
планировалось провести в ноябре 2019 года).

Международная реакция на прошедшие 
в Турции президентские и парламентские 
выборы оказалась противоречивой. Глава 
МИД Германии Хайко Маас заявил, что те-
перь настало время отменить чрезвычай-
ное положение в Турции. Напомним, дейст-
вующий в стране режим чрезвычайного по-
ложения был введен в Турции после неудач-
ной попытки военного переворота в июле 
2016 года. Глава МИД Швеции Маргот Валль-
стрём, в свою очередь, напомнила, что в Тур-
ции «оппозиционные лидеры по-прежнему 
находятся в тюрьмах». «К сожалению, у ме-
ня нет больших надежд на поворот в сторо-
ну большей демократии, но мы должны дать 
Эрдогану шанс»,— добавила она.

Между тем российский президент Вла-
димир Путин был одним из первых миро-
вых лидеров, поздравивших Реджепа Тайи-
па Эрдогана: вначале он направил телеграм-
му, а затем позвонил в Анкару. Как сообщи-
ла пресс-служба Кремля, в ходе разговора 
«была подтверждена взаимная заинтересо-
ванность в расширении партнерских связей 
между двумя странами».

Сергей Строкань; 
Кирилл Кривошеев, Анкара

Оппоненты Реджепа Тайипа Эрдо-
гана (на плакате) опасаются, что 
теперь его власть в стране примет 
всеобъемлющий характер  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О Л И Т И Ч Е С К А Я  К А Р Ь Е Р А  Р Е Д Ж Е П А  Т А Й И П А  Э Р Д О Г А Н А

Реджеп Тайип Эрдоган начал политическую карьеру 
в 22 года: в 1976 году он стал председателем моло-
дежной ячейки Партии национального спасения в стам-
бульском районе Бейоглу. В том же году возглавил 
молодежное отделение партии в Стамбуле. В 1980 году 
в Турции произошел военный переворот, и все полити-
ческие партии в стране были запрещены. После этого 
господин Эрдоган несколько лет работал в транспортных 
организациях и менеджером в частных компаниях.

В 1982 году вернулся в политику, вступив в ислам-
скую Партию благоденствия. Уже через два года стал 
председателем отделения партии в Бейоглу, а в 1985 
году — в Стамбуле. Вошел в руководящий совет партии. 
В 1989 году господин Эрдоган возглавил администра-
цию Бейоглу, а в марте 1994 года был избран мэром 

Стамбула. На этой должности решил проблемы с обеспе-
чением города водой, вывозом и переработкой мусора.

После нового военного переворота в 1997 году 
Партия благоденствия была запрещена, а господин 
Эрдоган получил четыре месяца тюрьмы за публичное 
чтение исламистских стихов. В июле 2001 года 
учредил Партию справедливости и развития, а уже 
в ноябре 2002 года она победила на парламентских 
выборах. Судимость помешала господину Эрдогану 
стать премьер-министром, и этот пост занял его став-
ленник Абдулла Гюль. Однако новый парламент вскоре 
внес поправки в конституцию Турции, и в марте 2003 
года господин Эрдоган возглавил правительство.

В 2007 и 2011 годах переизбирался на пост 
премьер-министра страны. В августе 2014 года 

господин Эрдоган принял участие в первых в истории 
Турции прямых выборах президента, набрав 51,79% го-
лосов избирателей при явке 74,13%. С 15 по 16 июля 
2016 года в Турции произошла попытка военного 
переворота. Господину Эрдогану удалось избежать 
гибели и подавить путч. В результате были задержаны 
несколько десятков тысяч человек и произведены чистки 
в армии и  правительстве.

16 апреля 2017 года в Турции прошел нацио-
нальный референдум: 51,32% избирателей проголо-
совали за переход к президентской форме правления. 
В мае того же года Реджеп Тайип Эрдоган занял 
также пост председателя правящей Партии справедли-
вости и развития.

Артем Косенок

Латинская Америка  
может стать чуть более красной
В президентской гонке в Мексике лидирует левый политик

В Мексике завтра официально 
завершается предвыборная кам-
пания, по итогам которой стра-
на получит нового президента. 
Больше всего шансов на побе-
ду у кандидата левой коали-
ции «Вместе сотворим историю» 
 Андреса Мануэля Лопеса Обра-
дора. Он обещает побороть кор-
рупцию, повысить зарплаты 
и пенсии, а также поддерживать 
хорошие отношения и со страна-
ми Латинской Америки, и с США, 
и с Россией. Оппоненты господи-
на Лопеса Обрадора всю кампа-
нию обвиняли его в связях с Мос-
квой. Однако сам кандидат все 
обвинения в свой адрес всячески 
отрицал.

Грядущие выборы станут самыми 
масштабными в истории Мексики: 
помимо президента, граждане избе-
рут 500 депутатов, 128 сенаторов, во-
семь губернаторов, главу мексикан-
ской столицы и еще около 3 тыс. чи-
новников различных уровней. Од-
нако внимание приковано имен-
но к президентской гонке, ведь в ре-
зультате голосования в Мексике сме-
нится президент: действующий ли-
дер Энрике Пенья Ньето в выборах 
не участвует.

До конца предвыборной гонки 
дошли четыре кандидата, самый по-
пулярный из которых — политик 
с левыми взглядами Андрес Ману-
эль Лопес Обрадор. Согласно опро-
сам компании Сonsulta Mitofsky, 
его готовы поддержать 38% избира-
телей. 64-летний политик пытается 
стать президентом третий раз под-
ряд. В 2006 году он проиграл выбо-
ры, отстав от победителя на 0,5%. 
В 2012-м вновь занял второе место, 
набрав на 6,5% меньше Энрике Пе-
ньи Ньето. Однако на этот раз госпо-
дин Лопес Обрадор сохраняет лиди-
рующие позиции в предвыборных 
опросах на протяжении всей пре-
зидентской гонки. С учетом того что 
в Мексике не предусмотрен второй 
тур выборов, 38% голосов могут обес-
печить ему уверенную победу.

На втором месте кандидат от пра-
воцентристской Партии националь-
ного действия Рикардо Анайя (его 

поддерживают 20% избирателей). 
Третье место с результатом 17,7% за-
нимает экс-глава МИД Мексики 
(2012–2015) Хосе Антонио Мид. Фор-
мально он пошел на выборы как не-
зависимый кандидат, однако его 
поддерживает правящая Институци-
онно-революционная партия. Экс-
перты в один голос заявляют: госпо-
дину Миду подпортили рейтинги 
скандалы вокруг этой партии и дей-
ствующего президента. В частности, 
ранее Энрике Пенью Ньето подозре-
вали в получении взяток от строи-
тельного консорциума Odebrecht.

«Лопеса Обрадора поддерживают 
столь много людей, потому что на-
род очень недоволен ситуацией в со-
циальной сфере и уровнем безопас-
ности»,— объясняет 

”
Ъ“ профессор 

Университета Северной и Южной 
Америки (город Пуэбла) Мохамед Ба-
дине эль-Яттиуи. Об этом уровне го-
ворит хотя бы тот факт, что с сентя-
бря прошлого года, когда стартовала 
предвыборная кампания, по июнь 
этого года в Мексике убили более ста 
политиков. Из них 46 человек выдви-
нули или планировали выдвинуть 
свои кандидатуры на различные по-
сты в ходе предстоящих выборов.

Андрес Мануэль Лопес Обрадор 
обещает, став президентом, побо-
роть коррупцию, уволить всех поли-
тиков с сомнительной репутацией, 
сделать бюджетные расходы макси-
мально прозрачными. Также поли-
тик планирует урезать доходы чи-
новников (в первую очередь свою 
зарплату), в два раза повысив зарпла-
ты учителям, врачам, полицейским 
и военным. Налоги вместе с тем об-
ещают оставить на прежнем уровне.

На рейтинги политика не повли-
яли даже обвинения в связях с Рос-
сией, преследующие его всю кампа-
нию. Еще зимой американские сена-
торы Марко Рубио и Роберт Менендес 
утверждали, что господина Лопеса 
Обрадора «спонсирует Кремль». Сам 
он в ответ отшутился и снял видео, 
в котором, назвав себя «Андресом Ма-
нуэловичем», признался, что ждет, 
«когда появится российская подлод-
ка, которая привезет золото из Мо-
сквы» (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля). Предста-

витель МИД РФ Мария Захарова на-
зывала обвинения со стороны сена-
торов «вбросами» и «фейками».

Так или иначе, Мохамед Бади-
не эль-Яттиуи в разговоре с 

”
Ъ“ сом-

невается в том, что в случае победы 
«Андреса Мануэловича» отношения 
между Мексикой и РФ существенно 
изменятся. С ним соглашается в бе-
седе с 

”
Ъ“ мексиканский политолог 

Даниэль де ла Гарса: «Отношения бу-
дут дружескими, какими и должны 
быть отношения между странами, 
которые играют важную роль в меж-
дународных отношениях. Будут 
улучшаться экономические и куль-
турные связи, но не думаю, что в дру-
гих сферах возможны какие-то рез-
кие изменения». Во внешнеполити-
ческой программе кандидата Россия 
упоминается один раз как страна, 
с которой Мексика будет укреплять 
экономические связи и сотрудни-
чать в сфере безопасности. Но в его 
списке есть также Китай, ЮАР, Брази-
лия, Индия и в целом Азиатско-Тихо-
океанский регион.

При этом уже сейчас понятно, что 
политик будет пытаться сбалансиро-
вать отношения как с правыми, так 
и с левыми странами Западного по-
лушария, полагает Мохамед Бадине 
эль-Яттиуи. По мнению эксперта, го-
сподин Лопес Обрадор «не будет кри-
тиковать ситуацию с правами чело-
века на Кубе и в Венесуэле, как это де-
лал Энрике Пенья Ньето, поскольку 
считает, что эту ситуацию для нача-
ла нужно улучшить в своей стране». 

Что же касается США, то в про-
грамме кандидата говорится, что 
его отношения с северным соседом 
будут «сбалансированными, взаи-
мовыгодными и уважительными». 
Впрочем, как полагает Даниэль де 
ла Гарса, «это не значит, что Лопес 
Обрадор будет подчиняться амери-
канскому правительству». Несмо-
тря на уважение к США, «отноше-
ния со страной будут более сложны-
ми», прогнозирует эксперт. В част-
ности, в программе политика напи-
сано, что Мексика намерена твер-
до отстаивать права своих граждан, 
живущих в США.

Екатерина Мареева

Король Иордании  
пытается сыграть в два хода
Абдалле II нужно смягчить позицию США по Палестине 
и не остаться без помощи

Президент США Дональд Трамп 
и король Иордании Абдалла II 
провели вчера переговоры в Бе-
лом доме. Ближневосточный 
монарх приехал в Вашингтон 
в крайне напряженный момент: 
не прошло и двух недель после 
массовых протестов внутри Иор-
дании, связанных с недовольст-
вом населения экономическими 
реформами, и ситуация может 
обостриться в любой момент — 
особенно в случае новой волны 
беженцев из Сирии. Взрывоопас-
ным потенциалом обладает и но-
вый план Вашингтона по урегули-
рованию палестино-израильской 
проблемы, работа над которым, 
по словам зятя и советника пре-
зидента США Джареда Кушнера, 
почти окончена.

Король приехал в Вашингтон че-
рез неделю после приведения к при-
сяге нового иорданского правитель-
ства. Предыдущее ушло в отставку на 
волне народных протестов, грозив-
ших превратить Иорданию в еще од-
ну точку «арабской весны». Возмуще-
ние населения вызвала налоговая 
реформа, а также рост цен на топли-
во и электроэнергию. И это была не 
первая волна протестов за последнее 
время. Руководство Иордании оказа-
лось в критической ситуации. С од-
ной стороны, стране нужны жесткие 
экономические реформы, чтобы по 
требованию МВФ к 2021 году сокра-
тить госдолг — с 96% от ВВП до 77%. 
С другой — реформы не принимает 
население.

Как утверждает Абдалла II, эко-
номика Иордании оказалась в пла-
чевном состоянии из-за роста цен на 
нефть, прекращения поставок в стра-
ну египетского газа и закрытия гра-
ниц с Сирией и Ираком. При этом 
в стране находятся около 1,3 млн си-
рийских беженцев, а финансовая 
помощь извне на их содержание со-
кратилась. В сложившейся ситуации 
иорданские власти вчера объявили 
о намерении отказаться от дальней-
шего приема беженцев. Опасения 
новой волны мигрантов возникли 

после начала сирийскими властя-
ми военной операции по возвраще-
нию под контроль Дамаска южных 
провинций страны, расположенных 
вдоль сирийско-иорданской и си-
рийско-израильской границ.

Напомним, год назад Иордания 
вместе с Россией и США выступила 
гарантом создания юго-западной зо-
ны деэскалации. В день переговоров 
Абдаллы II и Дональда Трампа ста-
ло известно, что в Москве ждут главу 
МИД Иордании Аймана Сафади. «Бу-
дут обсуждаться все вопросы — дву-
сторонние отношения, региональ-
ная обстановка, Сирия»,— заявил за-
мглавы МИД РФ Михаил Богданов.

«Иордания хочет, чтобы США не 
усугубляли ситуацию на юге, избега-
ли любых шагов, которые могут при-
вести к эскалации, и предлагает себя 
как эффективного посредника-партне-
ра между Вашингтоном и Москвой»,— 
сказала 

”
Ъ“ президент аналитического 

центра IMES Club Мария аль-Макахлех.
Но если в сирийском вопросе 

у Иордании есть рычаги влияния на 
Вашингтон, то ситуация на палести-
но-израильском направлении, кото-
рая также обсуждалась на перегово-
рах в Белом доме, иная. Как заявил 
в конце прошлой недели зять и со-
ветник президента США Джаред Куш-
нер в интервью палестинской газете 
«Аль-Кудс», работа над американским 
планом палестино-израильского уре-
гулирования практически заверше-
на. Детали плана по-прежнему неиз-
вестны, однако господин Кушнер по-
обещал экономические блага наро-
дам региона, если те поддержат аме-
риканские идеи. Речь идет не толь-
ко о палестинцах и израильтянах, но 
также о египтянах и иорданцах.

И Каир, и Амман находятся не 
в тех экономических условиях, что-
бы торговаться. Но король Иорда-
нии, как хранитель святых мест Ие-
русалима, еще в прошлом году высту-
пил против решения США признать 
этот город столицей Израиля и пере-
нести туда американское посольство. 
Также он не сможет публично при-
нять предложения США по урегули-
рованию палестино-израильского 
конфликта, если Восточный Иеруса-
лим не будет назван палестинской 
столицей. Еще одна проблема коро-
ля — палестинские беженцы: в Иор-
дании они составляют около 2 млн из 
примерно 9,5 млн населения.

По словам Марии аль-Макахлех, 
«ситуация вокруг Иерусалима под-
паливает очередной фитиль под тро-
ном короля, поскольку иорданцы 
требуют более жестких мер в отно-
шении 

”
государства-оккупанта“ и бо-

лее жесткого ответа на перенос аме-
риканского посольства в Иерусалим». 
Однако, как подчеркнула эксперт, ко-
роль ограничен в возможностях для 
маневра, так как «усиленно тушит 
другой фитиль — экономического 
и социального коллапса, заливая по-
жар деньгами из Персидского залива 
и США». Тем не менее эксперт счита-
ет, что любая нестабильность в Иор-
дании не в интересах США. Напом-
ним, хотя Дональд Трамп грозил отка-
зать в помощи тем ближневосточным 
странам, которые не поддержат его 
план палестино-израильского уре-
гулирования, еще в феврале Иорда-
ния и США подписали меморандум, 
согласно которому Вашингтон в тече-
ние пяти лет перечислит иорданцам 
помощь в размере примерно $6 млрд.

Марианна Беленькая
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Руководство Иордании оказалось 
в критической ситуации. С одной  
стороны, стране нужны жесткие  
экономические реформы, с другой —  
реформы не принимает население
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22338,15 (–178,68)
РТС 1120,23 (–5,18)
FTSE 100 7509,84 (–172,43)

DAX 30* 12270,33 (–309,39)
DJIA* 24253,45 (–327,44)
NASDAQ Composite* 7526,518 (–166,299)

*На 20:58.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.06.18
Австралийский доллар 46,7968
Английский фунт 83,4839
Белорусский рубль** 31,5886
Датская крона* 98,5236

Доллар США 62,9497
Евро 73,3112
Индийская рупия*** 92,4304
Казахский тенге*** 18,5659

Канадский доллар 47,3947
Китайский юань* 96,4658
Норвежская крона* 77,6457
СДР 88,8529

Сингапурский доллар 46,2423
Новая турецкая лира 13,6951
Украинская гривна* 24,0587
Шведская крона* 70,8701

Швейцарский франк 63,7659
Японская иена*** 57,4804
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Совет директоров крупнейшего 
мирового производителя титано-
вой продукции «ВСМПО-Ависма» 
27 июня должен одобрить продажу 
ГПК «Титан», владеющей лицензи-
ей на ильменитовое месторождение 
Центральное в Тамбовской области 
(ильменит — сырье для выплавки ти-
тана). Особой новости в этом нет. Гла-
ва «ВСМПО-Ависма» Михаил Воево-
дин уже несколько лет говорит о том, 
что проект экономически непри-
влекателен (вложения оцениваются 
в 11 млрд руб.). Власти Тамбовской об-
ласти, в свою очередь, не хотят терять 
крупный проект: в конце 2016 года 
глава региона Александр Никитин 
привлекал к нему внимание Влади-
мира Путина, а в сентябре 2017 года 
объявил о поиске инвесторов. Оче-
видно, этот поиск продолжится и по-
сле того, как лицензия уйдет от «ВСМ-
ПО-Ависма» к промежуточному по-
купателю: в середине мая государст-
венная корпорация развития Там-
бовской области учредила свое ООО 
«ГПК 

”
Титан“», которое с крайне высо-

кой степенью вероятности и выкупит 
Центральное.

Интересно другое. Российский ти-
тановый монополист, ежегодно по-
требляющий свыше 100 тыс. тонн 
ильменита, приобрел Центральное 
в 2011 году на фоне перебоев поставок 
из Украины. С тех пор многое измени-
лось и даже улучшилось для компа-
нии, но каким-то удивительным для 
актуальной политической и эконо-
мической повестки образом. Управле-
ние украинским поставщиком ильме-
нита, Вольногорским ГОКом, в 2015 
году перешло от DF Group Дмитрия 
Фирташа к украинской государст-
венной ОГХК. Казалось бы, что меша-
ло Киеву разорвать контракты на по-
ставку сырья российской компании, 
блокпакет которой к тому же принад-
лежит «Ростеху»? Но ничего подоб-
ного не произошло. В 2016 году сама 
«ВСМПО-Ависма» запустила в Днепро-
петровской области Демуринский 
ГОК на 15 тыс. тонн ильменита, отка-
завшись, впрочем, от увеличения его 
мощности. Несмотря ни на какие по-
литические конфликты, Украина — 
основной поставщик титанового кон-
центрата для компании.

Михаил Воеводин в 2017 году го-
ворил мне, что «с точки зрения сырье-
вой безопасности и логистики, конеч-
но, удобно иметь рядом с собой источ-
ник основного сырья», однако ильме-
нит не в дефиците, а его закупки — 
всего $20 млн в год. Но, кажется, дело 
тут не только в сырьевом балансе и це-
нах, а в особом статусе компании.

Крупнейший в мире производи-
тель металлического титана с долей 
около 20% и многолетним партнер-
ством с Boeing и Airbus делает «ВСМ-
ПО-Ависму» крайне маловероятным 
объектом санкций — как западных, 
так и ответных российских (70% про-
дукции идет на экспорт). Если «ВСМ-
ПО-Ависма» сохранит неформаль-
ный статус «нейтральной террито-
рии», компании вряд ли грозят про-
блемы с украинским сырьем. Но даже 
если вдруг Украина пойдет против по-
требностей США, к услугам «ВСМПО-
Ависмы» останутся месторождения 
Китая, Индии и Африки.

правила  
игры

Если «ВСМПО-
Ависма» сохранит 
 неформальный статус 
«нейтральной террито-
рии», компании вряд ли 
грозят проблемы 
с укра инским сырьем

в сырьевую безопасность  
на фоне санкций додумывает 
обозреватель отдела бизнеса

Анатолий 
Джумайло

Продюсеры «Empire V» ищут bablos
Для завершения фильма проведут ICO
Режиссер не окупившейся в прока-
те экранизации «Generation П» Викто-
ра Пелевина Виктор Гинзбург планиру-
ет снять фильмы еще по нескольким 
книгам писателя. Финансирование для 
них он рассчитывает привлекать в том 
числе с помощью ICO. Так, чтобы за-
вершить производство «Empire V», ко-
торый на старте поддержали бизнес-
мены Александр Мамут и Юрий Крес-
тинский, продюсерам требуется еще 
235 млн руб.

Создатели фильма «Empire V» начали pre-
ICO, чтобы привлечь деньги на завершение 
съемок, следует из white paper проекта, до-
ступного вчера на его сайте. Предполагается 
выпустить 7 млн токенов bablos, из них в про-
дажу поступят 4,565 млн, остальные будут 
распределены между участниками проекта.

«Empire V» — экранизация романа Вик-
тора Пелевина о вампирах, пьющих из лю-
дей баблос. Картина производится уже не-
сколько лет, ранее премьера анонсирова-
лась на 2017 год. Производственный бюджет 
«Empire V» — 400 млн руб., из них не хватает 
235 млн руб., а также 60 млн руб. на рекламу, 
следует из white paper. Спонсоры и краудфан-
динг дали 45 млн руб., Фонд кино предоста-
вил 60 млн руб. на условиях возврата, столь-
ко же составил израсходованный акционер-

ный капитал. В российском прокате продю-
серы рассчитывают на 1 млрд руб., в китай-
ском — на 160 млн руб., выручка продюсеров 
(после вычета доли кинотеатров и дистрибу-
торов) составит 746 млн руб.

Публичное ICO начнется в ближайшее 
время и будет идти месяц, говорится на сай-
те компании. Компания, выпускающая токе-
ны, в стадии финальной регистрации в Бол-
гарии, технический партнер проекта — Web-
Money, сообщила 

”
Ъ“ сопродюсер «Empire V» 

Мария Капралова. В WebMoney это подтвер-
дили. Держатели токенов смогут претендо-
вать на часть прибыли от дистрибуции филь-
ма, если он заработает в прокате. Предпола-
гается, что в первом квартале 2019 года состо-
ится премьера «Empire V», после чего на плат-
форму будут привлекаться новые проек-
ты для финансирования. Недавно режиссер 
«Empire V» Виктор Гинзбург получил права 
на экранизацию еще двух романов Виктора 
Пелевина — S.N.U.F.F. и iPhuck 10, сообщила 
Мария Капралова. По ее словам, также пла-
нируется выводить на ICO международный 
исторический сериал о временах Граждан-
ской войны в США, в связи с чем white paper 
платформы будет доработан (после запроса 

”
Ъ“ его убрали с сайта). Кроме того, ведутся пе-

реговоры об экранизации продолжения «Em-
pire V» — «Бэтман Аполло».

«Empire V» — «непростой для финансиро-
вания» проект, сообщил 

”
Ъ“ Виктор Гинзбург. 

«Мы вышли в краудфандинг, собрали доста-
точно, чтобы войти в предпродакшен, три 
раза подавали заявку в Фонд кино и получи-
ли деньги в 2017 году. Мы принципиально со-
бираем на один проект, но будут финансиро-
ваться и будущие. Снято уже около 60% филь-
ма»,— рассказал он.

В white paper генеральным продюсером 
картины также указан владелец Rambler 
Group Александр Мамут. Он давно не име-
ет отношения к фильму, говорит источник 
в окружении бизнесмена: участие господина 
Мамута ограничилось тем, что несколько лет 
назад он предоставил право использования 
английского перевода книги и финансиро-
вал раннюю разработку проекта. Среди про-
дюсеров также указан владелец ГК «Бионика» 
Юрий Крестинский. Он подтвердил 

”
Ъ“, что 

инвестирует в проект. Он также помог Викто-
ру Гинзбургу завершить предыдущий фильм 
«Generation П». Его съемки длились почти 
четыре года, фильм вышел в апреле 2011-
го. Его бюджет оценивался в 196,8 млн руб., 
а сборы составили 125 млн руб. Как сообщал 

”
Ъ“, Росгосстрах-банк не смог вернуть кредит 

в 67,6 млн руб., выданный на съемки. «В 
”
Em-

pire V“ я дал деньги одним из первых наря-
ду с Алеком Марианчиком (также сопродю-

сер фильма.— 
”
Ъ“) и Александром Мамутом. 

Рад, что проект наконец в стадии практиче-
ской реализации. А пока приходится помо-
гать коллегам финансово, периодически по-
крывая кассовые разрывы»,— говорит он.

Среди консультантов фильма также ука-
заны директор фонда Vestor.In Partners Па-
вел Черкашин и владелец ACMG (издатель 
Forbes) Александр Федотов. Павел Черкашин 
подтвердил 

”
Ъ“, что помогает Виктору Гинз-

бургу советами, коммерческих интересов 
в проекте у него нет. Господин Федотов не от-
ветил на звонок 

”
Ъ“.

Проект сборов финансирования для «Em-
pire V» выглядит «хорошо упакованным» 
с маркетинговой точки, но в его white paper 
нет данных о партнерах, которые обеспечи-
вали бы функционирование блокчейн-си-
стем, отмечает совладелец ICOBox Николай 
Евдокимов (партнер платформы Cinematix 
Константина Хабенского). «Для людей, кото-
рые профессионально занимаются ICO, это 
очень важная информация, которая может 
стать одним из критериев успешности или 
неуспешности проекта»,— уверен он. При 
этом сама стоимость проведения ICO под от-
дельно взятый фильм снижает экономиче-
скую эффективность всей схемы, предосте-
регает эксперт.

Анна Афанасьева

Разговор с Украиной о газе начнется летом
Трехсторонняя встреча по транзиту может пройти в июле
Как выяснил 

”
Ъ“, трехсторонние пере-

говоры по газу между Россией и Укра-
иной при участии Еврокомиссии мо-
гут пройти в середине июля, после сам-
мита ЕС—Украина. Точную дату глава 
Минэнерго РФ Александр Новак и зам-
пред ЕК Марош Шефчович могут согла-
совать уже 26 июня. Также они обсудят 
ситуацию вокруг газопровода «Север-
ный поток-2» на фоне стремления Укра-
ины убедить США ввести санкции про-
тив этого проекта. Действия Вашин-
гтона все больше раздражают Брюс-
сель, в том числе традиционно скеп-
тически настроенного по отношению 
к РФ  Мароша Шефчовича.

В рамках Мирового газового конгресса, 
который в этом году проходит в Вашингто-
не, 26 июня состоится встреча между мини-
стром энергетики России Александром Но-
ваком и вице-председателем Еврокомиссии 

Марошем Шефчовичем. Предполагается, что 
они обсудят начало трехсторонних перегово-
ров с Украиной о будущем транзита россий-
ского газа после 2019 года, когда истекает ны-
нешний контракт между «Газпромом» и НАК 
«Нафтогаз Украины».

По данным 
”
Ъ“, встреча будет техниче-

ской, планируется обсудить параметры 
и дату будущих переговоров. Пока предвари-
тельно решено, что трехсторонние перегово-
ры пройдут в середине июля, говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. Другой источник 

”
Ъ“ ут-

верждает, что для встречи согласован диапа-
зон 9–20 июля. В первую дату должен состо-
яться саммит ЕС—Украина, и переговоры мо-
гут пройти после него.

Марош Шевчович, выступая в вашинг-
тонском Atlantic Council, заявил 25 июня, 
что надеется на проведение встречи «до кон-
ца лета». По его словам, речь пойдет о том, 
«как нужно продвигаться вперед, чтобы экс-

перты смогли приступить к работе над дета-
лями и мы могли продолжать сразу по окон-
чании лета». Таким образом, даже встреча 
в июле будет в определенном смысле пред-
варительной.

Отдельный вопрос заключается в полно-
мочиях самого господина Шефчовича на этих 
переговорах. Как пояснил 

”
Ъ“ один из евро-

пейских дипломатов, вице-председатель Ев-
рокомиссии точно не получит полного пе-
реговорного мандата (его должны одобрить 
все страны союза), речь может идти толь-
ко о функциях медиатора. Что касается ка-
ких-то обязательств со стороны ЕС (напри-
мер, по предоставлению финансирования 
для модернизации украинских газопрово-
дов), то они возможны только на базе нефор-
мальных консультаций с ключевыми стра-
нами союза. Впрочем, подобная система уже 
показала свою работоспособность в 2014–
2015 годах: в частности, страны ЕС выдели-

ли $3 млрд, за счет которых Украина погасила 
долг перед «Газпромом» за поставки газа вес-
ной 2014 года.

Другой темой встречи Мароша Шефчови-
ча и Александра Новака станет ситуация во-
круг «Северного потока-2». Выступая в Atlantic 
Council, господин Шефчович заметил: «Пре-
жде чем вводить санкции, лучше сначала об-
судить их с вашими партнерами», упомянув 
возвращение американских санкций против 
Ирана и возможное их введение для «Север-
ного потока-2». При этом в понедельник с ви-
зитом в Вашингтон в надежде убедить США 
ввести эти санкции отправился председатель 
Верховной рады Андрей Парубий. Во вторник 
премьер Украины Владимир Гройсман и гла-
ва МИДа Павел Климкин посетят Данию в по-
пытке уговорить Копенгаген на давать разре-
шения на прокладку газопровода в своих тер-
риториальных водах.

Юрий Барсуков

При принудительном взыскании дол-
гов со счетов в банке приставы  будут 
обязаны оставить должнику день-
ги на жизнь в размере регионального 
прожиточного минимума. Для средств, 
на которые нельзя обратить взыска-
ние, в банках откроют специальные 
счета, пополнить которые сам чело-
век не сможет. Такие нормы содер-
жатся в законопроекте, опубликован-
ном Минэкономики. Эксперты отме-
чают, что инициатива не будет ударом 
для кредиторов и взыскателей, однако 
ее реализация может вызвать техниче-
ские сложности.

Минэкономики подготовило поправки 
к закону «Об исполнительном производстве», 
которые призваны защитить от чрезмерных 
взысканий долгов в рамках исполнительно-
го производства. Проект размещен для обще-
ственного обсуждения на портале проектов 
нормативных правовых актов. Министерст-
во предлагает при взыскании долгов из зар-
платы должника в обязательном порядке со-
хранять ему региональный прожиточный 
минимум. Увеличить эту сумму может суд 
по ходатайству должника.

Проект также вводит специальные счета, 
взыскание средств с которых будет ограниче-
но или даже запрещено. Данный счет вправе 
открыть сам должник в рамках исполнитель-
ного производства, но пополнить его не смо-
жет. Туда могут зачисляться пособия, частич-
но зарплата, иные доходы по перечню, кото-
рый будет определен постановлением прави-
тельства РФ. Зачисление иных средств не до-
пускается. 

Но в ряде ситуаций положение должника 
ухудшится: законопроект в определенных 
случаях снимает ограничение на взыска-
ние долгов со страховой пенсии по старости, 
страховой пенсии по инвалидности, а также 
накопительной пенсии, срочной пенсион-
ной выплаты и пособия по временной нетру-

доспособности. Сейчас на эти выплаты не мо-
жет быть обращено взыскание.

По словам старшего вице-президента кол-
лекторского агентства «Кредитэкспресс» 
Виктора Семендуева, практика сохранения 
должникам средств на жизнь при взыскании 
долгов есть во всех странах. «Нововведения 
хотя и снизят доходы взыскателей, но уда-
ром для рынка точно не будут»,— считает 
он. Участники рынка отмечают, что проект 
во многом повторяет уже складывающуюся 

практику. «Наше агентство активно взыски-
вает долги через суд, мы видим практику, ког-
да должники через суд добиваются сохране-
ния части дохода,— рассказывает глава кол-
лекторского агентства 

”
Илма“ Александр Ти-

товский.— Инициатива Минэкономики — 
законодательное закрепление подобной су-
дебной практики».

Но в целом положение должников законо-
проект улучшит, подчеркивает господин Ти-
товский: в судах они добивались сохранения 

федерального МРОТ, который часто ниже 
размера прожиточного минимума. Напри-
мер, федеральный МРОТ с 1 мая составляет 
11,1 тыс. руб., а прожиточный минимум для 
трудоспособного населения в Москве в пер-
вом квартале —17,9 тыс. руб. «Сейчас в статье 
99 закона 

”
Об исполнительном производ-

стве“ содержится ограничение — взыскать 
можно не более 50% заработной платы, одна-
ко по факту бывают случаи, когда в банк при-
ходит сразу несколько исполнительных ли-
стов и может быть удержано больше»,— от-
мечает замдиректора по правовым вопро-
сам НЮС «Амулекс» Юлия Галуева. По оцен-
кам Александра Титовского, таких случаев 
не более 1–1,5% из общего объема взысканий, 
но «страдают от них как должники, которые 
не могут вернуть излишне взысканные день-
ги, так и те же коллекторы, к которым прихо-
дят потом с проверками».

Банкиры также не против нововведений, 
но говорят о сложности определения источ-
ника поступления средств в автоматическом 
режиме. «Любое новое регулирование требу-
ет активного обсуждения с рынком, посколь-
ку лишь рынок может знать все нюансы ситу-
ации и позволит соблюсти баланс интересов 
всех сторон»,— поясняет исполнительный 
вице-президент Ассоциации российских 
банков Эльман Мехтиев. «В банках подобные 
процессы автоматизированы, и если можно 
будет четко в автоматическом режиме опре-
делять происхождение доходов клиента или 
же сами приставы будут определять, на какие 
счета налагать взыскание, то для большинст-
ва банков доработка программного обеспе-
чения проблемой не будет»,— добавляет зам-
пред правления «Ренессанс кредита» Сергей 
Королев. Например, Сбербанк с 2017о года 
уже внедрил у себя подобную систему отсле-
живания доходов клиентов и установил огра-
ничения, которые не позволяют списывать 
более 50% от заработной платы.

Вероника Горячева
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Должникам оставят на жизнь
От чрезмерных взысканий защитят спецсчета
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ), работающие 
с пенсионными резервами, го-
товятся к прохождению стресс-
тестов. Они перекладывают 
 вложения из акций и депози-
тов в государственные облига-
ции, чтобы сократить нагрузку 
на капитал. Но это не увеличива-
ет вложения в реальный сектор, 
куда инвестировано менее поло-
вины аккумулированных НПФ 
пенсионных средств граждан.

Банк России опубликовал дан-
ные на начало года по агрегирован-
ному портфелю пенсионных резер-
вов НПФ. За 2017 год его совокуп-
ный объем вырос почти на 9%, до 
1,21 трлн руб. При этом прошлогод-
няя динамика изменения вложений 
резервов в целом повторяет динами-
ку пенсионных накоплений (см. 

”
Ъ“ 

от 28 мая). Фонды сократили инве-
стиции средств негосударственно-
го пенсионного обеспечения (НПО) 
в банковские депозиты (на 14,1%, 
до 112 млрд руб.) и акции (на 15,5%, 
до 240 млрд руб.). В результате доля 
банковских вкладов в пенсионных 
резервах сократилась до 9,3%, а до-
ля акций — до 19,8%. При этом наи-
более интенсивно росли вложения 
НПФ в государственные облигации. 
За прошлый год инвестиции выро-
сли почти в два раза, до 110  млрд 
руб. (9,1% совокупного портфеля 
 резервов).

Впрочем, при инвестировании 
средств НПО были и отличия от ин-
вестирования пенсионных накопле-
ний. Так, фонды увеличили долю 
вложений в корпоративные облига-
ции, за год она выросла на 6,3 про-

центного пункта (п. п.), до 35,3% 
(426,6 млрд руб.), и по-прежнему 
остается крупнейшей в инвестици-
ях пенсионных резервов. Как указа-
но в пояснительной записке ЦБ, «из-
менения структуры размещения 
пенсионных резервов НПФ были не 
такими резкими, как изменения 
структуры пенсионных накопле-

ний». Единственным серьезным из-
менением стало увеличение вложе-
ний в паевые инвестиционные фон-
ды, которые за прошлый год выро-
сли более чем в полтора раза, их доля 
в портфелях по резервам фондов на 
начало этого года составила 17,5% 
(211,3 млрд руб.).

На прошлой неделе, выступая в 
Госдуме, председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина заявила, что регулятор 
«последовательно менял регулирова-
ние таким образом, чтобы у негосу-
дарственных пенсионных фондов 
появлялось больше стимулов инвес-
тировать в реальный сектор» (цитата 
по «Прайму»). Как указано в обзоре 
ЦБ, за минувший год «снижение до-
ли финансового сектора составило 
6 п. п., до 62,4%, а прирост государст-
венного сектора — 4,1 п. п., до 11,8%». 
При этом отмечается, что доля инвес-
тиций пенсионных резервов в реаль-
ный сектор выросла почти на 2 п. п., 
до 25,8% (312,2 млрд руб.). В пенсион-
ных накоплениях динамика проти-
воположная: вложения средств по 
ОПС в реальный сектор сократились 
почти на 1 п. п. и достигли 36,6% 

(903,1 млрд руб.). Таким образом, сум-
марные вложения НПФ в реальный 
сектор лишь немногим превышают 
1,2 трлн руб. и не дотягивают даже до 
половины всех инвестиций фондов.

«Логика регулятора в подходе к 
инвестированию фондами пенсион-
ных накоплений и пенсионных ре-
зервов схожая. И стресс-тесты явля-
ются главным инструментом, через 
который она проводится»,— отмеча-
ет директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. Стресс-тестирование для фон-
дов, работающих со средствами гра-
ждан по НПО, станет обязательным в 
следующем году, а значит, по словам 
аналитика, можно ожидать дальней-
шего перекладывания пенсионных 
резервов из банковских депозитов и 
акций в госдолг, в частности облига-
ции федерального займа (ОФЗ). «ОФЗ 
позволяют НПФ получить доход-
ность и одновременно снизить на-
грузку на капитал при прохождении 
стресс-тестов, тогда как корпоратив-
ные инструменты, даже весьма над-
ежных госкорпораций, придется ди-
сконтировать»,— утверждает он. Ре-
гулятор был бы рад увеличить вложе-
ния фондов в реальный сектор, пола-
гает управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. «Однако 
для ЦБ также важно, чтобы компа-
нии из реального сектора обладали 
должным кредитным качеством. Но 
эмитентов с возможностью получе-
ния высоких рейтингов не так мно-
го»,— отмечает он. Поэтому, по его 
словам, динамика изменения пор-
тфелей в ближайшем времени не бу-
дет серьезно меняться.

Илья Усов

Госдолг на пенсии
ОФЗ оттягивают средства НПФ из реального сектора

Белорусский государственный 
Паритетбанк не оставляет попы-
ток купить украинскую дочер-
нюю структуру Сбербанка, он 
подал повторную заявку в Нац-
банк Украины (НБУ). В конце 
марта Паритетбанку отказали 
«из-за несоответствия заявителя 
требованиям законодательства 
Украины». На этот раз покупа-
тель подготовился: банк переда-
ли другой госструктуре и он по-
терял какую-либо связь с бело-
русским чиновником Виктором 
Шейманом, который находится 
под санкциями США и Европы.

Белорусский Паритетбанк сооб-
щил, что подал в НБУ пакет докумен-
тов для приобретения Сбербанка (Ук-
раина). Это уже вторая попытка. «У 
нас было достаточно времени, чтобы 
внимательно изучить требования ре-
гулятора Украины и надлежащим 
образом подготовиться к участию в 
сделке»,— приводятся в сообщении 
банка слова его руководителя Сергея 
Белова. В случае положительного ре-
шения регулятора финансовые усло-
вия заявки будут опубликованы в 
рамках международной финансовой 
отчетности банка. В Сбербанке отка-
зались от комментариев. 

• Паритетбанк — 15-й из 25 банков 
Белоруссии по активам. Государству 
принадлежит 99,83%, еще 0,17% ак-
ций у более 2,5 тыс. частных лиц.

• Сбербанк (Украина) принадлежит 
Сбербанку и входит в топ-7 украин-
ских банков. Переговоры о его прода-
же идут второй год, но активизи-
ровались после введения Украиной 
санкций против дочерних структур 
российских госбанков весной 2017 го-
да (продлены на год 6 марта 2018 го-
да). Санкции запрещают банкам 
проводить операции в пользу 
 материнских структур.
Впервые Паритетбанк подал заяв-

ку на приобретение украинского 
Сбербанка еще 21 декабря 2017 года. 
Сделка была интересна обеим сторо-
нам, так как, по информации 

”
Ъ“, по-

зволяла в условиях санкций вернуть 
часть межбанковского финансирова-
ния, предоставленного Сбербанком 
украинской дочерней структуре (в Бе-
лоруссии у банка также есть дочернее 
предприятие, БПС-банк). Но в конце 
марта НБУ отказал Паритетбанку в со-
гласовании сделки из-за «несоответст-
вия заявителя требованиям законода-
тельства Украины» (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 

27 марта). Источники 
”
Ъ“ говорили, 

что ключевой проблемой согласова-
ния могла стать связь банка с белорус-
ским чиновником Виктором Шейма-
ном, который находится под жестки-
ми санкциями США и Европы.

Эту проблему в Паритетбанке 
устранили, сменив собственника с 
одной госструктуры на другую. Рань-
ше 99,83% акций банка владело 
управление делами президента Бело-
русии, которое возглавлял Виктор 
Шейман. В конце мая банк перешел в 
собственность госкомитета по иму-
ществу Белорусии. Однако Сергей Бе-
лов заверил 

”
Ъ“, что «напрямую сме-

на собственника никак не связана со 
сделкой», это вопросы корпоративно-

го управления. «Пакет документов 
очень непростой, в том числе есть 
расхождение в законодательстве 
стран в формировании ряда выписок 
и отчетов,— уточнил он.— На сегод-
ня все документы пакета приведены 
в надлежащий вид».

В НБУ не ответили на запрос 
”
Ъ“, 

получена ли новая заявка от Паритет-
банка и есть ли другие претенденты 
на данный актив. Сбербанк активизи-
ровал продажу украинского банка в 
мае, обратившись ко всем потенци-
альным покупателям. По информа-
ции 

”
Ъ“, интерес проявили владелец 

группы DCH Александр Ярославский, 
владелец группы EastOne Виктор 
Пинчук и некий британский инвести-
ционный фонд (см. 

”
Ъ“ от 25 мая). При 

этом в интервью 
”
Ъ“ президент Сбер-

банка Герман Греф говорил, что банк 
следует рекомендациям НБУ и сокра-
щает бизнес, но надеется на продажу.

По мнению экспертов, новая по-
пытка Паритетбанка может увенчать-
ся успехом, поскольку очевидных 
причин для отказа теперь нет. «Для са-
мого Сбербанка на данном этапе ло-
гично продать бизнес как можно быс-
трее, поскольку ситуация на Украине 
для российского бизнеса крайне нес-
табильная,— говорит директор экс-
пертной группы Veta Дмитрий Жар-
ский.— Пока банку удается показы-
вать прибыль (25 млн украинских 
гривен, или почти $1 млн по итогам 
мая.— 

”
Ъ“), но нельзя исключать ка-

ких-то новых санкций, которые сде-
лают продажу невозможной. Белорус-
ский госбанк в данном случае выгля-
дит хорошей партией». Александр Лу-
кашенко всегда стремился поддержи-
вать рабочие отношения с Украиной 
и для него нормально, когда эти отно-
шения комфортны, отмечает полито-
лог, доцент кафедры политической 
теории МГИМО Кирилл Коктыш. Бе-
лоруссия для Украины, с одной сторо-
ны, является главной переговорной 
площадкой с Россией, добавляет он, а 
с другой стороны, Украина стремится 
занимать позицию посредника в пе-
реговорах Белоруссии с Европой.

Ксения Дементьева,  
Виталий Солдатских

За украинским 
Сбербанком вернулись 
из Белоруссии
Паритетбанк снова обратился  
с заявкой о покупке

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, быв-

ший управляющий директор 
рейтингового агентства S&P 
в России Сергей Назаров вер-
нулся на рынок в качестве 
 заместителя гендиректора 
 российского агентства «Экс-
перт РА». В этой должности он 
будет заниматься развитием 
международного направления 
в агентстве. Как отмечают экс-
перты, в филиалах «большой 
тройки» каких-то явных дви-
жений в последнее время нет, 
тогда как российские агентст-
ва формируют качественные 
 команды.

Бывший глава S&P в России Сер-
гей Назаров после более чем двух-
летнего перерыва возвращается в 
рейтинговый бизнес. Вчера он был 
назначен заместителем гендирек-
тора рейтингового агентства «Экс-
перт РА», сообщили 

”
Ъ“ в агентстве. 

«Сергей Назаров будет курировать 
вопросы международного разви-
тия и сотрудничества. В частности, 
разработку международной шкалы 
и линейки продуктов для эмитен-
тов и инвесторов из СНГ и дальнего 
 зарубежья.

Это стратегические направления 
для агентства, пояснил гендиректор 
«Эксперт РА» Сергей Тищенко. Так, в 
начале июня «Эксперт РА» заключил 
соглашение о сотрудничестве с ки-
тайским рейтинговым агентством 
China Chengxin International Credit 
Rating Co. Ltd, напоминает он. Госпо-
дин Назаров сообщил 

”
Ъ“, что веду-

щие рынки в рамках его новых 
должностных обязанностей пока не 
определены, предстоит только сфор-
мулировать концепцию развития 
направления: «Будет расширяться 
круг потенциальных клиентов, бу-
дут создаваться новые продукты, 
впереди — выход на рынки сопре-
дельных государств».

• Сергей Назаров покинул россий-
ский филиал S&P, который возглав-
лял около трех лет, в начале 2016 го-
да (см. 

”
Ъ“ от 27 января 2016 года). 

Официальная причина увольнения — 
изменение организационной струк-
туры компании. Эксперты указыва-
ли, что этот процесс связан с пони-
жением статуса российского офиса 
для головной структуры агентства. 
Руководство филиалом тогда приня-
ла на себя управленческая команда 
из трех топ-менеджеров.

По словам господина Назарова, 
после ухода из S&P он занимался 
частным консультированием и рабо-
тал в качестве независимого дирек-
тора в ряде финансовых организа-
ций (например, в ПАО «Сафмар Фи-
нансовые инвестиции»). Переговоры 
с «Эксперт РА» шли несколько меся-
цев. «Назначение в 

”
Эксперт РА“ — 

логичное продолжение моей дея-
тельности в S&P. Хотя я не ставил себе 
цель непременно выйти на работу 
именно в рейтинговую отрасль»,— 
прокомментировал свое назначение 
господин Назаров. До прихода в рей-
тинговый бизнес он занимался при-
влечением инвестиций в финансо-
вый сектор, сделками M&A и консал-
тингом в таких компаниях, как PwC, 
Европейский банк реконструкции и 
развития, «Ренессанс Капитал».

Стандартная практика филиалов 
«большой тройки» (S&P, Moody’s и 
Fitch) при сокращении мощностей в 
той или иной стране — переход ка-
дров в другие региональные филиа-
лы. По словам председателя совета 
директоров компании TopContact 
Executive Search Артура Шамилова, 
предложения работы за границей 
для топ-менеджера такого уровня, 

как бывший руководитель россий-
ского офиса S&P, безусловно, были. 
Однако, по его словам, зачастую рос-
сийские граждане отказываются от 
подобных офферов: масштабы рей-
тингового бизнеса в тех странах, ко-
торые им обычно предлагают для пе-
реезда, не соответствуют их амбици-
ям. Господин Назаров отмечает, что 
не рассматривал такую опцию как 
«особо привлекательную и единст-
венно возможную для себя». Как по-
ясняет Артур Шамилов, «после ог-
ромного российского рынка россий-
ским специалистам неинтересно там 
работать, а на ключевых рынках — 
Великобритании и США — им пер-
вых ролей не дают».

По словам господина Шамилова, 
процесс кадрового переформатиро-
вания рейтинговой отрасли в Рос-
сии в течение последних двух лет 
стабилизировался. «В филиалах 

”
большой тройки“ каких-то явных 

движений в последнее время нет. За-
то российские агентства формируют 
действительно качественные коман-
ды»,— отметил он. По его словам, 
еще несколько лет назад «Экс-
перт РА» отставал в качестве кадрово-
го ресурса, но за последние один-два 
года ситуация серьезно изменилась 
в лучшую сторону.

Мария Сарычева

Российские рейтинги получат опыт S&P
Сергея Назарова пригласили в «Эксперт РА»

«В последнее время, как ни пара-
доксально, к профессиональным 
коллекторам начали обращаться лю-
ди, которые жалуются на антикол-
лекторов»,— продолжает господин 
Воронин. Логично, что должники су-
дятся с подобными компаниями из-
за отсутствия обещанного результа-
та, ведь таких услуг, как «избавление 
от долга» или «удаление из кредит-
ной истории», не существует в прин-
ципе, заключает он. По мнению го-
сподина Шевченко, зачастую гражда-
не, подписывающие договоры с орга-
низациями, чья деятельность несет в 
себе признаки мошенничества, про-
сто не осведомлены о наличии воз-
можности реструктуризации задол-
женности, подачи искового заявле-
ния о банкротстве и существовании 
других механизмов, защищающих 
интересы заемщика и закрепленных 
в законодательстве.

Суды все чаще встают на сторону 
должников, пострадавших от анти-

коллекторов. «По данным СРО НАП-
КА, формируется практика вынесе-
ния судебных решений в пользу 
должников, по которым антиколлек-
торы должны расторгнуть договоры с 
должниками и обязаны вернуть им 
деньги, а в некоторых случаях и ком-
пенсацию за моральный ущерб»,— 
отмечает господин Воронин. 

Однако даже при положительном 
решении суда добиться возмещения 
ущерба с раздолжнителей часто не 
представляется возможным, указыва-
ют эксперты. «Обычно взыскивать эти 
средства просто не с кого,— говорит  
аналитик ИК 

”
Алор Брокер“ Алексей 

Антонов.— Договоры заключаются с 
небольшими компаниями, уставный 
капитал у которых не более 10 тыс. 
руб., к тому же к моменту вынесения 
судебного решения они обычно уже 
признаны банкротами или вовсе пре-
кратили свое существование». По его 
словам, такой сомнительный бизнес 
изначально предполагает, что в буду-
щем возможны иски, поэтому компа-
ния «живет» короткую жизнь, вовре-

мя исчезает с заработанными деньга-
ми, а обманутые клиенты могут толь-
ко развести руками и продолжать пла-
тить по обременительным кредитам. 
«Денег на счетах у таких фирм нет, а 
расходы на судебную пошлину и услу-
ги юристов в любом случае оплачива-
ются,— подтверждает госпожа Комба-
рова.— В результате клиент становит-
ся в 

”
очередь“ из исполнительных ли-

стов о взыскании средств с подобных 
антиколлекторов, а его долги тем вре-
менем только растут». 

По словам руководителя проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Виктора 
Климова, обращение к раздолжните-
лям может еще больше загнать гра-
жданина в долговую яму. «Мы сталки-
вались с ситуациями, когда граждане, 
поверив обещаниям таких 

”
специа-

листов“, брали дополнительные кре-
диты на оплату их услуг, иногда под 
залог квартиры,— рассказывает он.— 
После получения денег мошенники 
исчезали, а заемщики оставались с 
еще большими долгами».

Светлана Самусева

На граждан легла долговая разгрузка

У нас есть понимание  
и потребностей 

регулятора…  
Мы последовательно  
и плавно проводим 

сокращение баланса 
украинского банка.  

Но мне все же 
представляется,  

что продажа банка была бы 
значительно более выгодна

— Герман Греф,
президент Сбербанка, 8 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

1,2 триллиона 
рублей
вложили НПФ  
в реальный сектор, 
однако  
это недотягивает 
даже до половины 
всех инвестиций 
фондов

КАК МЕНЯЛСЯ ПОРТФЕЛЬ ПЕНСИОННЫХ РЕЗЕРВОВ НПФ (МЛРД РУБ.)
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«Аэрофлот» меняет схему постро-
ения маршрутной сети — компа-
ния хочет развивать рейсы, ми-
нуя Москву. Осенью совет дирек-
торов перевозчика рассмотрит 
обновленную стратегию, в кото-
рой будут определены узло-
вые региональные аэропорты. 
Вопрос приобрел актуальность 
на фоне призывов Владимира 
Путина и просьб аэропортовых 
холдингов развивать межрегио-
нальные полеты (сейчас 75% рей-
сов выполняются через столицу) 
с перспективой получения льгот. 
Эксперты сдержанно оценивают 
идею «Аэрофлота», отмечая, что 
до сих пор такие попытки прова-
ливались, а новый план может 
нести высокие риски для базо-
вой мультибрендовой стратегии 
перевозчика.

«Аэрофлот», выполняющий рейсы 
только из базового аэропорта Шере-
метьево, обсуждает возможность со-
здания хабов в регионах, заявил ген-
директор перевозчика Виталий Саве-
льев на годовом собрании его акцио-
неров. Топ-менеджер озвучил идею, 
отвечая на вопрос одного из акционе-
ров о планах перевозчика в регионах 
«с учетом бурного роста парка и огра-
ниченных возможностей Шереметье-
во». Топ-менеджер уточнил, что ком-
пания «оказалась на развилке». С од-
ной стороны, строящиеся терминалы 
Шереметьево позволят обслуживать 
80 млн человек в год и «Аэрофлоту» 
придется заполнять эти емкости, что-
бы они не достались конкурентам. С 
другой стороны, есть новая стратегия 
по построению узловых аэропортов, 
отметил господин Савельев, отказав-
шись раскрыть детали.

Дискуссию вокруг развития регио-
нальных перевозок, минуя Москву, 

впервые вынес на уровень правитель-
ства владелец группы «Ренова» Вик-
тор Вексельберг. Год назад в письме 
Владимиру Путину (см. 

”
Ъ“ от 27 мар-

та 2017 года) группа просила о поддер-
жке своего холдинга «Аэропорты ре-
гионов» за счет дифференциации 
НДС для региональных полетов через 
Москву и напрямую, минуя столицу, 
стимулируя перевозчиков летать 
больше в регионах.

Сейчас 75% рейсов выполняются 
через Москву, в том числе из-за «отказа 

”
Аэрофлота“ в 2016 году развивать ха-

бы в аэропортах Петербурга и Ростова-
на-Дону», чтобы «полностью сконцен-
трировать усилия на московском ха-
бе», писал тогда господин Вексель-
берг. В марте 2016 года на базе авиа-
компании «Россия» (входит в группу 
«Аэрофлот») были консолидированы 
«Донавиа» и «Оренбургские авиали-
нии». В результате число полетов из 
базовых для этих компаний Ростова-
на-Дону и Оренбурга сократилось.

О важности развития межрегио-
нальных авиаперевозок без посадки в 
Москве говорил Владимир Путин. В 
марте в ежегодном послании Феде-
ральному собранию президент зая-
вил, что через шесть лет половина 

межрегиональных авиационных 
рейсов будет осуществляться напря-
мую, а ситуация, когда в соседний ре-
гион надо лететь через Москву, «во 
многом останется в прошлом». По 
данным Центра стратегических раз-
работок, одно из условий роста авиа-
перевозок — поддержание и разви-
тие аэродромной инфраструктуры. В 
ЦСР подсчитали, что на реконструк-
цию 66 аэродромов до 2024 года по-
требуется более 230 млрд руб. бюд-
жетных инвестиций.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли отмеча-

ют, что на российском рынке хабовую 
модель вне Москвы пока реально уда-
ется развивать только S7. В 2017 году 
перевозчик существенно расширил 
сеть из новосибирского аэропорта 
Толмачево, открыв несколько десят-
ков направлений в регионы и Азию. 
Возможность расширения програм-
мы полетов связана с приобретением 
компанией нового типа воздушного 
судна Embraer 170-LR.

Глава Infomost Борис Рыбак отме-
чает, что создать работоспособную 
мультихабовую модель очень сложно. 
При невозможности отработать систе-
му управления авиакомпания может 
столкнуться с серьезными финансо-
выми потерями. «Аэрофлот», уточнил 
эксперт, уже пытался сделать нечто 
подобное, купив в 2010 году «Россию», 
«Донавиа» и «Оренбургские авиали-
нии» у «Ростеха». Но в итоге отказался 
от этой идеи в пользу мультибрендо-
вой платформы для разных целевых 
аудиторий. Господин Рыбак считает, 
что для достижения стратегических 
целей группе следует придерживать-
ся выбранного пути. Возможное со-
здание для новой модели региональ-
ного перевозчика эксперт также не 
считает эффективным решением.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» пролетит  
мимо Москвы
Перевозчик может изменить стратегию развития

Оптовые цены на топливо, рез-
ко упавшие в начале июня на 
фоне договоренностей прави-
тельства и крупнейших нефте-
компаний, стабилизировались. 
Розничные цены продолжают 
немного снижаться, за исклю-
чением регионов с большим ко-
личеством независимых АЗС. 
Тем не менее ФАС считает, что 
не все нефтекомпании выпол-
няют требования об увеличе-
нии продаж топлива на бирже, 
и обещает принять меры.

Биржевые цены на бензин и ди-
зельное топливо, резко снизившие-
ся в результате договоренности 
крупнейших нефтекомпаний с Бе-
лым домом, стабилизировались. 
Так, бензин и дизельное топливо по-
сле снижения цены примерно на 
3 тыс. руб. на тонну сейчас в евро-
пейской части РФ стоят 50,3 тыс. 
руб., 51,6 тыс. руб. и 46,7 тыс. руб. за 
тонну соответственно. В рамках до-
говоренности, достигнутой в конце 
мая, нефтекомпании обещали замо-
розить цены на заправках, а также 
увеличить месячные продажи в опте 
не менее чем на 3% по сравнению с 
аналогичным месяцем прошлого го-
да. Взамен, чтобы сбить напряжен-
ность на топливном рынке, Белый 
дом пошел на снижение акцизов на 
бензин и дизельное топливо. На-
чальник управления ТЭКа ФАС 
Дмитрий Махонин сообщил 

”
Ъ“, что 

не все нефтекомпании выполняют 
требования протокола вице-премье-
ра Дмитрия Козака о ежемесячном 
превышении оптовых поставок бен-
зина. Конкретные компании госпо-
дин Махонин не стал упоминать. По 
его словам, служба обсуждает, как за-
ставить компании выполнять это 
требование, в том числе за счет кор-
ректировки четырехсторонних со-
глашений.

По данным презентации СПбМТ-
СБ, с начала июня на бирже было 
продано 258 тыс. тонн АИ-92, что на 
2% меньше, чем в прошлом году, и 
132,6 тыс. тонн АИ-95, что на 0,3% 

меньше, чем в прошлом году. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в отрасли, в част-

ности, требование о росте продаж на 
3% не полностью выполняют 
«Роснефть» и «Сургутнефтегаз» на фо-
не традиционно высокого спроса ле-
том. В «Роснефти» не ответили на во-
прос, выполняет ли компания требо-
вание о росте продаж через биржу, 
но заявили, что в июне она поставит 
на рынок РФ 1,247 млн тонн бензи-
на, что на 11% больше соответствую-
щего месяца прошлого года. В ком-
пании напомнили, что с начала года 
продали на бирже 28% произведен-
ного бензина при нормативе в 10%.

Договоренности между прави-
тельством и нефтекомпаниями в 
среднем по стране привели к сниже-

нию цены. Так, стоимость АИ-92 и 
АИ-95 с 18 по 22 июня снизилась на 4 
коп. и 3 коп., до 41,76 руб. и 44,61 руб. 
за 1 л соответственно, следует из от-
чета Thomson Reuters Kortes. Однако 
топливо по-прежнему продолжает 
дорожать на Дальнем Востоке: там 
АИ-95 за неделю вырос на 17 коп., до 
45,3 руб., АИ-92 и дизтопливо — на 
15 коп., до 43,6 руб. и 47,63 руб. соот-
ветственно. Это связано с большим 
количеством независимых АЗС в 
данном регионе, которые вынужде-
ны повышать цены, чтобы не обан-
кротиться. Основными поставщика-
ми бензина на Дальний Восток явля-
ются Комсомольский НПЗ «Роснеф-
ти» и завод в Хабаровске «Нефтегаз-
холдинга» Эдуарда Худайнатова.

Сейчас продавцы снижают цены, 
главным образом чтобы не потерять 
клиентов, так как бензин на АЗС 
нефтяных компаний стоит значи-
тельно дешевле, отмечает Михаил 
Турукалов из «Аналитики товарных 
рынков». Например, средняя цена 
бензина АИ-92 на московских за-
правках «Газпром нефти» 25 июня со-
ставила 41,9 руб. за 1 л, а на заправ-
ках «Астры» — 44,24 руб. за 1 л, гово-
рит он. «Снижение стоимости бензи-
на в мелком опте и на бирже по-
прежнему не позволяет независи-
мым сетям АЗС работать с приемле-
мой рентабельностью,— замечает 
эксперт.— Кроме того, большинство 
независимых операторов рынка рас-
полагают запасами дорогого бензи-
на, который они закупали на бирже 
несколько недель назад».

Дмитрий Козлов

Цены на бензин  
нашли новый уровень
Стоимость топлива в опте перестала снижаться

Второй по значимости член  
команды Бориса Ковальчука 
в «Интер РАО» Ильнар Мирсия-
пов в ближайшее время может 
лишиться части своих полномо-
чий. В частности, у него заберут 
кураторство над стратегиче-
ским и инвестиционным бло-
ком, вместо этого он получит 
направление по взаимодейст-
вию с органами власти (GR). 
При этом, по данным 

”
Ъ“, топ-

менеджер пока сохранит кресло 
в правлении. Позицию подозре-
ваемой в шпионаже в пользу Ру-
мынии Карины Цуркан, отве-
чавшей в «Интер РАО» за экс-
портно-импортные поставки 
электроэнергии, займет Алек-
сандра Панина, курирующая ра-
боту на оптовом энергорынке.

Член правления «Интер РАО» и ру-
ководитель блока стратегии и инвес-
тиций Ильнар Мирсияпов, фактиче-
ски являющийся вторым человеком 
в компании после ее главы Бориса 
Ковальчука, в ближайшее время 
оставит руководство блоком страте-
гии и инвестиций и будет полно-
стью переведен на направление вза-
имодействия с органами власти, со-
общили 

”
Ъ“ три источника, знако-

мые с ситуацией. Вместо господина 
Мирсияпова блок инвестиций воз-
главит его заместитель — директор 
по стратегическому развитию «Ин-
тер РАО» Алексей Маслов. Господин 
Мирсияпов руководил стратегиче-

ским развитием «Интер РАО» с 2010 
года, он владеет 0,0609% уставного 
капитала компании.

Источники 
”
Ъ“ по-разному объяс-

няют причины этой перестановки. 
По словам одного из них, господин 
Мирсияпов сохранит место в правле-
нии, а изменение в структуре «Интер 
РАО» связано «с необходимостью 
сконцентрироваться на взаимодей-
ствии с органами исполнительной 
власти и лоббизмом как стратегиче-
ски важным направлением компа-
нии». Другой источник 

”
Ъ“ называет 

решение «понижением» с целью 
«мягко вывести» Ильнара Мирсияпо-
ва из состава правления, что он объ-
ясняет «рядом накопившихся пре-
тензий» к работе топ-менеджера.

Все источники 
”
Ъ“ согласны, что 

кадровые перестановки никак не 
связаны с арестом члена правления 
«Интер РАО» Карины Цуркан по об-
винению в шпионаже (см. 

”
Ъ“ от 19 

июня). Карина Цуркан в «Интер РАО» 
руководила блоком трейдинга. Экс-
портно-импортные операции явля-
ются одним из направлений дея-
тельности госкомпании, но основ-
ную свою выручку она получает от 
генерации и сбыта электроэнергии 
на территории РФ.

Руководить блоком трейдинга 
«Интер РАО» вместо госпожи Цуркан 
(она формально не уволена со своей 
должности), по словам источников 

”
Ъ“, будет Александра Панина. Госпо-

жа Панина сейчас совмещает не-

сколько должностей — заместителя 
гендиректора по маркетингу и сбыту 
в «Интер РАО—Управление электро-
генерацией», главы набсовета «Сове-
та производителей электроэнергии», 
члена набсовета «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынков) от палаты про-
изводителей. В «Интер РАО» перера-
спределение полномочий среди топ-
менеджеров не комментировали.

28 июня совет директоров «Интер 
РАО» рассмотрит вопрос о досроч-
ном прекращении полномочий чле-
нов правления, сообщила компания 
в понедельник. По данным 

”
Ъ“, в по-

вестке совета стоит пункт только о 
прекращении полномочий госпожи 
Цуркан.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что «Интер РАО» сейчас 
работает в парадигме стратегии, 
принятой в 2014 году уже при Ильна-
ре Мирсияпове. Все основные точки 
этой стратегии до 2020 года выпол-
нены: рост EBITDA, установленной 
мощности, доли сбытового рынка. 
Сейчас, по его словам, у «Интер РАО» 
появляются новые задачи — участие 
в масштабной программе модерни-
зации, оптимизация структуры ак-
ционеров, рост дивидендных вы-
плат, и «эти цели и задачи будут вы-
полняться другой командой». «Уси-
ление блока GR Ильнаром Мирсия-
повым показывает повышение вни-
мания 

”
Интер РАО“ к тарифной кам-

пании»,— полагает аналитик.
Татьяна Дятел

В «Интер РАО»  
растет кадровое напряжение
Компания меняет руководство стратегического блока

В 2018 году республика получит 
на выравнивание бюджетной обес-
печенности 27 млрд руб. Ее долг за 
газ составлял на 1 января 14,4 млрд 
руб., на 1 мая — 16,3 млрд руб., за 
электроэнергию на конец 2017 года 
— более 9 млрд руб.

При этом за масштабные проекты 
развития инфраструктуры, на кото-
рых настаивает местное правительст-
во, обычно платит федеральный 
центр или инвесторы. Так, Грознен-
ский НПЗ должна была строить 
«Роснефть», но сочла проект нерента-
бельным и заменила на битумный за-
вод мощностью 1 млн тонн. «Газпром 
энергохолдинг» строит в Чечне Гроз-
ненскую ТЭС 360 МВт, которая факти-
чески будет оплачена оптовым энер-
горынком. Реконструкция аэропорта 

Северный в Грозном за 15,7 млрд руб. 
внесена в госпрограмму «Развитие 
транспортной системы» (см. 

”
Ъ“ от 23 

мая). Но в случае с ВСМ речь идет о 
суммах на два порядка больше, не 
подъемных ни для бюджета, ни для го-
скомпаний. Трасса протяженностью 
более 620 км должна пройти вне суще-
ствующих железных дорог. Если ори-
ентироваться на стоимость ВСМ Мо-
сква—Казань или Москва—Тула, сто-
имость Транскавказской ВСМ до Гроз-
ного может составить 1,2 трлн руб. без 
учета подвижного состава. Для строи-
тельства ближайшего проекта ВСМ, 
Москва—Казань, Россия привлекает в 
первую очередь китайские средства.

При этом эффективность будуще-
го проекта вызывает массу вопросов. 
Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что если речь 
идет об адаптации существующей 

инфраструктуры под скоростное 
движение (скорости до 250 км/ч) по 
аналогии с тем, как ОАО РЖД органи-
зовало работу «Сапсанов» между Мо-
сквой и Петербургом, то на линии Ро-
стов-на-Дону—Краснодар в горизон-
те 2022–2025 годов это может быть 
целесообразным. На линии Красно-
дар—Грозный можно запускать в два 
этапа «Ласточки», а потом «Сапсаны», 
говорит господин Бурмистров. Но 
строительство новой инфраструкту-
ры для ВСМ со скоростями до 
400 км/ч остается чрезвычайно рис-
кованным проектом «в связи с высо-
кой капиталоемкостью, неоднознач-
ной экономической эффективно-
стью из-за активного развития авиа-
компаний-лоукостеров, а также зави-
симостью от зарубежных партнеров».

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

Высокоскоростное продвижение

с1

То, что сейчас происходит,— 
это недопустимо... Но надо 

признать, что это 
результат неточного 

регулирования, которое 
было введено в последнее 

время в сфере энергоресурсов
— Владимир Путин,

президент РФ,  
о росте цен на топливо, 7 июня

Ц И Т А Т А

18,6 млн 
человек 
перевезли россий-
ские авиакомпании 
на внутренних лини-
ях в январе—апреле
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БИРЖЕВАЯ ЦЕНА НА АИ-95 (РУБ./Т)   ИСТОЧНИК: СпбМТСБ.

апрель май июнь

7 июня  Прямая линия президента РФ, в ходе которой
Владимир Путин пообещал стабилизировать цены на бензин

30 мая
Экстренное совещание 
у вице-премьера Дмитрия Козака,
на котором нефтекомпании 
пообещали снизить оптовые цены

17 мая
Цена нефти Brent

впервые с 2014 года
превышает $80 за баррель

51 891

ПЛАНИРУЕМЫЕ СКОРОСТНЫЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ КОРИДОРЫ
ИСТОЧНИКИ: ОАО РЖД, ПРОЕКТЫ ДОЛГОСРОЧНОЙ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ И ИНВЕСТПРОГРАММЫ ОАО РЖД, ОТКРЫТЫЕ ИСТОЧНИКИ.
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Продажи электронных книг 
в России по итогам 2018 года 
превысят прогнозы, считают 
в «ЛитРесе». По оценке крупней-
шего магазина, объем рынка 
вырастет на 47%, до 5,3 млрд 
руб. Такой рост участники рын-
ка объясняют ростом популяр-
ности мобильных приложений, 
продажи через которые растут 
в разы, и аудиокниг.

Российский рынок электронных 
книг по итогам 2018 года превысит 
прогнозируемые темпы роста, расска-
зали 

”
Ъ“ в группе компаний «ЛитРес» 

(принадлежит «Эксмо-АСТ» и Ozon.
ru). По данным Роспечати, рост дол-
жен составить 8%, до 3,9 млрд руб. В 
«ЛитРесе» же уверены, что рынок до-
стигнет 5,3 млрд руб., а рост, таким 
образом, составит 47%. Свою долю на 
рынке компания оценивает в 60%. У 
самого «ЛитРеса» продажи в январе—
июне увеличились на 46% по сравне-
нию с тем же периодом 2017 года и до-
стигли 1,4 млрд руб. Основными драй-
верами роста стали мобильные при-
ложения, продажи через которые вы-
росли на 79% в первом полугодии, а 
также аудиокниги, выручка от кото-
рых увеличилась почти в два раза. Ре-
ализация аудиокниг через приложе-
ние для iOS превысила аналогичные 
показатели прошлого года на 90%, а 
через Android — на 201%. Всего у «Ли-

тРеса» около 50% продаж приходится 
на сайт, около 30% — на iOS и около 
20% — на Android.

Рынок растет и за счет модели под-
писки, отмечают в «ЛитРесе»: входя-
щий в группу сервис MyBook нара-
стил продажи на 85% к аналогичному 
периоду 2017 года. Выручка от сами-
здата увеличилась сразу в 18 раз. Хотя 
этот сегмент остается не очень боль-
шим, он перспективен, считают в «Ли-
тРесе»: так, в США продажи самиздата 
доходят до 35% от общего числа реали-
зуемой литературы. В специализиру-
ющемся на самиздате сервисе Ridero 
также говорят о значительном росте: 
количество пользователей с марта 

2017 года по май 2018-го увеличилось 
в два раза, до 200 тыс. человек, следует 
из презентации компании. По дан-
ным Ridero, в первом квартале 2018 
года в принципе продажи были у 68% 
изданных через сервис наименова-
ний книг, а 62 книги начали реализо-
вываться и в офлайне — в магазинах 
сети «Читай-город».

Рост сегмента аудиокниг связан с 
их востребованностью в регионах, 
считает гендиректор Storytel в России 
Борис Макаренков. «Мы получаем от-
зывы, что многие печатные книги 
просто не доходят в удаленные города 
и люди слушают в приложении»,— 
поясняет он. Кроме того, по мнению 
господина Макаренкова, ежемесяч-
ная подписка для читателя зачастую 
выгоднее, чем покупка отдельных 
книг. В Storytel также отмечают рост 
активности пользователей: полгода 
назад подписчики в среднем слушали 
0,7 книги в месяц, сейчас же показа-
тель вырос до 1,5. При этом осведом-
ленность у россиян об этом сегменте 
рынка до конца не сформирована. 
«Как ни странно это звучит, в первую 
очередь нам приходится рассказывать 
и объяснять, что такое аудиокниги»,— 
отмечает господин Макаренков. Вы-
ручка Storytel на глобальном уровне в 
первом квартале 2018 года увеличи-
лась на 51% к аналогичному периоду 
2017 года. Storytel в России растет быс-

трее, утверждают в компании, не рас-
крывая данные по отдельным регио-
нам. Доля компании на рынке аудиок-
ниг в России остается на уровне 15%.

В совместном отчете Роспечати и 
журнала «Книжная индустрия» ука-
зывается, что в 2017 году доля элек-
тронных книг в обороте продаж рос-
сийских книжных издательств нахо-
дилась на уровне 6%. Рост по итогам 
2017 года был, но незначительный, и 
у разных участников рынка состав-
лял 1–10%, отмечают в «Книжной ин-
дустрии». Проблемой для рынка элек-
тронных книг остается пиратство. 
Оценить потери издателей от неле-
гальных копий в деньгах сложно, но 
по новинкам и бестселлерам уровень 
пиратского трафика доходит до 40%, 
говорит директор Ассоциации по за-
щите авторских прав в интернете 
Максим Рябыко.

Елизавета Макарова

Электронным книгам озвучили прогноз
Рынок вырастет за счет мобильных приложений и аудиосегмента

Китайская China Baoli объявила, 
что договорилась о покупке еще 
25,1% в компании Yota Devices, 
производящей смартфоны 
YotaPhone. В результате сделки, 
которая может оцениваться при-
мерно в $40 млн, China Baoli ста-
нет крупнейшим акционером 
Yota Devices с долей 65,1%. Но дру-
гие крупные акционеры компа-
нии, среди которых «Ростех» и 
Telconet Сергея Адоньева и Аль-
берта Авдоляна, пока не подтвер-
ждают продажу такого пакета.

Структура China Baoli подписала 
соглашение о покупке 25,1% Yota 
Devices, говорится в сообщении ком-
пании на Гонконгской фондовой 
бирже. China Baoli уже напрямую 
владеет 40% Yota Devices и отметила, 
что для нее это «очень существенное 
приобретение». В сообщении не 
уточняется, кто выступает продав-
цом 25,1% Yota Devices.

Есть два потенциальных продавца 
такого пакета — фонд Telconet Capital 
Ltd Сергея Адоньева и Альберта Авдо-
ляна, владеющий 34,9% Yota Devices, а 
также «Ростех», которому принадле-
жит 25,1%. «Мы не являемся стороной 
данной сделки»,— заявила вчера 

”
Ъ“ 

представитель «Ростеха» Екатерина 
Баранова. Представитель Telconet 
Capital Ltd комментариев не предо-
ставил, но источнику 

”
Ъ“ в фонде так-

же неизвестно о каких-либо перегово-
рах или сделках с China Baoli.

Yota Devices создана в 2011 году пу-
тем выделения из оператора связи 
«Скартел» (бренд Yota). Компания раз-
рабатывает смартфон YotaPhone, пер-
вое поколение которого вышло в про-
дажу в 2013 году. Осенью 2017 года в 
Китае запущены продажи третьего 
поколения устройства — Yota3. У 
истоков создания Yota Devices стояли 
структуры, подконтрольные Сергею 
Адоньеву и Альберту Авдоляну. «Ро-
стех» получил 25,1% Yota Devices в 
марте 2014 года. В октябре 2015 года 
китайская REX Global (позже переиме-
нована в China Baoli) договорилась о 

приобретении у Telconet Capital Ltd 
64,9% Yota Devices за $100 млн. Позд-
нее условия сделки поменялись, и 
весной 2016 года China Baoli купила у 
Telconet 30% Yota Devices за $46,2 млн.

В конце 2017 года о выходе из Yota 
Devices задумался и «Ростех». В декаб-
ре представитель госкорпорации рас-
сказывал 

”
Ъ“ о договоренности по 

продаже принадлежащих ей 25,1% 
Yota Devices консорциуму китайских 
инвесторов. Стоимость пакета в рам-
ках этой сделки должна была соста-
вить до 3 млрд руб. В мае представи-
тель «Ростеха» уточнял, что сделку пла-
нируется закрыть в течение месяца, 
но этот срок может незначительно 
сдвинуться.

При оценке 25,1% Yota Devices 
можно ориентироваться на недав-
нюю сделку China Baoli с акциями 
этой компании, считает собеседник 

”
Ъ“, близкий к акционерам Yota 

Devices. Как писал 
”
Ъ“ в феврале, 

China Baoli нарастила пакет в Yota 
Devices до 40% акций, выкупив 10% у 
структуры бывшего гендиректора 
этой компании Владислава Мартыно-
ва. В ходе той сделки 100% Yota Devices 
были оценены в $155 млн. Исходя из 
этой оценки, 25,1% Yota Devices могут 
стоить $38,9 млн (около 2,4 млрд руб. 
по курсу ЦБ на вчерашний день).

Владислав Новый

China Baoli  
прозванивает YotaPhone
Китайский акционер объявил об увеличении 
доли в разработчике смартфона

Группа «Основа», созданная быв-
шим акционером девелоперской 
компании «Мортон» Александ-
ром Ручьевым, расширяет свой 
зарубежный портфель. Компа-
ния построит в немецком Штут-
гарте и его окрестностях два жи-
лых комплекса общей площадью 
3 тыс. кв. м. Постоянный рост на-
селения в городе спровоцировал 
нехватку жилья, что привело 
к  росту цен на недвижимость.

Как рассказал 
”
Ъ“ Александр Ручь-

ев, ГК «Основа» займется реализацией 
двух новых проектов в сфере жилой 
недвижимости в Германии. Соглаше-
ния о намерении покупки земельных 
участков уже подписаны, закрыть 
сделки планируется в течение двух не-
дель. По словам бизнесмена, строить-
ся будет жилье бизнес-класса. Первый 
проект разместится в Штутгарте в рай-
оне Дегерлох на участке в 0,16 га. Инве-
стиции в возведение комплекса сум-

марной площадью 1,33 тыс. кв. м соста-
вят €7,23 млн. Второй проект предус-
матривает строительство 1,67 тыс. 
кв. м в городе Плохинген, расположен-
ном в 20 км от Штутгарта. Вложения в 
этот проект достигнут €6,5 млн.

Решение заниматься строительст-
вом жилья в Германии господин Ручь-
ев объясняет стабильностью местного 
рынка жилой недвижимости и эффек-
тивным законодательством. Послед-
нее, отмечает он, позволяет привле-
кать средства физических лиц с помо-
щью механизма эскроу-счетов, при 
этом перечисление средств девелопе-
ру происходит по результатам завер-
шения каждого этапа строительства 
жилья. Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин называет Штут-
гарт одним из шести наиболее при-
влекательных с точки зрений инвес-
тиций в недвижимость немецких го-
родов наряду с Берлином, Франкфур-
том-на-Майне, Мюнхеном, Дюссель-

дорфом и Гамбургом. «Инвесторов 
здесь привлекают низкие риски, воз-
можность получения вида на житель-
ство и в целом благоприятный климат 
для ведения бизнеса»,— поясняет он.

Руководитель проектов департа-
мента зарубежной недвижимости и 
частных инвестиций Knight Frank 
Жанна Овчинникова указывает на 
значительную нехватку жилья в 
Штутгарте, что становится причи-
ной роста цен на недвижимость. Со-
гласно данным Deutsche Bank, цены 
на готовое жилье в Штутгарте с 2009 
года выросли более чем в два раза и 
на 14% — за 2017 год. Арендные став-
ки увеличились на 63% и 12% соот-
ветственно. «В городе сконцентри-
рованы предприятия автомобиль-
ной промышленности, много иссле-
довательских центров и универси-
тетов, 30% выпускников которых 
остаются работать в Штутгарте»,— 
говорит госпожа Овчинникова. На 

этом фоне, по ее словам, доходность 
от вложения средств в жилые проек-
ты достигает 25%.

ГК «Основа» существует с 2016 года. 
Ее учредители — экс-акционеры не-
когда одного из крупнейших девело-
перов жилой недвижимости Москвы и 
Подмосковья ГК «Мортон». В 2016 году 
контроль над этой компанией получи-
ли структуры группы ПИК Сергея Гор-
деева. Основным собственником 
«Основы» считается Александр Ручьев. 
У компании есть десять проектов в Мо-
сковском регионе общей площадью 
500 тыс. кв. м. В зарубежном портфеле 
компании пока только два жилых ком-
плекса в Праге, о начале строительства 
которых было объявлено в прошлом 
году (см. 

”
Ъ“ от 27 сентября 2017 года).

Чехия и Германия — не единствен-
ные европейские страны, к которым 
в перспективе может проявить инте-
рес «Основа», считает директор по за-
рубежной недвижимости Savills 
Юлия Овчинникова. Жилье бизнес-
класса, рассуждает она, как правило, 
ориентировано на локальных поку-
пателей, совершающих сделки с при-
влечением ипотечных займов, поэто-
му интересны города с нехваткой жи-
лья или прогнозируемым ростом на-
селения. В их числе госпожа Овчин-
никова выделяет города Великобри-
тании и столицу Австрии Вену. Госпо-
дин Сергунин соглашается с тем, что 
оправданными могут быть инвести-
ции в жилье в Лондоне, Манчестере и 
Бирмингеме. К этому списку он до-
бавляет также испанскую Барселону.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

«Основа» закладывается в Штутгарте
Александр Ручьев построит жилье в Германии

Розничные сети стали единственными 
крупными арендаторами площадей в логи-
стических хабах Подмосковья. Так, Auchan 
снял 53 тыс. кв. м в индустриальном парке 
«Южные врата» на юге области. Эта сделка 
стала рекордной по итогам первой полови-
ны 2018 года. Сети вынуждены снимать до-
полнительные складские помещения, так 
как пытаются увеличивать ассортимент то-
варов ради удержания покупателей.

Французский ритейлер Auchan, имевший на ко-
нец 2017 года 311 магазинов в России, арендовал 
53 тыс. кв. м в индустриальном парке «Южные вра-
та» в подмосковном Домодедово, сообщил 

”
Ъ“ ис-

полнительный директор Radius Group (девелопер 
комплекса) Захар Вальков. В Radius не раскрывают 
условия сделки. В Auchan на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. О сделке знают несколько консультантов рын-
ка коммерческой недвижимости. Учитывая, что 
средняя ставка аренды склада в Подмосковье по 
итогам первого квартала этого года, по данным 
CBRE, составила 3,5 тыс. руб. за 1 кв. м в год, Auchan 
может выплачивать собственнику объекта свыше 
185 млн руб. 

Индустриальный комплекс «Южные врата» 
строится к югу от Москвы, на пересечении трассы 
М4 «Дон» и строящейся ЦКАД. Его общая площадь 
138 га, введено в эксплуатацию около 500 тыс. кв. м. 

Напротив этого объекта Auchan строит распредели-
тельный центр площадью 140 тыс. кв. м. Завершить 
строительство ритейлер планирует осенью текуще-
го года. Захар Вальков говорит, что после сдачи в 
эксплуатацию распределительного центра Auchan 
останется арендатором в «Южных вратах». По его 
словам, девелопер по схожей схеме работал с DIY-
сетью Leroy Merlin, которая сняла в «Южных вра-
тах» 10 тыс. кв. м, построила в границах этого логи-
стического хаба свой складской комплекс, но со-
хранила за собой ранее арендованный объем.

Потребность в большем объеме площадей воз-
никает в связи с изменением стратегии компа-
нии. «Крупные ритейлеры обычно тщательно пла-
нируют логистику, то есть окончание договоров 
аренды складских мощностей, скорее всего, син-
хронизировано с окончанием строительства свое-
го распределительного центра»,— объясняет парт-
нер Cushman & Wakefield Егор Дорофеев. Он до-
бавляет, что у Auchan мог измениться объем им-
порта в закупках или их структура по товарным 
наименованиям, в связи с чем возникла потреб-
ность в дополнительных площадях. В мае этого го-
да в интервью «Ведомостям» гендиректор «Ашан 
ритейл Россия» Франсуа Реми рассказал, что сеть 
будет расширять ассортимент товаров в среднем 
сегменте и премиум-сегменте. Сейчас в одном ги-
пермаркете представлено около 50 тыс. наимено-

ваний, после обновления перечень будет на 30–
40% больше. Новые площади нужны Auchan и в ре-
гионах — в Перми в «PNK Парке Косулино» в соот-
ветствии с требованиями ритейлера строится рас-
пределительный центр (30 тыс. кв. м). В финанси-
ровании этого проекта принимает участие Рос-
сийский фонд прямых инвестиций и пул ближне-
восточных инвесторов.

По словам руководителя направления аналити-
ки торговой и складской недвижимости JLL Оксаны 
Копыловой, сделка Auchan в «Южных вратах» пока 
крупнейшая с начала этого года на рынке склад-
ской недвижимости в Подмосковье. Следом идет 
аренда сетью «Вкусвилл» у «Дикси» 52 тыс. кв. м в 
«PNK Парк Северное Шереметьево». В этом году сеть 
магазинов электроники DNS также сняла 39 тыс. 
кв. м в «Атлант-Парке» в Ногинском районе.

Консультанты отмечают, что такие крупные 
сделки (аренда или покупка складов от 50 тыс. 
кв. м) заключают в основном продуктовые ритей-
леры. Оксана Копылова говорит, что по объему за-
нимаемых напрямую складских площадей в Мо-
скве и Подмосковье Auchan входит в тройку лиде-
ров наряду с X5 Retail Group и «Дикси». «Активное 
наращивание складских площадей указывает на 
долгосрочные планы компании на российском 
рынке»,— заключает госпожа Копылова.

Екатерина Геращенко

Auchan открыл «Южные врата»
Ритейлер вынужден арендовать еще один склад

Нарастающая конкуренция на 
рынке телемедицины заставля-
ет его игроков разрабатывать уз-
коспециализированные услуги. 
Сервис «Онлайн Доктор» вла-
дельца группы «Ташир» Самвела 
Карапетяна и экс-главы админи-
страции президента Александра 
Волошина запустил продажи он-
лайн-программ для больных ди-
абетом вместе с американским 
Medtronic. Конкуренты обраща-
ют внимание на цену пакета, ко-
торая в разы дороже существую-
щих тарифов, и предрекают про-
вал проекта.

«Онлайн Доктор» в партнерстве с 
американским производителем ме-
дизделий Medtronic запустил прода-
жи программы дистанционных кон-
сультаций пациентов с сахарным диа-
бетом. В пакет помимо шести кон-
сультаций с эндокринологами вклю-
чено также неограниченное количе-
ство консультаций дежурного тера-
певта или педиатра. Стоимость рас-
считанной на шесть месяцев про-
граммы составляет 12 тыс. руб. В «Он-
лайн Докторе» пояснили 

”
Ъ“, что услу-

га ориентирована на пациентов с диа-
бетом первого типа с уже поставлен-
ным диагнозом и включает в себя 
поддержку использования медицин-
ских устройств.

В «Онлайн Докторе» пояснили, что 
консультировать пациентов будут эн-
докринологи, имеющие сертификат 
по инсулинотерапии и устройствам 
иностранной компании, которые мо-
гут оказать помощь по вопросам до-
зировки и корректировки работы ап-
паратов. 

Сервисом «Онлайн Доктор» управ-
ляет компания «Мобильные медицин-
ские технологии» (ММТ). В числе ее 
совладельцев — «Арес», дочерняя груп-
па «Ташир» Самвела Карапетяна, и 
фонд Genome Ventures (его партнер — 
экс-глава администрации президента 
России Александр Волошин). Сервис 
объединяет более 150 врачей 40 меди-
цинских специальностей, стоимость 

онлайн-консультаций составляет от 
800 руб. Российское подразделение 
Medtronic работает с 2003 года. В 2016 
году иностранный производитель за-
вершил сделку с холдингом «Ренова» 
Виктора Вексельберга по созданию 
совместного предприятия Stentex. 
Оно производит медицинские изде-
лия, применяемые в лечении острого 
коронарного синдрома. Общий объем 
вложений составил около 9 млрд руб.

Роль Medtronic в партнерстве де-
тально не раскрывается, получить 
комментарий в самой компании не 
удалось. Гендиректор ММТ Денис Юд-
чиц отмечает, что совместный с ино-
странной компанией проект стал од-
ним из наиболее масштабных узко-
специализированных телемедицин-
ских программ «Онлайн Доктора». 
Сервис предоставляет услуги девяти 
эндокринологов, стоимость разовых 
консультаций у них составляет от 800 
до 2,4 тыс. руб.

Участники рынка неоднократно от-
мечали растущую конкуренцию на 
рынке телемедицины при недостаточ-
ном спросе со стороны пациентов. 
Один из основателей «Доктора на ра-
боте» Илья Куприянов утверждает, что 
почти все компании вынуждены за-
ниматься демпингом, поэтому боль-
шого спроса на продукт «Онлайн До-
ктора» стоимостью 12 тыс. руб. ждать 
не стоит. С этим согласна руководи-
тель телемедицинского направления 
мобильной клиники Doc+ Елизавета 
Ивахненко. Она отмечает, что многие 
больные диабетом вынуждены тра-
тить собственные средства на расход-
ные материалы для использования 
инсулиновой помпы, и дополнитель-
ные 12 тыс. руб. могут стать для них не-
подъемными. «В результате продукт 
может остаться доступным только уз-
кому кругу людей»,— предполагает го-
спожа Ивахненко. По ее мнению, та-
кая цена является очень высокой и в 
целом по рынку: продукты на безли-
митную онлайн-поддержку врача у 
конкурентов стоят в разы дешевле.

Мария Котова

Диабет нашел выход 
в онлайн
Телемедицина практикует  
узкие специальности

Теперь это совместный 
российско-китайский 

проект
— Денис Мантуров,

глава Минпромторга РФ, о YotaPhone  
в сентябре 2017 года (цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

Российский рынок 
электронных книг

Сегмент Объем (млн руб.)
 2013 2014 2015 2016 2017 2018*
Электронные 420 840 1450 2200 2470 2700 
книги

Аудиокниги 80 110 250 420 650 890

Электронно- 600 550 550 500 450 400 
библиотечные  
системы

*Прогноз. Источник: «Книжная индустрия».

72,2 миллиарда 
рублей составит 
объем всего 
 книжного рынка 
России в 2018 году 
(прогноз Роспечати 
и «Книжной 
индустрии»)
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На полпути из Москвы в Санкт-
Петербург прошел второй фе-
стиваль «Кинопробы». Борис 
Барабанов увидел у этого со-
бытия перспективы ежегодного 
open air федерального значения.

 Станция Окуловка, как и Боло-
гое,— это «где-то между Ленинградом 
и Москвой». «Сапсан» делает здесь 
остановку на одну минуту, да еще, на-
до сказать, не каждый «Сапсан». Выхо-
дишь из поезда — и сразу натыкаешь-
ся на памятник Виктору Цою. Это тот 
самый памятник Алексея Благовест-
нова «Цой на мотоцикле», который 
планировали поставить у стены Цоя 
на Новом Арбате, потом показывали 
в Санкт-Петербурге у кинотеатра «Ав-
рора» и хотели довезти до американ-
ского Зала славы рок-н-ролла, но в 
итоге он был припаркован в населен-
ном пункте с населением 10 тыс. че-
ловек. Интересно, что лидер «Кино», 
как гласит местная легенда, действи-
тельно был в Окуловке — заночевал 
здесь однажды, путешествуя с Бори-
сом Гребенщиковым. Помимо роке-
ров местные жители гордятся знаме-
нитым земляком Николаем Миклу-
хо-Маклаем и Николаем Рерихом, ко-
торый проводил здесь раскопки и у 
которого здесь родился сын.

Фестиваль «Кинопробы», назван-
ный в честь трибьюта группе «Кино» 
2000 года, организовали продюсеры 
Игорь Гудков и Юрий Донцов вместе 
с петербургским предпринимателем 
Игорем Силиверстовым, который 
смог привлечь других инвесторов. 
По утверждению господина Донцо-
ва, в задачи спонсоров входит разви-

тие внутреннего туризма в регионе. 
Рядом — Новгород, Валдай. Продю-
сер, имевший в свое время отноше-
ние к площадке фестиваля «Нашест-
вие» в Завидово, говорит: «Когда мы 
туда пришли в 2009 году, там было 
две турбазы. Со временем там было 
уже две пятизвездные гостиницы. И 
они работают на полную катушку не 
только в дни фестиваля».

В течение трех дней через фести-
валь «Кинопробы», по официальным 
данным, прошли 34 тыс. зрителей, 
большая часть прибыла из Санкт-Пе-
тербурга, остальные — из Новгоро-
да и Москвы. Концертная площадка 
расположена прямо на территории 
аэродрома, на асфальте, то есть зри-
телям не приходится месить грязь. 
Имеется даже горячий душ. Но глав-
ная удача организаторов — состав 
участников.

В ночь на 23 июня фестиваль 
«Кинопробы» открыла группа ДДТ. 
Вспомнив о дне начала Великой Оте-
чественной войны, Юрий Шевчук 
начал выступление с нескольких пе-
сен военных лет, а позже освежил по-
вестку новой песней — футбольным 
гимном. В числе хедлайнеров фести-
валя были также «Алиса», Brainstorm, 
«Би-2» и Дельфин. Организаторы счи-
тают важным для себя участие моло-
дых музыкальных героев. Игорь Гуд-
ков в разговоре с корреспондентом 

”
Ъ“ выразил сожаление, что зрители 

не оценили отличную коломенскую 
группу «Дайте танк» и отправились к 
точкам общепита. А певица Гречка, 
этим летом дебютирующая на круп-
ных фестивалях, проспала выезд на 
площадку, из-за чего сдвинулось все 
расписание фестиваля, включая вы-
ступление Леонида Агутина.

Продюсеры «Кинопроб» не счита-
ют свое событие альтернативой «На-
шествию». Масштабы фестивалей со-
поставлять пока рано, хотя 34 тыс.— 
вполне солидная цифра, особенно в 
сочетании с отсутствием пробок на 
прилегающих дорогах, большим ко-
личеством бесплатных мест для пар-
ковки и практически незаметными 
стражами порядка.

Помимо пестроты программы 
фишка «Кинопроб» — обязатель-
ное исполнение хотя бы одной 
песни Виктора Цоя. Леонид Агу-
тин выполнил это условие — под-
готовил очень красивую и остро-
умную версию песни «Кончится 
лето». Но именно этот момент его 
программы вышел провальным. 
Певец не смог с первого раза спра-
виться с текстом. Помогла публи-
ка — спела за него как надо. И во-
обще, прием музыканту оказали 
самый теплый, что шло вразрез с 
представлениями о пристрастиях 
фестивальной аудитории.

Зрители в танцпартере водили 
хороводы, жгли файеры, скандиро-
вали «А-гу-тин», а главное, знали на-
изусть все тексты песен. Вот уж чего 
не ждешь от людей в футболках груп-
пы «Алиса».

Казалось, зрители сами удивлены 
тому, что так охотно подпевают Лео-
ниду Агутину. Для самых юных зри-
телей это явно были песни из детст-
ва, как если бы на фестиваль вдруг 
приехали настоящие «Бременские 
музыканты». Но большая часть пу-
блики оценила рок-н-ролльный 
драйв сопровождающей певца груп-
пы. Да и чем, в конце концов, не рок 
такие песни, как «Аэропорты», «Па-
роход» и «По дороге на юг».

ФЕСТИВАЛЬ РОК

Леонид Агутин  
снял «Кинопробы»
В Окуловке спели Виктора Цоя

Удивительная развязка турнира 
в группе B сделала соперниками 
российской сборной в 1/8 фи-
нала испанцев. Испанская ко-
манда, дважды уступая в счете, 
сыграла в заключительном туре 
вничью — 2:2 — с марокканцами. 
А португальцы тоже разошлись 
миром — 1:1 — с иранцами, ри-
скуя проиграть, и остались на 
втором месте в квартете, усту-
пив сборной Испании по числу 
забитых мячей. 

 Контекст заставлял разры-
ваться между обоими матчами, за-
вершающими турнир в этой группе. 
Матч в Калининграде интересовал 
потому, что это ведь в нем против не-
мотивированного аутсайдера вроде 
бы играл будущий соперник сборной 
России — испанская команда. Матч в 
Саранске интриговал скорее сам по 
себе. Букмекеры уже вывели порту-
гальцев в play-off, но подозрение, что 
они немножко поторопились, душу 
бередило. Иранцы отставали от них и 
испанцев всего-то на очко, а в преды-
дущем матче — со сборной Испании 
— были в концовке совсем неплохи.

Разрываться приходилось долго. 
Ведь чем дальше, тем больше эти мат-
чи интриговали.

Сборная Португалии начала мощ-
но. Она прилично освежила состав по 
сравнению с игрой с марокканцами, 
а отсутствие Бернарду Силвы и Жуа-
на Моутинью можно было даже при-
равнять к сенсации: эти игроки, каза-
лось, обладали статусом неприкасае-
мых. И игра ее, действительно, тоже 
стала свежее. Но Криштиану Ронал-
ду наконец не смог забить, находясь 
в хорошей позиции и попав в створ, а 
мандраж, которым веяло от судорож-
ных действий иранского вратаря Али 
Бейранванда и иранских защитни-
ков, постепенно сошел на нет, усту-
пив место вкусу к ответным уколам. А 
кололи, подлавливая португальцев на 
ошибках, они очень больно. К середи-
не первого тайма уже было непонят-
но, а кто тут — фаворит или аутсайдер 
— острее. А еще можно было конста-
тировать, что, например, «динозавр» 
Рикарду Куарежма, которого порту-
гальский тренер Фернанду Сантуш 
вернул в основу, совершенно не успе-
вает возвращаться назад — не те уже 
ноги, и по его флангу после перехвата 
можно бегать так же спокойно, как по 
дорожке утреннего парка.

Но в Калининграде все было еще 
интереснее. Там Андрес Иньеста с 
Серхио Рамосом накосячили у цент-
рального круга так, что вывели один 
на один с Давидом Де Хеа Халида Бу-
таиба. Тот выход не запорол, и марок-
канцы, которые, как предполагалось, 
думают исключительно о том, как по-
быстрее улететь домой, повели. Ис-
панцы благодаря Иско счет вскоре 
сравняли, но ощущение, что и в этой 
встрече всякое может случиться, не 
покидало.

Интрига поугасла, когда в саран-
ской встрече команды уже готови-
лись уходить на перерыв. Ну да, Ри-
карду Куарежме уже явно не хватает 
выносливости, чтобы бороздить без 
остановки бровку, но, как выясни-
лось, техника у него не пропала ни-
куда. Куарежма забил потрясающий 
гол, подрезав с правого угла штраф-
ной мяч внешней стороной стопы в 
угол. Сборная Ирана отодвинулась от 
play-off, сборная Португалии прибли-
зилась к первому месту и встрече с хо-
зяевами в 1/8 финала.

А у испанцев после гола Иско ни-
как не клеилось. С владением все, раз-
умеется, как всегда, было в порядке. 
Но с решающими ходами была беда. 

Марокканцы держались. Да нет, не 
просто держались — рубились, огры-
зались, ругались на судью. В течение 
трех минут узбекский рефери Равшан 
Ирматов выписал им три предупре-
ждения, в общей сложности за пер-
вый тайм — четыре. Марокканцев и 
вправду волновала эта игра. Для них 
она не была товарищеской. А пользо-
ватели главных футбольных форумов 
изумлялись: «Такое впечатление, что 
у Марокко зуб на Испанию. Эти стра-
ны что, в состоянии войны?»

После перерыва на саранскую 
авансцену вышел Криштиану Ронал-
ду. В штрафной он наткнулся на Мор-
тезу Пуралиганджи и упал. Дальше 
было привычное: смотрели видеопо-

втор, назначили пенальти… С интри-
гой должно было быть покончено. Но 
ничего подобного: Бейранванд сде-
лал то, чем, может быть, будет гор-
диться всю свою жизнь, то, чем бу-
дут гордиться его внуки и правнуки. 
Он взял одиннадцатиметровый от Ро-
налду! Иранцы остались в игре. Ну, не 
все. Их тренер Карлуш Кейруш — пор-
тугалец — кипел на скамейке и доки-
пел до удаления. Он уходил в тоннель, 
озираясь и сверкая глазами.

А в Калининграде сверкала пере-
пасовками и забеганиями сборная 
Испании. Но ее красота по-прежнему 
никакой пользы создателям не при-
носила. А марокканцы по-прежнему 
были полны решимости хотя бы оч-
ко с этого чемпионата увезти. Или, 
может быть, даже больше, чем очко: 
дальний удар Нордина Амрабата ед-
ва опять не принес сборной Марокко 
лидерство, но угодил в перекладину. 
Марокканцы несколько раз «отскаки-
вали». Но тут-то «отскочили» испанцы. 

А незадолго до окончания основ-
ного времени «отскочить» не вышло. 
Юсеф эн-Несери, взмыв в воздух, го-
ловой отправил мяч в их ворота. В это 
трудно было поверить, но испанцы 
проигрывали и молились на врагов 
— на португальцев. Тем, чтобы сбор-
ная Испании проникла в play-off, «сы-
паться» было нельзя.

А португальцы молились на судью 
Энрике Касереса — чтобы на видео-
повторе не увидел тянущей на крас-
ную карточку отмашки у Роналду. 
Касерес увидел тянущую на желтую. 
Португальцы перевели дух — и зря. 
Потому что VAR в компенсирован-
ное время снова включился и опре-
делил нарушение в португальской 
штрафной. Сборная Ирана забила и 
счет сравняла. И даже чуть не выигра-
ла «на флажке». А испанцы в тысячах 
километров от Саранска — тоже с по-
мощью VAR — выкрутились в матче с 
марокканцами. Невероятная развяз-
ка, поставившая сборную Испании на 
первое место, а сборную Португалии 
— на второе!

Это ей, следовательно, предстоит 
встреча со сборной России в 1/8 фи-
нала чемпионата мира в «Лужниках» 
1 июля. И матч испанцев против ма-
рокканцев, скорее всего, не оставил 
привкуса безнадежности, если гово-
рить о ближайших перспективах рос-
сийской команды. Вот именно с та-
кими испанцами — не слишком бе-
режливыми в отношении собствен-
ных шансов, зарывающимися в атаке 
— играть точно может даже команда, 
только что жестоко побитая уругвай-
цами. А уругвайцам предстоит матч с 
кое-как отстоявшими спасительную 
ничью португальцами.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ГРУППА B

Испанцы победили 
с более ничейным счетом
Они станут соперниками сборной России в 1/8 финала

На Малой сцене Театра наций 
показали премьеру спектакля 
Марата Гацалова «Утопия», в ко-
тором можно увидеть, каким за-
вораживающе красивым может 
быть почти публицистический 
сюжет. «Утопия» — сумрачная, 
но обнадеживающая история 
о том, что любая попытка вер-
нуть прошлое обязательно за-
кончится крахом. Рассказывает 
Ольга Федянина.

 «Утопию» на Малой сцене 
Театра наций поставила та же коман-
да, которая полтора года назад выпу-
стила здесь «Дыхание» по пьесе Дун-
кана Макмиллана: режиссер Марат 
Гацалов, сценограф Ксения Перетру-
хина, композитор Сергей Невский, 
художник по костюмам Леша Лоба-
нов и хореограф Татьяна Гордеева. 
«Дыхание» стало едва ли не самым 
обаятельным спектаклем того мо-
сковского сезона — и каким-то не-
здешним образцом того, как можно 
соединить сложный актерский рису-
нок и современную минималистич-
ную аудиовизуальную среду, живу-
щую и по законам инсталляции, и 
по законам драматического театра 
одновременно.

«Утопия» сделана так же — но не о 
том же. «Дыхание» было очень евро-
пейским сюжетом про людей, кото-
рые превращают невроз в образ жиз-
ни,— сюжетом в каком-то смысле «не 
про нас». «Утопию» написал один из 
самых известных новодрамовских 
авторов Михаил Дурненков — и она 
целиком и полностью «про нас».

Этот спектакль развеивает стой-
кий предрассудок, касающийся не 

только театра — представление о 
том, что если искусство обращается 
к актуальности и «злобе дня», то оно 
автоматически пренебрегает эсте-
тикой. Что прямое высказывание 
не делается сложными художест-
венными средствами. «Утопия» вы-
чурно, барочно красива — и вся по-
строена на том, что в часовом деле 
называется усложнениями.

Спектакль и вправду чем-то по-
хож на открытый часовой меха-
низм. Исполнители и реквизит уло-
жены на черный планшет сцены — 
над ними нависает подвижная зер-
кальная стена. Фигуры и предме-
ты складываются в живые карти-
ны в этом зеркале — люди ходят, 
разговаривают, садятся, встают, сю-
жет развивается. Но на полу-то и же-
сты, и движения лишены связи и 
смысла, цельность они приобрета-
ют лишь наверху, в зеркале-экране. 
Некоторые из картин реалистичны, 
некоторые больше похожи на алле-
гории — раскатываются по сцене 
яблоки, появляются какие-то вет-
ки,— а в зеркале все складывается 
в картинку из средневековой кни-
ги, где странные люди расселись 
по веткам дерева, как сказочные 
птицы. Смешное и грустное посла-
ние этих картинок в том, что строй-
ность и красота есть только в пло-
ском, двумерном, отраженном про-
странстве — в реальном и трехмер-
ном ничего этого нет. Или, как ска-
зал Марат Гацалов в одном из интер-
вью,— «это история о людях, кото-
рым кажется, что они ходят, а они 
— ползают».

На самом деле почти музейный 
эстетизм здесь работает как противо-
вес сюжету, в котором много узнавае-
мого и мало обнадеживающего. Это 
история проигравших, лузеры здесь 
все. И богатый «солидный человек» 
Кирилл (Андрей Соколов), который 
ради прихоти — собственной и еще 
пары таких же «солидных людей» — 
тратит уйму времени и денег на то, 
чтобы восстановить скверный пив-
няк времен своей молодости. И быв-
шая супружеская пара, провинци-
альные простаки Надя и Леха (Миха-
ил Орлов и Ольга Белинская), кото-
рые воссоединяются ради того, что-
бы исполнить каприз «богатенько-
го буратино». И их бессмысленный, 
ноющий сын-наркоман Юра (Влади-
слав Долженков). И сложно сказать, 
в чем больше убожества — в идее Ки-
рилла посидеть со старыми прияте-
лями за плохим пивом, специаль-
но заказанным и доставленным за 
большие деньги, или в мечте воссо-
единившейся провинциальной се-
мьи открыть «хороший» ресторан, 
где в меню сложные и непонятные 
названия. Или в том, что все они бук-
вально разваливаются на куски, ли-
шаясь надежды и энергии, когда убо-
гая мечта рушится.

Композитор Сергей Невский до-
бавляет метафоричного абсурда к 
истории краха постсоветского За-
зеркалья и собирает внушитель-
ную партитуру из препарирован-
ных радиохитов, растягивая их, 
раскладывая на минималистичные 
звукоряды, фрагментируя и выво-
рачивая наизнанку. Это, разумеет-
ся, своего рода деконструирующая 
пародия, но тут она выходит серьез-
нее оригинала.

Все станет как было, не надо хоро-
шего, надо привычное, если мечта 
не сбылась, то пусть все горит синим 
святым пламенем,— разумеется, все 
это своего рода публицистическая 
аллегория, а не реалистичная «чер-
нуха». Можно предположить, что в 
реальности простые люди вовре-
мя оценили бы отличные конъюн-
ктурные перспективы бизнес-идеи 
скверного кабака с плохим пивом 
марки «как раньше».

Самое безнадежное и самое узна-
ваемо родное в этой эпопее тоталь-
ного лузерства — несоразмерность 
средств и цели, какая-то гоголевская 
готовность потратить уйму энергии 
и денег, поменять судьбу троих аб-
солютно посторонних людей ра-
ди одного ностальгического вече-
ра в грязном кабаке. А единствен-
но обнадеживающее — финальный 
крах всей затеи. Подожженная На-
дей «Утопия» хоронит не только над-
ежды, но и иллюзии. Никакого «как 
раньше» не бывает — для кого-то эта 
новость ужасна, но вообще-то ей сто-
ит порадоваться.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

В положении отражения
«Утопия» в Театре наций

Группа B. Третий тур
Иран—Португалия 1:1
Ансарифард, 90+3 (пен.) — Куарежма, 45. Незаби-
тый пенальти: Роналду, 53
Иран: Алиреза Бейранванд — Рамин Резаэян, 
Маджид Хосейни, Мортеза Пуралиганджи — Эхсан 
Хаджсафи (Милад Мохаммади, 56), Саид Эззатола-
хи (Карим Ансарифард, 76), Омид Эбрахими, Вахид 
Амири — Алиреза Джаханбахш (Саман Годдос, 70), 
Мехди Тареми, Сердар Азмун.
Португалия: Руй Патрисью — Пепе, Рафаэл 
Геррейру, Жозе Фонте, Седрик Суареш — Жуан 
Моутинью, Вильям Карвалью, Адриен Силва, Жуан 
Мариу (Жуан Моутинью, 84) — Андре Силва (Гонсалу 
Гедеш, 90+6), Криштиану Роналду, Рикарду Куареж-
ма (Бернарду Силва, 70).
Предупреждения: Хаджсафи, 52; Азмун, 54 — 
Геррейру, 33; Куарежма, 64; Роналду, 83.
Судья: Энрике Касерес Вильяфанте (Парагвай).
25 июня. Саранск. «Мордовия Арена». 
41 685  зрителей.
Статистика матча
 Иран Португалия
Удары по воротам 8 14
Удары в створ 2 4
Угловые 1 5
Офсайды 1 1
% владения мячом 33 67
Испания—Марокко 2:2
Иско, 19; Аспас, 90+1 — Бутаиб, 14; эн-Несери, 81
Испания: Давид де Хеа — Жорди Альба, Серхио 
Рамос, Жерар Пике, Дани Карвахаль — Серхио 
Бускетс, Андрес Иньеста, Тиаго Алькантара (Марко 
Асенсио, 74), Иско, Давид Сильва (Родриго Морено, 
84)— Диего Коста (Яго Аспас, 74).
Марокко: Мунир Мохамеди — Ашраф Хакими, 
Мануэл да Кошта, Ромен Сес — Набиль Дирар, Юнес 
Беланда (Файсал Фаджр, 63), Мбарк Буссуфа, Нор-
дин Амрабат, Хаким Зиеш (Азиз Бухаддуз, 85), Карим 
эль-Ахмади — Халид Бутаиб (Юсеф эн-Несери, 71).
Предупреждения: эль-Ахмади, 21; Амрабат, 29; да 
Кошта, 31; Буссуфа, 31; Мохамеди, 89; Хакими, 90+4.
Судья: Равшан Ирматов (Узбекистан).
25 июня. Стадион «Калининград». 33 937 зрителей 
Статистика матча
 Испания Марокко
Удары по воротам 16 6
Удары в створ 4 3
Штанги 0 1
Угловые 7 1
Офсайды 1 1
% владения мячом 68 32
Итоговая таблица группы B
 В Н П М О
1. Испания 1 2 0 6:5 5
2. Португалия 1 2 0 5:4 5
3. Иран 1 1 1 2:2 4
4. Марокко 0 1 2 2:4 1
1/8 финала
30 июня. Уругвай—Португалия. Сочи, стадион «Фишт». 
1 июля. Испания—Россия. Москва, «Лужники». 
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Только отражаясь в вися-
щем над сценой зерка-
ле, жесты и действия ак-
теров приобретают смысл 
и цельность ФОТО МАРИЯ 

 ЗАЙВЫЙ / ТЕАТР НАЦИЙ

Второй мяч в ворота сборной Испании Юсеф эн-Несери (№19) 
забил на 81-й минуте, но победу его команда удержать  
не смогла  ФОТО REUTERS

В матче против Ирана за 
сборную Португалии впер-
вые на чемпионате ми-
ра забил не Криштиану 
 Роналду, а Рикарду Куаре-
жма (слева)  ФОТО REUTERS
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Только в случае победы над Нигерией  
сборная Аргентины может рассчитывать  
на выход в 1/8 финала чемпионата мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Показав на старте чемпиона-
та мира, как умеет побеждать, 
сборная России на финише груп-
пового этапа показала, как умеет 
проигрывать. Без трех ключевых 
игроков она очень бледно выгля-
дела в Самаре на фоне уругвай-
ской команды, потерпев в итоге 
поражение со счетом 0:3. В play-
off, таким образом, россияне 
вышли не с первого, со второго 
места. Наблюдая за игрой, Алек-
сей Доспехов и Евгений Федяков 
не сильно расстроились, потому 
что свой матч 1/8 финала сбор-
ная России проведет в «Лужни-
ках» при сумасшедшей поддер-
жке болельщиков.

о заключительного матча 
оставалось два часа, а са-

марский стадион уже пугал стран-
ными звуками. Из-за его металли-
ческих стен раздавалось торжест-
венное и печальное пение на ис-
панском. Это могло бы быть хоро-
шей сценой из фильма про воен-
ный переворот в латиноамерикан-
ской стране: сторонников демокра-
тии готовятся казнить на футболь-
ной арене, а они, измученные пыт-
ками, собрав в кулак остатки воли, 
под палящим солнцем воспевают 
свободу и родину…

Вскоре к уругвайцам, однако, при-
соединились те, кому мила Россия. 
На стадионе стало чуточку веселее.

А взгляд на протокол, который 
раздают перед матчем, фиксировал 
то, о чем все и так догадывались. Что 
бы там ни говорил тренер сборной 
России Станислав Черчесов о жела-
нии, даже уже забронировав право 
сыграть в play-off, добиться треть-
ей подряд победы, это был совсем 
не тот случай, когда ради нее надо 
идти на жертвы. В основе не обна-
ружилось ни Марио Фернандеса, ни 
Юрия Жиркова, ни Александра Го-

ловина, то есть двух фланговых иг-
роков, которым приходится бегать 
и пахать больше всех, и «подвис-
шего» с желтой карточкой самого 
острого и изобретательного футбо-
листа средней линии. Да любой тре-
нер захотел бы перед play-off побе-
речь, застраховать от дисквалифи-
кации, от коллапса в 40-градусную 
самарскую жару каждого из них. 
Скорее было удивительно, что Чер-
чесов ограничился этими замена-
ми — Фернандеса на Игоря Смоль-
никова, Жиркова на Федора Кудря-
шова, Головина на Алексея Миран-
чука. В таких матчах, в такую погоду 
наверняка велик соблазн предоста-
вить отдых всем без исключения иг-
рокам, на которых рассчитываешь 
в матче не за первое место в группе, 
а за выход в восьмерку сильнейших 
сборных мира.

Наставник сборной Уругвая Ос-
кар Табарес, кстати, тоже этот со-
блазн поборол. Корректировки 
у уругвайцев были, и даже при-
вычная игровая схема претерпе-
ла трансформацию (вместо четы-
рех защитников — три, и насыщен-
ная средняя линия), но Луис Суарес 
с Эдинсоном Кавани и Диего Годи-
ном никуда не делись. Соперники, 
кажется, очень хотели выиграть.

Матч уже шел, и иностранцы по 
соседству с нами упражнялись в 
придумывании метафор, чтобы опи-
сать свои ощущения. Разнообразием 
они не отличались — «плавильная 
печь», «духовка»… Одинаковыми 
были и прогнозы: под этим солнцем 
не поносишься, игра будет скучная, 
вялая. И, между прочим, 0:0 на этом 
чемпионате мира еще не было.

Начало этого матча действитель-
но намекало, что в плавильной пе-
чи темп высоким быть не может: ка-
кой там аллегро, в лучшем случае 
— анданте. Футбол без моментов — 
вот что случается в таких условиях 
и при таком раскладе, когда ничья в 
принципе всех устраивает.

Первые пять минут запомнились 
разве что нехитрым дальним уда-
ром Матиаса Весино и фолом Ильи 
Кутепова на Эдинсоне Кавани. И 
тут случилось то, чего, кажется, ни-
кто из убаюканных этим размерен-
ным темпом не ждал. Уругвайская 
вспышка родилась из ошибки в се-
редине поля Юрия Газинского. Га-
зинский понесся назад исправлять-
ся и сфолил на Родриго Бентанку-
ре рядышком с линией штрафной. 
«Стандарт» исполнял, разумеется, 

Суарес. И Сергей Игнашевич, ута-
щив перед его ударом из «стенки» 
двух вклинившихся в нее оппонен-
тов, открыл перед ним половину во-
рот. Впрочем, именно ту половину, 
что входила в зону ответственности 
Игоря Акинфеева. То есть куда и как 
летит мяч, российский вратарь ви-
дел прекрасно, но прилетел он туда, 
куда Суарес и метил,— в нижний 
угол. Стадион недовольно зашумел. 
Догонять на этом чемпионате мира 
сборной России еще не доводилось.

А глаз тех, кому она симпатична, 
должно было кое-что все-таки радо-
вать. Скорости после гола Суареса 
тут же выросли — причем в первую 
очередь благодаря оживившимся 
и разозлившимся россиянам, и од-
нажды обеспокоенный происходя-
щим уругвайский тренер Оскар Та-
барес прямо с костылем в руке рва-
нул к бровке, внушая что-то важное 
Мартину Касересу. В первом тайме 
эти десять минут были, наверное, 
лучшим отрезком в исполнении 
российской команды. Она походи-
ла на ту российскую команду, что, 
сочетая азарт и дисциплину, рвала 
саудовцев с египтянами. Она созда-
вала моменты. После розыгрыша 
углового показалось, что зря про-
пускал мяч Сергей Игнашевич — 
не пропустил бы, мог бы стрелять 
на поражение. А затем его партне-
рам удалась атака в стиле «новая 
русская классика». Акинфеев вы-
нес мяч далеко вперед, Артем Дзю-
ба, сдвинувшись вбок, скинул его 
на Дениса Черышева, а Черышев 
пробил в касание. Тут начеку был 
уругвайский вратарь Фернандо Му-
слера и контролировавшие отскок 
уругвайские защитники.

У этого отрезка, однако, было 
ужасное продолжение — тоже свя-
занное с Черышевым. Именно от его 
ноги в середине первого тайма мяч 
срикошетил в ворота Акинфеева по-
сле дальнего удара Диего Лаксаль-
та. По повтору могло показаться, что 

российский вратарь и в этом эпизо-
де немного запоздал с прыжком… 
И вот это уже было не непривычное 
положение — это был нокдаун.

В глубокий он превратился, ког-
да в концовке первого тайма не 
успевавший и заводившийся все 
больше и больше Смольников за-
работал две подряд желтые карточ-
ки. Фернандесу все-таки пришлось 
выходить на поле, чтобы закрывать 
брешь на правом фланге. А мими-
ка у Станислава Черчесова за те па-
ру минут, что потребовались Смоль-
никову, чтобы его покинуть, была 
любопытная: создавалось впечат-
ление, что он пытается съесть свои 
знаменитые усы. Нет, на результат, 
на качество игры Черчесову было 
точно не наплевать.

Хорошо, что сборная России до 
этого удаления убереглась от почти 
неминуемого гола. В том эпизоде не 
сплоховали ни Акинфеев, выбро-
сившийся на очутившегося перед 
ним Кавани, ни Роман Зобнин, вы-
несший мяч из штрафной куда по-
дальше. 0:3 — это было бы уже про-
сто кошмаром.

Хотя 0:2 в смысле задач на вто-
рой тайм от них мало чем отлича-
лись. Задачи разгадать было неслож-
но. Сборная Уругвая будет в трени-
ровочном режиме раскатывать мяч, 
потому что напрягаться, тратить си-
лы не имеет никакого смысла. Как 
и переживать по поводу упущен-
ных шансов, даже если речь идет о 
том, что в хоккее называют выходом 
«два в одного»,— это когда надо про-
сто аккуратненько катнуть мяч дви-
жущемуся параллельно партнеру, и 
все, можно без проблем забивать. 
Сборная России, наоборот, будет на-
прягаться, потому что проигрывать 
вот так, по сути, без вариантов, на 
глазах своей публики — это не дело.

Для публики же этот второй 
тайм, может быть, был сродни тем 
пыткам, мысли о которых приходи-
ли в голову на подходе к стадиону 

при звуках уругвайского пения. Ну, 
пытка, понятно, не для той ее части, 
что пела тогда, для другой. Россий-
ского старания было в избытке, пло-
дов старания — ноль. А в концовке 
вяловатые, не слишком-то стремя-
щиеся забивать третий гол уругвай-
цы все равно отличились. Кавани в 
борьбе за возможность добить мяч в 
сетку после подачи углового опере-
дил друга Суареса. У них, двух ши-
карных форвардов сборной Уруг-
вая, в этом матче вышла ничья. А 
уругвайцы выиграли третий под-
ряд матч на чемпионате. 

Утешиться людям, так плодов 
российских стараний и не увидев-
шим, впрочем, было ведь так же не-
сложно, как предсказать очевидный 
сценарий второго тайма. Выход со 
второго места в группе A — это лиш-
ний день отдыха перед матчем 1/8 
финала. А сам матч будет играться 
не в Сочи, а в 80-тысячных «Лужни-
ках», на стадионе номер один чем-
пионата, при сумасшедшей поддер-
жке. И потом, история предыдущих 
девяти первенств показывает, что 
сборные, которые здорово разгоня-
ются, выигрывают, как уругвайцы, 
все три встречи группового этапа, 
довольно часто сходят уже в следую-
щем раунде. Ничего эти победы не 
гарантируют.

Или вот такой вариант смягчить 
боль. А можно же представить, что 
все случившееся вчера случилось 
не в завершающем групповой этап 
матче, а в матче открытия. Что бы го-
ворили тогда? Да что все так и долж-
но быть: ужасная российская сбор-
ная обязана проигрывать фавориту 
квартета. И как бы все радовались 
потом, когда выяснилось бы, что, 
укрепив состав и моральный дух, 
российская команда способна уве-
ренно громить соперников похлип-
че и уверенно выходить в play-off 
чемпионата мира, где не была ни-
когда. В общем, просто с расписани-
ем не склеилось.

Сборная России свернула в «Лужники»
Она закончила групповой этап крупным поражением от уругвайцев

Группа A. Третий тур
Уругвай—Россия 3:0
Суарес, 10; Черышев, 23 (автогол); Кавани, 90.

Уругвай: Фернандо Муслера — Себастьян Коатес, 
Диего Годин, Мартин Касерес — Диего Лаксальт, 
Наитан Нандес (Кристиан Родригес, 73), Лукас 
Торрейра, Родриго Бентанкур (Джорджан де Аррас-
каэта, 63), Матиас Весино — Луис Суарес, Эдинсон 
Кавани (Максимилиано Гомес, 90+3).

Россия: Игорь Акинфеев — Игорь Смольников, 
Илья Кутепов, Сергей Игнашевич, Федор Кудряшов 
— Алексей Миранчук (Федор Смолов, 60), Юрий 
Газинский (Далер Кузяев, 46), Роман Зобнин, 
Александр Самедов, Денис Черышев (Марио  
Фернандес, 38) — Артем Дзюба.

Предупреждения: Бентанкур, 59 — Газинский, 9; 
Смольников, 28. Удаление: Смольников, 36 (2 ж. к.).

Судья: Маланг Дьедиу (Сенегал).

25 июня. Стадион «Самара Арена». 41 970 зрителей.

Статистика матча
 Уругвай Россия
Удары по воротам 17 3

Удары в створ 7 1

Угловые 4 2

Офсайды 0 2

% владения мячом 56 44

Саудовская Аравия—Египет 2:1
Сальман аль-Фарадж, 45+6; Салем ад-Даусари, 
90+5 — Мохамед Салах, 22.

Незабитый пенальти: Фахад аль-Мувалляд  
(Саудовская Аравия), 41.

25 июня. «Волгоград Арена». 36 823 зрителя.

Итоговая таблица группы A
 В Н П М О
1. Уругвай 3 0 0 5:0 9

2. Россия 2 0 1 8:4 6

3. Саудовская Аравия 1 0 2 2:7 3

4. Египет 0 0 3 2:6 0

Д

25 июня в Самаре сборная Рос-
сии с разгромным счетом 0:3, 
все-таки позволяющим ей не 
только выйти в одну восьмую  
финала чемпионата мира по фут-
болу, но и сыграть в «Лужниках», 
проиграла сборной Уругвая.  
Специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников на трибунах 
стадиона в Самаре искал и нахо-
дил не только минусы, но и плю-
сы этого происшествия.

акси с удивительной после-
довательностью опаздывает в аэро-
порт. Зато есть время послушать ра-
дио. Любая станция рассказыва-
ет про матч Россия—Уругвай и осо-
бенно про Самару, потому что Сама-
ра уже есть, а матча пока еще нет. И 
вот из радио тебе, например, расска-
зывают, что одна из главных досто-
примечательностей города на Вол-
ге в том, что пиво там наливают лю-
дям из водопроводного шланга («Жи-
гулевское», конечно) и что литр пре-
восходного этого пива стоит меньше 
€1… Да что там, меньше $1… И что 
болельщики сдают уже обратные би-
леты в Москву, чтобы напиться досы-
та из шланга-то…

Еще много нового ты узнаешь и 
о Самаре, и о египетском футболи-
сте Салахе тоже… Про эту странную 
историю от телекомпании CNN на-
счет того, что после краткого, но ем-
кого пребывания в Грозном культо-
вый египетский футболист решил 
уходить из своей сборной — пого-
ворив, надо полагать, с некоторы-
ми людьми, имеющими влияние 
на умы и способными посеять в них 
тьму египетскую, и вот теперь, ка-
жется, охмурили ксендзы Салаха, 
которого потом и на поле-то в игре 
со сборной России не видно было, 
да и, видимо, не следует удивляться, 
если мы застанем его скоро в осно-
ве грозненской футбольной коман-
ды номер один.

И ты представляешь себе эти раз-
говоры, и Рамзана, например, Кады-
рова, который объясняет несчастно-
му этому Салаху, что да как в жизни 
и в мире, и что было не так в его, Са-
лаха, собственной жизни, но ведь 
не поздно еще поменять ее, а вер-
нее взять и начать жить ее заново. И 
представляешь себе слезы очищения 
и благодарности на таком смуглом и 

таком смущенном лице футболиста, 
и понимаешь: вот ведь, нащупал че-
ловек, кажется, наконец, истинную 
веру, и вовремя, вовремя-то как…

И увы, понимаешь, что, как всег-
да, и тут желаемое — за действитель-
ное, и было ли что-то, а скорее нет, не 
было, а если и было, то не было.

У тебя есть время поразмыслить 
обо всем этом, потому что такси по-
прежнему опаздывает в Шереметь-
ево, а там выясняется, что и само-
лет компании Nordwind, что значит 
«Северный ветер», тоже опаздывает 
в Шереметьево, потому что не успе-
вает из Симферополя, но уже все-та-
ки вроде взлетел… И в бизнес-зале 
«Классика» — такие же, как ты, вер-
нее, почти такие же, то есть уругвай-
цы, ждут решения своей участи, ко-
торую, как и ты, не могут изменить, 
и уж ясно, что будет она нелегка, по 
крайней мере для кого-то после мат-
ча, на который вдруг да успеем. Но 
может, на второй тайм…

Он вдруг прилетает, этот борт, 
когда уже не ждали, и он весь пого-
ловно (именно поголовно) — крас-
но-голубой, и ты тратишь несколь-
ко минут драгоценного командир-
ского времени, чтобы объяснить 
этому командиру, что опоздать в Са-
мару нельзя, что можно попытать-
ся в воздухе нагнать, и он, странное 
дело, кивает и задумчиво говорит, 
что ветер-то попутный и, слава богу, 
не северный, а другой, и что он сам 
бы посмотрел этот футбол… Но нет 
у тебя для него лишнего билетика, 
чтобы застимулировать командира 
окончательно, но есть брелок с ко-
пией Кубка мира, и ты уже маши-
нально лезешь в карман джинсов 
за ним, отдавая себе отчет в том, что 
это гарантия того, что нагоним… Но 
вдруг останавливаешься и одерги-
ваешь себя: да жалко же!

И уже девушка, а не кто-нибудь 
еще, заводит весь самолет криками 
«Рос-си-я!», а чего его заводить, он 
уже и так заведен, и рулит на взлет-
ную полосу…

Пока летим, в салоне, кстати, ти-
хо: тут, по-моему, нет людей, кото-
рые отправились посмотреть на 
разгром хваленой уругвайской 

сборной. Все слишком понятно: это 
первый противник, который чего-
то стоит. Этот — из того ряда, кото-
рому сборная Россия с суровой не-
отвратимостью проигрывала все то-
варищеские игры: Испания, Брази-
лия, Аргентина…

И вот самолет приземляется, и 
выясняется, что до игры — час, и 
видимо, никак уже не успеть. Но 
сюрпризом становятся шаттлы от 
аэропорта до входа на стадион, ко-
торые быстрее, чем любые маши-
ны с пропуском, потому что маши-
ны эти проверяют по четверть часа 
(я очень уж хорошо помню, как рва-
лась на стадион в Санкт-Петербур-
ге жена Юрия Жиркова с ребенком, 
у которого в термокружке была ка-
кая-то нужная ему вода, и кружку 
заставляли оставить, а она кричала, 
что не может позволить, что маль-
чик должен пить эту воду каждые 
полчаса, и что ее муж без них все 
равно не начнет: если посмотрит и 
не увидит их на трибуне… И в об-
щем, оставили они эту чашку…).

Мы успели к началу матча.  
VIP-трибуна была заполнена, и 
только Аркадий Дворкович, пред-
ставляющий здесь «Сколково», еще 

метался по ней, рассаживая послед-
них своих гостей.

Развязка номер один наступи-
ла, как известно, очень быстро. Гол 
забил Суарес. Я в какой-то момент 
стал наблюдать только за Станисла-
вом Черчесовым, а не за тем, что 
происходило на поле. То есть я сле-
дил за тем, где было интересней. 
Господин Черчесов бродил вдоль 
бровки вслед за мячом туда-сюда. 
Когда подавали угловой, этот чело-
век отворачивался.

При этом уругвайский тренер 
Оскар Табарес с костылем в руке бе-
гал вдоль бровки по крайней мере 
не меньше, чем Станислав Черче-
сов, и уж точно быстрее. Мне уже 
хотелось посоветовать и нашим 
футболистам поскорее взять в ру-
ки какие-нибудь костыли, что ли… 
В это время наступила развязка но-
мер два. Они получили гол в свои 
ворота, такой же нелепый, как вся 
их игра.

Станислав Черчесов стоял те-
перь неподвижно на краю очерчен-
ного ему прямоугольника и только 
гнал их вперед, гнал и гнал. Впро-
чем, они же не шли.

Удалили Смольникова. Черыше-
ва Черчесов заменил сам. Было яс-
но, что этот матч наш тренер мы-
сленно уже проиграл и теперь гото-
вил команду к одной восьмой фина-
ла, видимо в «Лужниках».

В перерыве в VIP-зоне собрались 
пострадавшие, то есть приехавшие 
и прилетевшие из Москвы. Глава 
«Почты России» Николай Подгузов 
разъяснял главе сети клиник «Мать 
и дитя» Марку Курцеру, который 
только что открыл новый фешене-
бельный медицинский центр в Са-
маре и утром уже сделал там опера-
цию, что счет будет 2:2:

— Один мяч ударится о Дзюбу 
и закатится в ворота, главное, что-
бы Дзюба не шевелился и стоял под 
углом к воротам. А второй как-ни-
будь докатаем…

Подошедший актер Максим Ви-
торган очень обрадовался докто-
ру Курцеру, радость по понятным 
причинам была неслучайной… Го-
сподин Виторган предполагал, что 
матч, конечно, проигран и что все 
получилось по схеме игры России с 
Египтом: те пропустили случайный 
гол, а потом пошло…

— Нет,— качал головой еще один 
слишком уж высокопоставленный 
менеджер одного государственно-
го банка,— уругвайцы уже не отда-
дут… Какие уж тут 2:2…

— Да Черчесов перед матчем гово-
рил,— не выдержал я,— что борются 
за первое место…

— В группе? — вежливо уточнил 
банкир.

— На чемпионате,— пожал я пле-
чами.

— Конечно. Но почему-то,— 
вздохнул банкир,— они просят у нас 
билеты в ложу на финал…

— Кто они? — не выдержал я.
— Наши игроки, тренеры,— по-

яснил тот.— Потому что для них это 
единственный способ попасть на 
финал чемпионата мира.

Марк Курцер был тут единствен-
ным человеком, который сохранял 
хладнокровие. В конце концов, мы 
имели дело с доктором. Он только ин-
тересовался, куда едем на следующий 
матч с участием сборной России. И 
тут уж все сходились в том, что второе 
место в группе, которое так неумоли-
мо намечается,— это, значит, и в са-
мом деле «Лужники» и, по всей види-
мости, встречать там мы будем Испа-
нию. И что это все-таки получше, чем 
Сочи, а то лететь еще дольше, чем до 
Самары, да и Роналду не будет в сбор-
ной Испании (надеемся)…

— Вообще-то у меня лично расчет 
был сегодня на судью,— признался 
глава «Почты России»,— а тут все на-
оборот получилось…

За этими разговорами и непло-
хой закуской незаметно начался уже 
второй тайм, который все же имело 
смысл глядеть на трибуне.

А там наши были вдесятером. И 
Черчесов яростно требовал от три-
бун еще больше бешеной поддер-
жки. Других ресурсов все же попы-
таться спасти эту игру уже, видимо, 
не было.

А вот наши уронили противника, 
и уругвайский тренер, бросив все 
же, оказывается, мешавший ему ко-
стыль, резво бросился на поле про-
ведать своего. И тут уж он нисколь-
ко не хромал.

Вот и вся эта сборная до сих пор 
притворялась. Что не так уж и умеют 
играть в футбол. А наши — в то, что 
умеют.

Счет 3:0 был законным. Уругвай-
цы запели и запили. Невеселым вы-
шел из VIP-зоны телеведущий Алек-
сандр Ревва.

— А я,— вдруг с вызовом обра-
тился он ко мне,— как только Голо-
вина в стартовом составе не увидел, 
сразу понял: зря я из Москвы сюда 
приехал!

Причем не только он, а и вся сбор-
ная нашей страны России.

ГРУППА A

Мячи не сбылись
Как спецкор ”Ъ“ искал плюсы в самарском проигрыше

Т

Судя по составу сборной 
России на матч с Уругваем, 
Станислав Черчесов решил 
приберечь свои лучшие  
силы на play-off 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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